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 स्थगन  प्रस्ताव  २२७२-७६

 श्री  करम  सिंह  के  साथ  किया  गया —

 सभा  पटल  पर  गये  पत्र  RR9k

 तारांकित  seq  संख्या  ४३  के  उत्तर  की  दुद्धी  RRVR—w

 सभा  का  कार्य  QRVYU—9 S

 ay  PELE-GO  के  लिये  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें  (are 7)  रे

 नियम  के  निलम्बन  के  बारे  में  प्रस्ताव  क  र--प

 RYSV— EX त्रिपुरा  भु-राजस्व  तथा  भूमि  सुधार  विधेयक

 संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के  लिए  प्रस्ताव  ।

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  RREX

 तिरपनवाँ  प्रतिवेदन  |

 विधेयक  —acearita  RREX—EE

 (१)  विधि  व्यवसायी  संशोधन  विधेयक  alta  सिंह  सरहदी  का

 धारा  १४क  का  रखा  जान  तथा  धारा  ४१  का  संशोधन  ।

 (२)  भारतीय  विधि  व्यवसायी  परिषद  विधेयक  (att  अर्जित

 fag  सरहदी  १२  श्र  १५  का  ।
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 fara  सूची

 पृष्ठ a

 Penne
 (3)

 बाले
 ret  विवाह  रॉक  विधेयक  दी'०  चं०  २

 और  ३  का  ।

 जन  संख्या  नियंत्रण  विधेयक  २२६६-६९

 पुरःस्थापन  कीਂ  अनुमति  अस्वीकृत  |

 भारतीय  दण्ड  संहिता  )  विधेयक  के  बारे  में  BREE

 न्यूनतम  मजूरी  विधेयक  बाल्मीकी  का )  १४  का

 विचार  करने  के  लिए  प्रस्ताव  २९२९६--२३१३

 दैनिक  पक्ष  पिंक  -

 नोट  मौखिक  उत्तर  वाले  प्रशन  में  किसी  नाम  पर  अ्रंकित  यह  +  चिह्न  इस  बात  का  द्योतक

 है  कि  wet को  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  वास्तव  में  पुछा
 था  ।

 नने



 दोक  सभा  वाद  विवाद
 eS  eee: एए” एएए ल्एएएल्ए एए एएस ययययययययययप्प्य्स

 लोक-सभ

 ११  १९५९

 es  ee

 २०  १८८१  )

 लोक  सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 जमाए हुए  तेल

 द

 { st  रास  कृष्ण

 1*७९२.
 /

 श्री  जीत  सिह  सरहदी :

 [att
 दी०  च०  फार्मा

 avn.  सेਂ क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  १२  PEKXE  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  y50  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने  इस  बात  का  निश्चित  पता  लगाया  है  कि  जमाये  हुए

 तेलों  के  rata  पर  उनका  क्या  प्रभाव  पड़ता  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  उपभोक्ताओं  पर  जमाये  हुए  तेलों  के  प्रभाव  के  सम्बन्ध
 में  भारतीय  चिकित्सा  अनुसन्धान  परिषद्  के  तत्वावधान  में  हुए  कार्य  की  जानकारी  देने  वाला  एक

 विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ११]

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  विवरण से  विदित  होता  है  कि  wa  तक  जो  भी  प्रयोग  किये  गये  हैं

 वे  तुलनात्मक रूप  में  ग्रल्पकालीन  थे  ।  कया  कोई  भी  दी घं कालीन  प्रयोग  करने  का  विचार है  ?

 श्री  कर मरकर :  मैँ  इसके  बारे  में  विचार  करूंगा  ।

 at  राम  कृष्ण  गुप्त  :  पहिले  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  वनस्पति

 को  उचित  रंग  देने  सम्बन्धी  जांच  पड़ताल  हो  रही  है  ।  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सफलता  मिली  है
 ?

 को  में  yd  सूचना  चाहता  हूं
 ।

 इस  बारे  में  भारतीय  वैज्ञानिक  भ्रनुसन्धान

 परिषद्  श्रमिक  जानती  है
 ।

 मल  wit  में

 २२९११
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 far  afar
 सिह  सरहदी

 :
 विवरण  में  उल्लेख  है  कि  अभी  कोई  निश्चित  निष्कर्ष  नहीं

 निकाला  जा  सकता  ।  निश्चित  faced  कब  तक  निकाला  जा  सकेगा  ?

 कर मरकर
 :  निश्चित  निष्कर्ष  यह  है  कि  यदि  सम्भव  हो  तो  जमाये  हुए  तेलों  की

 अपेक्षा  ताज  तेल  श्रमिक  पसन्द  किये  जायें
 ।

 इसका  तात्पर्य  यह  नहीं  है  कि  हम  जमाये  हुए  तेलों  पर

 प्रतिबन्ध  लगाते  हैं  प्रशिक्षु  ताजा  तेल  जमाये  हुए  तेल  से  निश्चय  ही  उत्तम  है  ?

 fat  दी०  चं०  wat  ये  प्रयोग कितने  व्यक्तियों पर  ate  किसने  किये  ?

 tat  करमरकर
 '

 कुछ  वर्ष  पूर्व  एक  प्रयोग  श्राइटजनगर  में  किया  गया  था  ate  बाद  में

 हॉपकिन्स  इंस्टीट्यूट  में  किया  गया
 ।

 में  पोषाहार  भ्रनुसन्धान  संस्था  से  तीसरा  प्रयोग  करने  की  प्रार्थना

 करने  का  विचार  कर  रहा  हूं  ।

 सेठ  गोविन्द दास  क्या  यह  बात  सही  है  कि  जो  स्टेटमेंट  कभी  यहां  रखा  गया  है  उसमें  अनेक

 महत्वपूर्ण  चिकित्सकों  की  नहीं  भाई  है  क्या  यह  बात  भी  सही  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  aq

 जो  चिकित्सा के  विशेषज्ञ  उनकी  यह  स्पष्ट  राय  हो  गई  है  कि  आजकल  जो  दिल  की  बीमारियां

 होती  हैं  उसमें  जमा  झा  तेल  प्रधान  कारण  है
 ?

 साथ  ही  क्या  यह  बात  भी  सही  है  कि  इन  रायों के

 कारण  से  अरब  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  के  यहां  भी  यह  तेल  जाना  बन्द  हो  गया  है  ?  ऐसी  हालत में  क्या

 सरकार  यह  बात  सोच  रही  है  कि  इसका  जमाया  जाना  बन्द  हो  जाए  are  सोच  रही  है  तो  कितने

 दिन  में  यह  काम  हो  जाएगा  ?

 थी  कर मरकर  प्रधान  मंत्री  के  यहां  क्या  चल  इसका  पता  मुझे  नहीं  है  ।  फिर  भी  यह

 बात  ठीक  है  जेसा  म  ने  पहल  इस  हाउस  में  ae  किया  था  ate  विशेषज्ञों  से  इस  बात  का  पता  लगाया

 गया  है  कि  भ्रोवर-कंजम्प्शन इस  हाइड्रोजिनेटिड  श्रायल  का  पॉवर-फैट  के  कंजम्पशन  से  ae

 केसिस  का  सम्बन्ध  है  ।  ऐसा  उन्होंने  मान  भी  लिया  है  ।  दूसरे  यह  बात  भी  है  प्रौढ़  इसको  भी  उन्होंने

 माना  है  कि  ए  सा  नहीं  होता  है  कि  are  हाइड्रोजिनेटिड  घायल  थोड़ा  खाएं  तो  भी  हो  ज्यादा

 खायेंग  तो  होगी  |  श्राम  तौर  से  हाइड्रोजिनेटिड  घायल  ज्यादा  परिमाण  में  खाने  से  कौर  फैट्स  ज्यादा

 परिमाण  में  खान  से  कोई  चीज़  हो  जाती  कोई  खतरे  में  पड़  जाते  हैं  ।  पर  मैँ  ने  भ्र पने  विशेषज्ञों

 से  यह  भी  पता  लगाया  झर  उनसे  परीक्षण  करवाएं  हैं  कौर  उन्होंने  मुझे  राय  दी  है  कि  हिन्दुस्तान

 में  थोड़ी  फैट्स  ही  लोग  खाते  हैं  ।  फिर  में  ने  उनसे  पूछा  किਂ  हाइड्रोजिनेटिड  घायल  श्र  फ्रैश

 दोनों  मौजूद  हैं  शौर  इनमें  से  कौन-सा  खाया  उन्होंने  साफ  कह  दिया  कि  घायल  बरच्छा  है  ।

 डा० ०
 मेल कोटे  :

 /  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  परामर्शों  यह  है  कि  जमाये  हुये  तेल  के  स्थान  पर

 गाय  या  भैस  का  घी  प्रयोग  करना  ज्यादा  अच्छा  है  ?

 pat  कर मरकर
 :  यदि  माननीय  मंत्री कुछ  मास  पहिले  की  सदन की  चर्चा  पढ़ें  तो  उन्हें

 are  जानकारी  प्राप्त  हो  जायगी  प्रौढ़  वह  इससे  अधिक  सन्तोषजनक  होगी  जो  में  नूमुरा  प्रदान

 के  उत्तर  में  दे  सकता  हूं  ।

 fatto  प०
 नायर  :  विवरण से  विदित  होता  है  कि  जमाये  हुए  तेलों  से

 Cholesterol
 '

 की  मात्रा  बढ़  जाती
 है  ae  इसका  सम्बन्ध

 से  है  ।  क्या  मक्खन  कौर  गोले  के  तेल  के  सम्बन्ध  में  विशिष्ट  प्रयोग  किये  =
 ४  नः  योंकि  उनमें  भी

 परिपूरित  चर्बी  wet  होता  है
 ?

 में
 मूल  अंग्रेजी
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 कर मरकर  तेलों  की  भ्र पे क्षा  गोले  का  तेल  भअ्रसन्तोषजनक  है  ।  श्रमिक  मक्खन

 खाने  का  भी  वही  परिणाम  होता  है  जो  जमाये  हुए  तेल  भ्रमित  खाने  का  होता  है
 ।

 सेठ  गोविन्द दास  कभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  मामूली  जो  तेल  है  वह  इससे

 बेहतर है  ।  ऐसी  हालत  में  जब  कि  यह  माना  जाता  है  कि  मामूली  तेल  बेहतर  है  तो  इसका  जमाया

 जाना  क्यों  बन्द  नहीं  किया  जाता  है  जिससे  यह  भी  मामूली  तेल  हो  जाए
 a

 लोग  इसे  खाने  लग

 जाएं
 ?

 श्री  कर मरकर  जो  तेल  यहां  खाया  जा  सकता  है  उससे  ज्यादा  यहां  पदा  होता  है  ।  साथ

 ही  तेल  को  ज्यादा  वक्त  तक  जाए
 तो  ag  बिगड़  जाता  है

 ।
 उसकी  कमर्शियल  वेल्यू

 भी
 है

 ।

 उसकी  इंडस्ट्री  भी  बढ़िया  इंडस्ट्री  है  ।  ऐसी  हालत  में  श्राप  जैसे  लोग  मकरा  तेल  खायें
 तो

 बरच्छा

 यह  मिलता भी  काफी  है  ।

 रूपनारायण नदी  पर  पल

 नः

 | शी स० स०
 चं०  सामन्त

 freee.  ५
 श्री  सुबोध

 |

 [  st
 न्०  स०

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  १२  Pee  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ३३६  के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रूपनारायण नदी  पर  राजपथ  संख्या  ६)  सड़क  का  पुल  बनाने  के  लिए

 afar  att  नया  ठेका  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  हां  तो  वास्तविक  कार्य  वब  होगा  ;  कौर

 क्या  विभागीय पर  यात्री  घाट  के  स्थान पर  जटी  बना  दी  गई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर  )  श्रीमान्  ।

 टण्डर झरा गय ह झरा  गये  हूं  श्र  काम  टावरों  की  जांच  होनें  के  बाद  दिया  जायेगा  |

 seq  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्रीमान्  ।  यह  ठेके  पर  बन  रही  है  ।

 पुलिस  चं०  क्या  यह  सच  है  कि  नदी  पर  पुल  बनाने  कौर  कलकत्ता  से  बम्बई

 तक  के  संख्या  ६  राजपथ  को  मिलाने की  योजना  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना में  प्रारम्भ  की  गई  है  भ्र ौर

 वर्षों  तक  इसमें  कोई  प्रगति  नहीं  हुई
 ?

 क्या  यह  द्वितीय  योजना  काल  में  पूरी  हो  जाएगी
 ?

 श्री राज  यह  सच  है  कि  यह  फरवरी  Peut  में  मंजूर  हुई  थी  ।  आरम्भ  में  पुल

 का  डिजाइन  प्री  का  था  परन्तु  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  के  कारण  पुल  के  लिए

 अपेक्षित  स्टीलਂ  प्राप्त  न  हो  सका  |  ग्राम  सी०  सी ०  डिजाइन  आरम्भ  किया

 उसमें समय  लगा  ।  तत्पश्चात स्थिति  में  कुछ  सुधार  हो  गया  है  र  हमने  फिर  डु  कंक्रीट

 अपना  ली  है  ।  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  से  यह  विलम्ब  हो  गया  है  |
 —

 भंप्रेजी  में
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 श्री स०  चे
 सामन्त

 :  कया  क्राफ्टਂ  प्राप्त कर  लिया  गया
 ताकि  जेटी

 के
 तैयार

 होने  पर  विलम्ब न  हो  :

 pat  राज  बहादुर  :  बोटਂ  का  भी  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  मांगा  गया  है  ।  वोटਂ

 का  प्रयोग  करने  से  पहिले  जेटी  बनानी  होगी  ।  जेटी  बनाना  भी  कठिन  था  क्योंकि  समय  समय  पर

 भारी  बाढ़  ग्राम  प्रौढ़  वे  नींव  बहा  ले  गईं  ।

 श्री  सुबोध  हंसना
 :  प्रदान के  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  नहीं  ।  परन्तु

 १२  १९५६९  को  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  नये  टेण्डर  प्राप्त  करने  की

 अन्तिम  तारीख  २८  १९५९  थी  ।  क्या  में  यह  समझूं कि  निर्धारित  तारीख  तक  सरकार  को

 कोई  टेण्डर  प्राप्त  नहीं  ?

 थी  राज  बहादुर
 :

 वास्तव  में  ग्रसित  समय  दिया  गया  था  ate  अन्तिम  तारीख

 सितम्बर कर  दी  गई  थी  ।  इन  दोनों  तारीखों में  कुछ  wat है  ।

 पोत-निर्माण

 +

 cat  सुबोध  हंसना

 WEY,  4  श्री  स०  च०  सामन्त :

 Lait  to  च्च्०  माशी :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 feed  तथा  feed  शिपिंग  कार पो  पेशनों  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  को  जो  नौ  पोत  बनाने

 के  लिए  परमादेश  दिये  हैं  उनके  निर्माण  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 परमादेश  दिये  जाने  के  बाद  कार्पोरेशनों  को  कितने  पोत  दिये  गये  हैं  ;
 ar

 इन  पोतों  के  लिए  कारपोरेशनों  से  कुल  कितना  धन  लिया  गया  है  -

 नौ  पोतों
 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :

 के  लिए  परमादेश  दिया  गया  था  ।  उनमें  से  एक  यात्री-व-सामान  पोत  का  क्रमादेश  रद  कर  दिया  गया

 है  ।  शेष  आठ  पोतों  में  से
 ४

 पोतों  के  लिए  कीलें  बन  गई  हें  श्र  उनमें  से  एक  ३१  दिसम्बर  PEE

 को  अ्रारमभ  होगा  |  आयशा  है  कि  अरन्य  ४  पोतों  की  कीलें  १६६०-६१  में  डाली  जायेंगी  ।

 wat  तक  कोई  पोत  नहीं  दिया  गया  है  ।

 wa  तक  इन  पोतों  की  किस्तों  के  रूप  में  कार्पोरेशनों  से  १६८  लाख  रु०  प्राप्त  हो

 चुके  हैं  ।

 fat  सुबोध  हंसना  :  क्या  पोतों  हमारे  टेक्निकल  व्यक्तियों  द्वारा  बनाये  जायेंगे  या  विदेशी

 टैक्निकल  व्यक्तियों  की  सहायता  से  ?

 roar  gras
 श्री राज  बहादुर  :  हमारे पास  एक  जनन

 ARENA  त  MINIT  हु  जो  कुछ  टैक्निकल  मामलों

 में  हमारी सहायता करता  है  ।  अन्यथा  wer  सब  मजदूर प्रौढ़  टैक्निकल  कमेंचारी

 तीय हूँ  ।

 मूल  ग्रंग्रेज़ी  में
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 fet  स०  चं०  सामन्त
 :

 निर्माणाधीन  पोतों  के  टनभार  कौर  गति  कया  होंगी
 ?

 श्री  राज  बहादुर :
 मेरे  विचार  में  ये

 पोत
 E,Yoo

 टन  के
 हैं  प्रो

 इनकी  गति
 १६

 या
 १७

 मील  होगी  ।

 pat  तंगामणि  हिन्दुस्तान  शिया  ं
 में

 बन  रहे इन
 पोतों

 का  कुल  टनभार  कितना  होगा
 ?

 fart राज  बहादुर  £,५००  XS  से  ७६,०००  टन  ॥

 fat  सुबोध
 इन  पोतों  का  डिजाइन  किसने  बनाया  था

 fart  राज  बहादुर  ये  टाइपਂ  के  पोत
 हूं

 जिसका  डिजाइन  जमाने  के
 या

 डे

 म  बना था  ॥

 पश्रीतंगामणि  :  क्या  में  जान  सकता  हू

 महोदय  शान्ति  ।  में  तनिक  भी  अगे  नहीं  बढ़  रहा  हूं  ।  माननीय  सदस्य

 एक  ही  बदन  पर  जाते  हूँ  जैसे  कि  वही  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  हो  ।
 '  हाउस  कॉमन्स  में  लगभग

 १००  प्रदन हो जाते हैं हो  जाते  हैं  ।  प्राय  माननीय  सदस्यों  के  प्रश्नों  का  क्या  होगा
 ?

 यदि  माननीय  सदस्य

 पाक  उत्तर  चाहते  हैं  तो  वह  पृथक  भरत  पूछें  ।  मे  प्रत्येक  मस्त  पर  दो  या  तीन  से  ग्रीक  wages

 प्रश्नों  की  ग्र नुम त्ति  नहीं  दूगा  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  यदि  art  दो  या  तीन  से  अधिक  अनुपूरक  प्रश्नों  की  अनुमति
 न

 दें  तो  मंत्री  महोदय  को  पूर्ण  कौर  सन्तोषजनक  उत्तर  देना  चाहिए

 अध्यक्ष  हां  तक  उनके  लिए  सम्भव  हो  ।

 कालन्दी  जलदाय  परियोजना

 tt  पाणिग्रहण
 ः

 Figee.
 qo  च  सलिक

 ys ~ क्या  सिंचाई विद्युत  मंत्री  १०  ay  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १३१६  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उड़ीसा  में  कालन्दी  जलाशय  की  भ्रान्ति  स्वीकृति

 के
 सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है

 !

 योजना  श्रांयोग  ने  कालन्दी  सिंचाई कौर  विद्युत  उपमंत्री

 योजना  का  शभ्रनमोदन कर  दिया  है  ।

 पय  TTT
 part  पाणिग्रहण  :  इसका  योजना आयोग  द्वारा  दिन  हो  रया  तौ  क्यो  qe

 पंचवर्षीय  योजना  में  कार्यान्वित  हो  जायेगी
 ?

 हाथी :  सम्भव  है  कि  यह द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  पुरी  न  हो  क्योंकि इसकी ह

 git  में  लगभग  पांच  ad  लगेंगे  ।

 पाणिग्रहण  क्या  प्रारम्भिक  कायें द्वि adie  पंचवर्षीय  योजना  में  आरम्भ हों  जायेगा !

 ae  aaa  में
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 1  हाथी
 :

 हाँ  प्रारम्भिक  कार्य  आरम्भ  हो  गया  है  ।  इस  पर  लगभग  २.२५  लाख  रुपये

 व्यय  हो  चुके  हैं
 ।

 भ्रसनिक  प्रतिरक्षा  कर्मचरियों  के  सिए  waa  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 *gey9. SY Ao श्री  स०  मो०  बीजों  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  ४  eye  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ho  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  छावनी  कौर  शकूरबस्ती  में  प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  काम

 करने  वाले  कुछ  बरसे  निक  कर्मचारियों
 को

 अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  की  सुविधायें  प्राप्त

 नहीं  हैं  ;

 (a)  यदि  तो  ऐसे  कर्मचारी  कितने  xr
 ए  ;  कौर

 यह  योजना  कुल  कितने  कर्मचारियों  पर  लागू  हद
 ?

 स्वास्थ्य
 मंत्री  :  श्रीमान

 ।

 GRE  |

 ¥,o2¥  |

 fet स०  Ato  बुर्जों  एक  परिपत्र  द्वारा  घोषणा  की  गई  थी  कि  यह  योजना

 १  EXE  से  लागू  होगी  ।
 यह  योजना  कभी  तक  क्यों  लागू  नहीं  की  गई  है

 ?

 पन्नी  करमरकर  में  gd  सुचना  चाहता
 |

 fat स०  मो ०  नबनर्जों  छावनी  में  रहते  वालें  att  इन  प्रतिरक्षा  संस्थानों  में

 काम  करने  वाले  व्यक्तियों  पर  यह  योजना  लागू  नहीं  को  गई हें  |  इसके  क्या  कारण  दें  श्र

 उन्हें  इसमें  सम्मिलित  करने  के  लिए  सरकार  ने  नया  का वाही  की  हैं  ?

 fat  कर मरकर
 :

 उन  लोगों के  मामले  में  जो  सम्मिलित  नहीं  भ्रंश दायी  योजना

 सन  क्षेत्रों  में  लागू  नही ंहै  ।  योजना  में  सम्मिलित  व्यक्तियों  की  बड़ी  संख्या  का

 सम्मिलन  छावनी  में  पर्याप्त  भ्र रप ताल  सुविधा  क  प्राप्त  होने  पर  हो  सकेगा |  वे  नया  अस्पताल

 बनायें या  सशस्त्र  सेना  क  अस्पताल  में  उपयुक्त  व्यवस्था  करें  ।  इन  दोनों  संभावना ग्र ों  की

 जांच  की  गई  है  परन्तु  उन्हें  व्यवहार  नहीं  समझा  गया  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  सिविल  डिफेन्स  एम्प्लायीज  को  केवल  दिल्ली  में  ही  यह

 सु
 ट्  वा

 दी  जा  रही  ह  या  ate  स्थानों  में  भी  यह  सुविधा  देने  का  विचार  किया  जा  रहा

 श्री  करमरकर
 :  यह  विचार किया  जा  रहा  है

 ।
 जेसा  में  ने  ज  किया  झगर  कंटोनमेंट

 झअधारिटीज  हॉस्पिटल्स  की  फेसिलिटीज  देगी  तो  हम  उन  के  इन  लोगों  के  बारे  में

 विचार  करने  को  तैयार  हें  ।

 श्रीमती  सहोदरा बाई  क्या  मध्य  प्रदेश  में
 भी

 यह  सुविधा
 दी

 pom ना भी  कर मरकर  यह
 प्रश्न  दिल्ली

 बारे  में  मध्य  प्रदेश  के  बारे  में  नहीं  ।

 मूल  मेजी
 में
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 felt  स०  मो०  क्या  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  को  इस  योजना  में  सम्मिलित

 करने  के  लिए  छावनी  क्षेत्र  में  कुछ  अस्पताल  या  डिस्पैंसरियों  खोली  गई  हें  ?

 श्री  करमरकर  :  इन  व्यक्तियों  को  सम्मिलित  करने के  लिए  नहीं  ।

 यदि  अस्पताल की  सुविधायें  हो  जायें  तो  हम  तह  इस  प्रश्न  पर  विचार  करेंगे  |

 पंजाब  के  लिए  दूसरों  का  आयात

 trots.  श्री
 जीत  सिह

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  Peus—yve  कौर  PEXE—Ko  के

 वर्षों में  राज्य  में  कृषि  के  लिए  ट्रैक्टरों  का  आयात  करने  के  लिए  विदशी  मुद्रा  देने  की

 प्रार्थना  की  ;  ak

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  का  क्या  निश्चय  है
 ?

 मंत्री  do  ao  :
 नहीं

 |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 श्री  श्रजित सिह  सरहदी  :  सरकार  का  ध्यान  इस  श्रावित किया  गया

 गया  2  कि  पंजाब के  भ्र नेक ों  कामों  में  जहां  मशीनों  से  कृषि  होती  deed  के  पुर्जे  बदलते

 कठिनाई  होती ह  क्योंकि  वं  यहां  उपलब्ध  नहीं  हें  ?

 डा०  पं०  Mo  देशमुख  थ  gat की  प्राप्ति  में  हो  रही  कठिनाई  का  ज्ञान

 और  हम  इसके  लिए  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ।  वास्तव  fore  सरकार  ने  पुर्जो

 कके  आयात  के  लिए  केवल  Ro  रु०  की  विदेशी  मुद्रा  थी  ।  यह  राशि  PELE

 दी  गई  है  ।  कुछ  विदेशी  मुद्रा  राज्य  सरकार  के  पास  भी  है  oe  कुछ  पुर्जे  व्यापार

 q  उपलब्ध  हें  ।

 महोदय  :  फिर  क्या  कठिनाई है
 ?  माननीय  सदस्य  कठिनाई  बतायें  ?

 fot  जीत  सिह  सरहदी
 :  ४२०  रु०  की  मांग  पंजाब  सरकार  की  थी  कौर

 किसी  की  ?

 ik  वा०
 देशमुख

 :
 यह  मांग  पंजाब  सरकार  की  थी

 ।

 डा०  राम  gat  हमारे  wae  कारखाने ने  पिछले  वर्ष  ट्रेक्टर  निर्माण  का

 जो  प्रोग्राम  बनाया  था  क्या  वह  निश्चित  हो  गया  है  ate  यदि  तो  क्या  इससे  हमारी

 Ty  झ्रावश्यकता  पति  होगी  और  कब  ?

 डा०  do  mo  देशमुख :  मेरा  ख्याल  है  हैं  कि  इसका  उत्तर  उद्योग  मंत्री  देंगे  ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  मंत्रालय  ने  योजना  आयोग  को  देश  में  ट्रेक्टर  निर्माण  कारखाने

 की  आवश्यकता  समझाई  हे  क्योंकि  भारतीय  we  व्यवस्था  के  आयोजन  में  यह  एक  मूल

 त्व  5 zr

 मूल  ०५५ मरंग्रेजी  में
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 ०  Go  कारण  देशमुख
 हा x  श्रीमान  ।  कृषि  मंत्रालय  भारत  में  ट्रैक्टरों  का  निर्माण

 करने के  पक्ष
 ar

 wit  हम  इस  पर  जोर  दे  रहे  हें  ।

 ~

 fay  त्यागी
 :  योजना  आयोग  ने  जनब  तक  क्या

 प्रगति की  है  ?

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  प्रश्न  को  बढ़ा  रहें  टे  ।  हमें  आगामी  प्रश्न  a

 चाहिये  ।

 दुर्गम  क्षेत्र समिति

 rat  दोष  do  :

 Tose.
 ‘Lat  भक्त  aa  :

 व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ४  ZEKE  के  तारांकित  wea  संख्या  ६८  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  खाद्य  संबंधी  श्रात्म  निर्भरता  की  प्रा तति  के  लिये

 सुझाव  देने  के  लिए  नियुक्त  की  गई  दुर्गम  क्षेत्र  समिति  ने  श्रपना  कार्प  समाप्त  कर

 or
 )  कौर ह

 यदि  तो  क्या  समिति  के  afar  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखी

 जायेगी  ?

 कृषि  उपमंत्री  ato  व०  :  नहीं  श्रीमान

 wa  तक  प्रस्तुत  किये  गये  समिति  के  संक्षिप्त  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  पहिने
 देखे

 ही  संसद्  पुस्तकालय में  रखी जा  चुकी  हैं  ।  समिति ने  जो  जो  क्षेत्र  दुबई  हैं  उनमें  प्रत्येक

 के  बारे  में  वह  विस्तृत  सिफारिशें  पृथक  प्रस्तुत  करेंगी  कौर  वे  उपलब्ध  होने  पर  संसर

 पुस्तकालय  में  रख  दी  जायेंगी  ।

 fat  दी०  चं०  sat  :
 समिति  अपना  प्रतिवेदन  कब  तक  पुरा  कर  लेगी  ?

 थ  QEa ८
 fat  मो०  दें  mare  कि  वे  जनवरी  qs  ५४  तके  प्रतिवेदन  पुरा

 कर  लेंगे  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :.  कया  समिति  देश  के  सारे  दुर्गम  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  करेगी

 या  कुछ  चुने  रूए  क्षेत्रों  का  ?

 श्री  मो०  दें  कृष्ण प्पा  :  हमने  निम्न  क्षेत्रो ंके  नमूने  के  क्षेत्र  के  रूप  दें  चुना
 हैः
 @  .

 हिमाचल  प्रदेश  में  चीनी  कौर  पंगी  क्षेत्र  ;  पंजाब  में  कुल्लू  घाटी  ;  उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी

 जिलें  ;  बम्बई  का  रत्नागिरी जिला  ;  श्रीराम
 के  पहाड़ी  aa  saya  सीमान्त  aha

 का  राज्य  क्षेत्र और  त्रिपुरा  का  राज्य  क्षेत्र  ।  समझा यह  गया  था  कि  यहां  की  परिस्थितियों

 के  अध्ययन  से  हम  तथ्यों  कां  पता  लगा  सकेंगे  ।  यदि  शर  कोई  छोटे  पहाड़ी
 तत्र

 तो ि

 कला उनके  बारे  में
 भी

 वही  सिफारिशें  होंगी
 जो

 मेरे  बताये  हुए
 क्षेत्रों  के  बारे  में  होंगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  ददन :
 श्रीमन , [् ह च्

 माननीय  मंत्री  जी  न  अभी  बतलाया  कि  इस  समिति  ने

 भ्र पनी  प्रारम्भिक  रिपोर्ट  दे  दी  है
 तो  में  जानना  चाहता 2  कि  उस

 प्रारम्भिक
 fear  में  जो

 ह सिफारिश  की  गई  हें  उन  के  art  में  क्या  aria  की  जा  रहूं

 अभी  कमेटी  ने  आखिरी  रिपोर्ट  नहीं  भेजी  हैं  ।  मझे श्री  मो०  व०  कृष्ण प्पा

 उम्मीद हैं  कि  जनवरी  १९६०  तक  वह  अपनी  रिपोर्ट  भेज  देगी  कौर  वह  रिपोर्ट  फिर  स्टेट्स

 गवर्नमेंट स  को  उनकी  राय  जानने  के  लिए  भेज  दी  जायगी  ॥

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  बतलान  की  कृपा  करेंगे  कि  जब

 कि  वह  रिपोर्ट  ot  जाएंगी  तो  कम  से  कम  उस  इलाके  के  संसद  सदस्यों  को  यह  मौका

 दिया  जायगा  कि  वे  पेशतर  इसके  कि  गवर्नमेंट  कोई  निर्णय  करे  वे  अपन  विचार  प्रकट  कर

 सकें  ?

 meat  महोदय  :  उसके  बाद  में  सोचेंगे ।

 श्री  मो ०  वें०  फृष्णप्पा  जी  हां  हम  बिल्कुल  यही  करेंगे  ।  जो  माननीय  सदस्य  उन

 इलाकों  से  भराते  ह  उनको  वहां  की
 लोकल  स्थिति

 अच्छी  तरह  मालूम  होती है  इसलिए

 रिपोर्ट  मिलने  पर  हम  पहलें  उनके  पास  रिपो
 '  भेजेंगे  झ्र  उनकी  राय  मालूम  करने के  बाद

 गवर्नमेंट  निर्णय  करेगी  ।

 श्री  हेम  राज  :  कवल  इन्हीं  क्षेत्रों  दुर्गम  क्षेत्रों
 के

 वर्ग  में  किस  आधार  पर

 सम्मिलित  किया  गया  ?

 श्री  मो ०  फृष्णप्पा  क्योंकि  ये  क्षेत्र  गम  ह  इसीलिये  इन्हें  उस  at  में

 सम्मिलित  किया  गया  हैं  ।

 सेठ  गोबिन्द  दास  अभी  जो  मंत्री  जी  ने  हमको  सूची  बताई  उसमें  मुझे  यह  देख

 कर  श्राइचये  gat  कि  यह  कमेटी  उत्तराखंड जो  कि  हमारा  इतना  बड़ा  क्षेत्र  हें  वहां  पर

 नहीं गई  तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उत्तराखंड भी  उसमें  शामिल  किया

 भर  उसमें  भी  जांच  की  जायगी  मेरा  मतलब  बद्रीनाथ  से  ह  ।

 श्री  Alo  qo  कृष्ण प्पा  :  अगर वह  जगह  हिली  डिस्ट्रिक्ट श्राफ  उत्तर  प्रदेश

 जाती  हे  तो  उधर  वे  लोग  जायेंगे  ।

 felt  च०  द०
 उक्त  दुर्गम  स्थानों  के  अतिरिक्त कुछ  अन्य  क्षेत्र  भी  हें  जहां

 पर  पहुंचना  wat  कठिन  है  ।  क्या  सरकार  का  ध्यान  इन  क्षेत्रों  की  स्थिति  की  ग्राकृष्ट

 किया  गया  ह  जहां  की  समस्याएं  अन्य  दुर्गम  स्थानों  के  समान  ही  गम्भीर  है
 /

 उदाहरणों

 ननीताल ah  गढ़वाल  के  जिलों  की  ऐसी  ही  स्थिति

 fat  मो०  वास्तव  में  माननीय सदस्य  ने  जिन  क्षेत्रों का  उल्लेख

 किया  &,  वे  स्थान  भी  महत्वपूर्ण  हैं
 ।

 परन्तु  वास्तव  में  निर्देश  पदों  में  वे  सम्मिलित  नहीं  हें
 ।

 ara  fete  ar  पर  मेरा  विचार  हे  कि  इन  क्षेत्रों  पर  भी  विचार  किया  जायेगा  ॥

 मैं  माननीय  सदस्य  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  इन  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  बाद  में  war  विचार

 किया  जायगा  ।

 मी

 मूल  ५ मरंग्रेजी  में
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 रेल  गाड़ियों  ग भपराघ

 हार xo  चल  ब्या

 श्री  न०७  रा०

 श्रीमती इला  पाल  चौधरी

 at  हेम  राज

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 मोहम्मद  इलियास

 स०  मो०  बुर्जों
 :

 थो  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 पण्डित  gto  ato  तिवारी

 श्री  Ho  ला०  त्रिवेदी :

 श्री  प्र्०  मु०  तारिक :

 थी  सुबोध :

 थी  रा०  च०  :

 थी  दि०  न०  रामोद  :

 पंडित  हवा ०  प्र०  ज्योतिषी  :

 श्री  प्रसार  हर वानी :

 श्री  राधेलाल व्यास  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 ar  यह  सच  है  कि  चलती  रेल  गाड़ियों  में  होने  वाले  अपराधों  की  संख्या

 बढ़  गयी  है  |

 यदि  तो  १९५६  में  प्रभी  तक  हत्या  ak  लूट  के  कितने  मामलों  की

 रिपोर्टो  मिली  हैं  ;

 उक्त  में  इन  दुषंटनाश्ों  के  कारण  यात्रियों  ate  रेलवे  का  कुल  कितना

 नुकसान  हुमा  a  ;

 यात्रियों  की  जान  कौर  माल  की  रक्षा  के  लिये  क्या  क्या  की  गयी  है

 था  करने  का  विचार  है
 ?

 fia  उपमंत्री  शाहनवाज at):  (  प्  केवल  पूर्वोत्तर  तथा  परिचय

 रेलों  में  इस  प्रकार  के  की  कुछ  वुद्धि  हुई  ह  ।

 \9

 डाके  द

 लूट

 यात्रियों को  क्षति  19,594,505  रु०

 रेल्वे को  क्षति  १६०  Fo

 faa  अंग्रेजी  नें
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 (१)  राज्य  सरकारों  से
 oda

 की  गई  है  कि  वे  पुलिस  को  हिदायत दे  दें  कि

 ae  रेलों  में  घूमने  वालें  बुरे  लोगों  पर
 अधिक

 नज़र  रखें  और  यात्रियों  की  रक्षा  का  पूरा

 पुरा  प्रबन्ध  करें
 ।

 (२)  गाड़ियों के  बीच  में  यथासंभव  जनाने  डिब्बे  के  साथ  वाला  डिब्बा  सरकारी

 रेलवे  पुलिस  के  लिये  निर्धारित  किया  जा  रहा  है
 ।

 (3)  प्रथम  द्वितीय  श्रेणी  कौर  तृतीय  श्रेणी

 के  दरवाजों  की  चिटकिनियों  ate  खिड़कियों  की  meat  से  बन्द  होने  वाली  सांकले

 are  शौचालय  की  खिड़कियों  पर  धातु  की  सांकलें  लगा  दी  गयी  हैं  ।

 (४)  कलेक्टरों  तथा  cto  टी०  लोगों  को  हिदायतें  दे  दी  गयी  ह  कि  वे  महिला

 यात्रियों  का  विशेषतया  जब  वे  wait  यात्रा  कर  रही  हों--विशेष  रूप  से  ध्यान  रखें  ौर

 यह  अच्छी  प्रकार  से  देख  लें  fe  सुरक्षा  सम्बन्धी  व्यवस्था  ठीक  ठाक  है
 ।

 त

 ती

 मे  पलिस  अफ़सर

 की

 हत्या

 थ  seem  are  are

 {  strat  मसौदा  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हे  कि  केन्द्रीय  fora  पुलिस  की  प्रथम  बटालियन  के  कमांडर

 श्री vo  पी०  बत्रा  की
 ८  १९५६  को  भीलवाड़ा  चित्तौड़गढ़  के  बीच  चलती

 गाड़ी  में  हत्या  कर  दी  गयी
 ?

 यदि  तो  क्या  हत्यार  शर  हत्या  के  कारणों  का  कछ  पता  लग  सका

 थौर

 इस  प्रकार  की  घटनायें  भविष्य  में  न  हों  इस  के  लिए  tat  मंत्रालय  क्या

 व्यवस्था कर  रहा  हे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  जी  a

 इस  हत्या  के  लिए  तीन  आदमी  जिम्मेदार  पाये  गये  हैं  जिन्हें  कभी  हाल  मं

 un  डकैती  के  मामले  में  गिरफ्तार  किया  गया  है  ।  उनमें से  एक  ने  बयान  दिया  हे  कि  जब

 श्री  बचा  जगे  at  उन्होंने  देखा  कि  उनके  साथ  का  मुसाफिर  उनका  सामान  चुरा  रहा

 तो  उन्हें  छुरा  भोंक  कर  are  दिया  गया  ॥

 जब  सदाशय  मुसाफिरों  के  रूप  में  सफर  वाले  इस  तरह  की  वारदात

 करें  तो  उनके  बारे  में  पहले  से  जान  लेना  उनका  रोकना  मुश्किल  हैे  ।

 पहचान  उत्तर  श्रंप्रेजी  में  भी  पढ़ा

 श्री  अंग्रेजों  के  वक्त  में  कसे  रुक  जाता  था  जो  ७  लिए  रोकना  मुश्किल

 हो  गया  1

 श्री  शाहनवाज खां  :  उनको  पकड़  लिया  गया  हे  ।  जिसने  यह  वारदात  की  ह  उसको

 पकड़  लिया  हे  |

 श्री  त्यागी  :  फिर  झ्रापने  यह  कसे  कहा  कि  उनका  रोकना  मुश्किल  होता  हे
 ?

 शाहनवाज  खां
 पहले  से  पकड़ता  मुश्किल

 होता हे

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat  so  बख्शा
 रेलवे  भ्रपराध  तो  निरन्तर  बढ़ते  जा  ए  परन्तु  सरकार

 न
 कुछ  एक  गाड़ियों  से  खतर  की  जंजीर  क्यों  हटा  दी  है

 श्री  meat  खां  :  कुछ  एक  गाड़ियों से  हमें  मजबूर  जंजीर  हटानी

 पड़ी  हू  क्योंकि  भ्रनुचित  रूप  से  जंजीर  खींचने  की  घटनाओं  में  बहुत  अधिक  वृद्धि  हो  गयी
 थी

 श्री हेम  राज  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  रेलवे  पुलिस  का  क्षेत्राधिकार

 केवल  रेलवे  क्षेत्र  तक  ही  सीमित  ake  twa  विभाग  को
 सिविल  पुलिस  की  सहायता

 लेनी  पड़ती  क्या  दोनों  प्रकार  की  पुलिस  में  समन्वय  उत्पन्न  किया  जा  रहा  है  तुर्की

 अपराधों  का  शीघ्र  ही  पता  लगाया  जा  सके  ?

 pat  शाहनवाज
 खां  रेलवे  सुरक्षा  सरकारी  रेलवे

 पुलिस  ate  जिला  पुलिस

 के  बीच  निरन्तर  सहयोग  पदा  किया  हैं  |

 pat  हेम  राज
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  रेलवे  सुरक्षा  बल  के  परिश्रम

 करने  के  बाद  भी  ये  अपराध  निरन्तर  बढ़ते  जा  रहे  उसका  क्या  कारण है  कि  इन

 area  को  रोका  नहीं  at  सकता  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  सार  ददा  का  gt  सामान्यतया  ऐसा  ढंग  हैं  ।

 pat  त्यागी  इसका  स्पष्टीोरकरण चाहता  हूं  ।  देश  के  इस  ढंग  से

 कया  तात्पयं  है
 ?

 क्या  यह  हमारे  यहां  लोकतांत्रिक  ढंग  की  कौर  संकेत  किया  जा  रहा  है

 था  कि  इसके  लिए  मंत्रियों  की  पद्धति  की  ae  संकेत  जा  रहा  है
 ?

 महोदय  माननीय  मंत्री  कवल  रेलवे  के  इंचाज  सम्पूर्ण  देश  की  व्यवस्था

 क
 इंचों  नहीं  हैं

 ।
 वह  विशेष

 रूप  से  रेलवे  के  लिये  उत्तरदायी  हैं  ।  लोगों  से  रेलों  में | य र  ON
 यात्रा करने  के  लिए  कहा  जाता sf  1  रेलें  केवल  सरकार  ही  चला  सकती  ऐसी  हालत में  क्या

 सरकार  की  कौर  से  ऐसा  उत्तर  दिया  जाना  उचित  है  ?  में  तो  इस  प्रकार  के  उत्तर  पर

 श्राइचयं  चकित  हूं  ।  माननीय  सदस्य  तो  केवल  यही  पूछना  चाहते  हैं  कि  अपराधों  को  रोकने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गयी

 शाहनवाज़  खां  :  परन्तु  श्रीमन् रेलवे  में  श्रपराषों  की  वृद्धि  नहीं  हो  रही  है
 ।

 संभव  है  कि  कुछ  रेलों  में  अपराधों  की  वृद्धि हुई  परन्तु  सामान्यतया यह  कहना  गलत

 हूं  कि  सभी  बलों  म  अपराधों  की  संख्या  बढ़  रही  हैं  ।

 रिया  महोदय  परन्तु  प्रदान  यह  हैं  कि  रेलों  में  areal  की  संख्या  कुछ
 भी

 shan  क्यों  ही  कौर  उनकी  dae  थाम  के  लिये  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ।  क्या

 किसी  भी  यात्री  को  सुरक्षा  की  मांग  करने  का  अधिकार नहीं  है  ।  प्रदान  यह  हैं  कि  are

 की  रोकथाम  के  लिये  क्या  क्यां  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 श्री  शाहनवाज at:  हमने  इस  सम्बन्ध में  '  राज्य  सरकारों  से  निवेदन  किया

 क्योंकि  विधि  ate  व्यवस्था  रखना  राज्य  सरकारों  तथा  सरकारी  रेलवे  पुलिस की  जिम्मेवारी

 ह
 ]

 मूल  मंत्रीजी  में
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 fara  महोदय  क्या  tal  के  इन्दर  भी  विधि  व्यवस्था  बनाये  रखना  राज्य

 सरकारों  की  जिम्मेवारी  ?

 हां  ।  सरकारी  रेलवे  पुलिस  की  maa  ह  |
 श्री  शाहनवाज़

 खां

 श्रीमती  मजीदा  अहमद  चाल  वर्ष  में  रेलों  में  भ्रपराध  निश्चित  रूप  से  बढ़  गये

 इस  सम्बन्ध  में  सुरक्षा  के  लिय ेरेलवे  सुरक्षा  बल  द्वारा  कया  क्या  कार्यवाही  की
 जा  रही

 र  शर  wit  तक  कितने  अपराधी  पकड़े  गये  हें
 ?

 श्री  शाहनवाज  खां  में  स्थिति
 को

 स्पष्ट  कर  दना  चाहता  हं
 ।

 रेलवे  सुरक्षा

 बल  केवल  रेलवे  सम्पत्ति  का  जिम्मेवार  ह  ।  सरकारी  रेलवे  जो  कि  राज्य  पुलिस

 के  क्षेत्राधिकार  के  ग्रन्थित  जाती  रेलों  में  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  की  सुरक्षा  के  लिये

 जिम्मेवार है  ।

 महोदय  में  इस  बयान  पर  हरान  हूं  ।  में  चाहता  हं  कि  विधि  सम्बन्धी

 यह  बात  स्पष्ट  हो  जानी  चाहिये  ।  यदि  कोई  अपराधी  गाड़ी  को  छोड़  कर  fest  गांव  या

 दहर  में  भाग  जाता  ह  तो  निश्चित  रूप  से  उसका  पीछा  करना  राज्य  पुलिस  का  काम

 परन्तु  यदि  कोई  अपराध
 गाड़ी

 में  हो  जाता  तो  क्या  उसकी  जिम्मेवारी  भी  स्थानीय

 पुलिस पर  ह  कि  माननीय  मंत्री  इस  पर  विचार  करें  और  स्थिति  के  बारे ?
 में  चाहता हूं

 में  fetter  करें  ।

 डा०  राम  सुलग  सिह  यदि  यह  मान  भी  लिया  जाये  यात्रियों  की  रक्षा

 करना  राज्य  सरकारों  का  काम  .  तो  क्या  tae  मंत्रालय  ने  राज्य  सरकारों  से  निवेदन

 किया  हूं  कि  वे  यात्रियों  की  सुरक्षा  के  लिये  पर्याप्त  कार्यवाही  करें  ?  माननीय  मंत्री  क

 |  वास्तव  म  ७ यह  कहना  ह  कि  केवल  कुछ  ही  जोनों  में  अपराधों  में  विधि  हो  रही
 ७

 जोनों  में  से  ४  जोनों  की
 स्थिति

 बहुत  खराब  gi  म॑
 qa

 चाहता  कि  क्या  उन्होंन

 राज्य

 सरो

 से  कहा ह हू
 कि  वे  रेलों  में  विधि  व्यवस्था  रखने  की  जिम्मेवारी  को  ही

 सौंप दें

 श्रिया  महोदय  :..  उनका  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  जब  रेलवे  यात्रियों  को

 ले  जन  की  जिम्मेवार हू  तो  क्या  वह  उनकी  सुरक्षा  की  जिम्मेवार  नहीं हू
 ?  राव

 यह  जिम्मेवारी  स्वयं

 a

 नहीं  ले  लेती  ?  यह  एक  सुझाव  दिया  गया  है  ।  माननीय  मंत्री

 को  चाहिये  कि  ये  पर  विचार  करें  ।

 श्री  त्यागी :  माननीय  मंत्री  ने  यह  बताया  कि  रेलों  में  होने  वाले  अपराधों

 द् न्य की  संख्या  wa  कम  हो  गयी है  ।
 परन्तु

 यह  कहना  तो  सरासर  गलत  |  सो
 ए

 अपराधों  की  संख्या  बहत  बढ़  गयी  हैं।भरंग्रेजी  राज्य  काल  में

 नहीं  ator  था

 cy |  :  हम  इस  पर  कोई  सामान्य  चर्चा  तो  कर  नहीं  रहे  हें  ।

 अंग्रेजी में
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 रेलवे  कर्मचारियों  को  भक्तों  में  विलम्ब

 +

 at  हरिचन्द क
 1८०२.

 ait  हेम  राज

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  share  क्या  गया  है  कि  रेलवे

 कर्मचारियों  की  भर्ती  में  विलम्ब  लग  जाता  टं  ;

 यदि  तो
 इस

 विलम्ब  के  क्या  कारण  हें  ;

 इसे  समाप्त  करने  की  दृष्टि  से  क्या  कया  कार्यवाही  की  जो  रही  ह  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  हां  ।

 ate  मामला  विचाराधीन  है  ।

 afore  माथुर  :.  क्या  विभिन्न  रेलों  के  जनरल  मैनेजरों ने  यह  शिकायत

 भेजी  हूं  कि  इस  विलम्ब  के  कारण  काम  की  बड़ी  हानि  हो  रही  ?  उन्होंने  क्या

 शिकायत  भेजी  वे  शिकायतें  कब  पायी  थीं  कौर  उनके  सम्बन्ध  में  क्या  क्या

 वाही की  गई  हैं  ?

 शाहनवाज खां  :  सभी  जनरल  मैनेजरों  द्वारा  तो  कोई  शिकायत  नहीं

 की  गयी  हे  ।  पर  कुछ  एक  मामलों  में  कुछ  विलम्ब  हो  गया  था  ।  हमने

 रेलवे  सेवा  आयोगों  के  सभापतियों  की  एक  dew  बुलायी  थी  कौर  प्रक्रिया को  गति  देने  के

 सम्बन्ध  में  कई  कार्यवाहियां  की  हें  ।

 fat  afer  माथुर  साधारणतया  श्रभ्यथियों  के  इन्टरव्यू  में  जाने  ak
 े  ७०

 नियुक्ति  पत्र  प्राप्त  कर  लेने  में  कितना  समय  लग  जाता  हे
 ?

 थी  शाहनवाज  लगभग  ७  मास  से  एक  तक  समय  लग  जाता  है  |

 इसकी  एक  सुनिश्चित  प्रक्रिया  हे  ।  आवेदन  पत्र  मंगवाये  जाते  उनकी  परीक्षा  ली

 जाती  हैं  सफल  व्यक्तियों  को  इन्टरव्यू  के  लिये  बुलाया  जाता है  |  इन्टरव्यू  के  बाद

 उनके  चरित्र  के  बारे  में  जांच  की  जाती  फिर  वे  सूचियां  विभिन्न  रेलों  को  भेज  दी

 जाती  हैं  at  उन्हें  डाक्टरी  परीक्षा के  लिये  बुलाया  जाता  फिर  जब  भी  स्थान  खाली

 होता  उन्हें  बुलाया  जाता  हैं  |

 fat हेम  राज  क्या  यह  सच  है  कि  पुलिस  द्वारा  की  जाने  वाली इस  चरित्र

 सम्बन्धी  जांच  में  कई  महीने  लग  जाते  हें  शर  वे  स्थान  खाली  ही  पड़े  रहते हें  ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  इस  जांच  के  लिये  हमने  चार  सप्ताह
 की

 अवधि  निर्घारित

 कर  दी  है  ।  यदि  ७  सप्ताहों  तक  वह  रिपोर्ट  पुलिस  से  प्राप्त  नहीं  होती  तो  उस  स्थिति

 में  हम  किसी  भी
 गजेटेड  अफ़सर  या  संसद  सदस्य

 की
 रिपोर्ट

 को
 स्वीकार  कर  लेते a

 e  |

 ee

 मूल  stint  में
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 part  सिह

 इस  विलम्ब का  कारण  क्या  हें  2  या  इसका  कारण  यह

 है  कि  उपयुक्त  व्यक्ति  नहीं  मिलते  या
 कि  इस  की  जिम्मेवार  स्वयं  सरकार  हे

 ?

 fat  शाहनवाज at  योग्य  व्यक्तियों की  तो  कोई  कमी  नहीं हे  ।  केवल  प्रक्रिया

 के  कारण  कुछ  समय  लग  जाता  ह  ।
 हम  इस  सम्बन्ध  में  कार्य  को  गति  देने  का  प्रयत्न

 कर  रह  ह

 थ्रो  विभूति मिश्र  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  पब्लिक  सर्विस  का  हैडक्वाटर  इलाहाबाद  में

 है  ।  क्या  सरकार  का  विचार  हे  कि  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  को  डिसेंट्लाइज  करके

 दो  तीन  जगह  रखा  जाए  ताकि  लोगों  को  इंटरव्यू  दन  में  और  नौकरी  मिलने  में  सहूलियत

 हो  सके ?

 श्री  शाहनवाज सां  :  फिलहाल तो  कोई  ऐसा  इरादा  नहीं  हैं  ।  लेकिन  में  माननीय

 सदस्य  को  बता  दूं  कि  इंटरव्यू  कोई  एक  जगह  नहीं  होते  हं  ।  बोर्ड  खुद  भ्रलग-म्रलग  जगह

 चला  जाता  हे  वहां  लोग  उनसे  मिलत  हूं  ।

 थ्री  विनती  मिश्र  :  अघ्यक्ष  यह  ठीक  हैं  कि  बोल  चला  जाता  लेकिन

 dfs  एक  ही  बोर्ड  होता  ate  कैंडिडेट  बहुत  होते  हें  इसलिए  उसको  बहुत  देर  लगती  हे

 एक  ही  ats  होता  हे  इसलिए  उसको  सारे  जोन  में  घूमने  में  बहुत  देर  लगती  ह  ।

 प्यार  दो  चार  ate  बना  दिए  जाएं  तो  लोगों  को  सहूलियत  मिल  कुछ  ५ एसा  उत्तर

 मिनिस्टर  साहब  को  देना  चाहिए  |

 गंश्रष्यक्ष  महोदय
 :  इसके  लिये  प्रति  संकल्प  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  है  प्रश्नकाल

 में  ऐसी  मांगें  नहीं  की  जा  सकतीं  ।

 श्री  ao  ao  विट्ठल  राव  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  इस  सम्बन्ध में

 कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या-क्या  कायंवाही  की  जा  रही

 ह

 pat  शाहनवाज़ at  सब  से  बड़ी  बात  तो  यह  की  जा  रही  हे  कि  wa  इकट्ठी
 ही  परीक्षा  लें  ली  जाया  करनी  ak  उनका  पेनल  बना  दिया  जाया  करेगा  श्र  जहां  भी

 प्रावव्यकता  उन  लोगों  को  भेज  दिया  जाया  करेगा  |

 हरिश्चद्र  माथुर  माननीय  मंत्री  ने  बताया  ह  कि  नियुक्ति  में  ७  मास  से

 एक  साल  का  समय  लग  जाता  ह  |  अरब  जो  नयी  कार्यवाही  की  जा  रही  FAT  इससे  कम

 करना  ?

 देर  लगा  करेंगी  आर  यदि  हां  तो  नियुक्ति  का  प्राप्त  होने  तक  कुल  कितना  समय

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  रेलवे लोक  सेवा  झ्रायोगों  की  रिपोर्ट  सभा  पटल  पर  नहीं

 रखी  जातीं  ?

 श्री  शाहनवाज़  सां  वास्तव में  चार  रेलवे  लोक  सेवा  ma  हैं  और  वे  सत्र

 लोक  सेवा  आयोग  के  समान
 संविहित

 निकाय  नहीं
 ज

 ।  इसीलिये  उनकी  कोई  भी
 सभा-पटल  पर

 नहीं
 रखी  जाती  ।

 मूल  अंग्रेजी  में में
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 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  परन्तु  रेलवे
 मंत्री

 तो  रिपोर्ट  पेश  कर  सकते  हैं  ।  वे  इस

 बात  की
 कसे  आशा  कर  सकते  हें

 कि
 भ्रभ्यर्थी  लगभग  एक  साल  तक  प्रतीक्षा करते  रहें  ।

 क्या  यह  सच  हे
 कि

 बाद  में  जब  उनके  पास  नियुक्ति  पत्र  भेजे  जाते  वे  उस  समय  तक
 उपलब्ध  नहीं  होते  ?

 श्री  शाहनवाज at  :  कुछ  एक  श्रम्यर्थी  उपलब्ध नहीं  परन्तु  अधिकतर
 उपलब्ध  हो  जाते  हें  ।

 महोदय
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  उत्सुक  तो  वे  इस

 सम्बन्ध  में  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करें  ताकि  इस  पर  चर्चा  की  जा  सके  ।

 राजस्थान  मरुस्थल

 1८०३.  डा०  राम  सूर्य  सिह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजस्थान  मरुस्थल  की  feral  सीमा  के  साथ-साथ  रेगिस्तान  की  रोक  थाम  के

 लिये  वृक्ष  लगाने की  योजना  छोड़  दिया  गया हू  ;

 यदि  तो
 कया  रेगिस्तान की  रोक  थाम  करने  के

 लिये  कोई  are  योजना  तेयार  की

 गयी  ;  बौर

 रेगिस्तान के  बढ़ते  हुए  प्रभाव से  प्रतिवर्ष  कूल  कितने  एकड़  उपजाऊ  भूमि  ऊसर हो

 कृषि  मंत्री
 इया०  पं०  आञा  देशमुख  )  :  क्योंकि  ऐसा  fara  किया

 गया है  कि  इस  सम्बन्ध में  श्रुत-वन ,  वात  पातित  वक्ष  शौर  चरागाहों  लगाना  भ्रमित  प्रभावकारी

 सिद्ध  होगा  ।

 चरागाह  लगाने  की  एक  योजना  मंजूर  कर  दी  गयी  इस  समय

 कवित  की  जारी  ।  मरुस्थल तथा  श्र  मरुस्थल के  क्षेत्रों  की  सभी  सदस्यों  को  हल

 करने के  लिय  जोधपुर के  मरुस्थल  वनरोपण  तथा  भूमि  परिरक्षण  स्टेशन  को  एक
 केन्द्रीय

 मरुस्थल

 जोन  अनुसन्धान  संस्था  के  रूप में  बदला  जा  रहाहै  |

 इस  संबंध  में  कोई  निश्चित  ates  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 माननीय  मंत्री  ने  बताया है  कि  मरुस्थल  की
 सीमा  पर  वृक्ष  लगाने

 की  योजना  को  जिसे  ५  या  ६  वर्ष  पुर्व  शुरू  किया  गया  श्री  छोड़  दिया  गया  हू
 ?  उस  परਂ

 प्रभी  तक  कुल  कितनी  राशि  खर्च  की  गयी  है  ate  इस  योजना  को  छोड़ने  के  लिये  किसने  सलाह

 तिथि  ?

 डा०  पं०
 ato  देशमुख  वह  योजना  केवल  एक  तजुरबे  के  रूप  में

 थी  ।
 मुझे  खेद  है  कि

 मेरे  पास  उस  पर  किये  गये  खच  के  संबंध में  आंकड़े  नहीं  योजना  को  बदलने  के  संबंध  मैं

 वनरोपण  क  प्रसिद्ध  विशेषज्ञ डा०  जी०  वाई०  गुर  ने  सलाह
 दी  थी  |

 शौर  हमारा  अपना
 भी

 यही

 अनुभव हैं  कि  दूसरी  योजना  ही  बेहतर  योजना  है  ।

 डा० राम  सुलग  fag:  चार  वर्ष  पूर्व भी  तो  उस
 क्षेत्र  में  विमानों के  द्वारा  बबूल के  बीज

 रोपे  गय  थे
 ।

 क्या  वह  काय
 भी

 किसी  विदेशी
 विशेषज्ञ

 की
 सलाह

 पर
 ही  किया  गया  क्या

 aE

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 इस  नयी  योजना  क  संबंध  मे  किसी  स्थानीय  पदाधिकारी  श्रद्वा  वहाँ  क  लोगों  से  सलाह  ली  गयी

 थी ?

 Fo  Mo  जसा  भी
 में

 पहल  बता  चुका  हूं  कुछ  एक  नये  विशेषज्ञों  की  सलाह

 से  ही  योजना को  बदला  गया  है
 ।  जहां  तक  बीज  छिड़कने  का  सम्बन्ध है  ,  वह  कार्य  तो  राज्यਂ

 सरकार  ने  अपनी  जिम्मेवारी
 पर  किया  था  ।

 जब  हमने  उन  से  कहा  कि  वृक्ष  लगभग
 पांच-पांच

 मील  तक  की  चौड़ाई में  लगाये जाने  चाहियें  तो  उन्होंने  यही  sear  समझा  कि  वृक्षों के  बीजों  को

 विमानों से  गिराया  इस  से  आसानी  होगी ।  परन्तु  दुर्भाग्य  वद  वह  प्रयोग

 सफल  नहीं  सिद्ध  ere  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 क्या  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात  है  कि  उस  समय  कुछ  एक

 ससंद |  सदस्य  ने  चेतावनी  दी  थी  कि  विमानों  से  बीज  गिराने  से  कोई  लाभ  न  होगा
 ?  क्या  उस

 समय  उस  सलाह  की  कौर  ध्यान  दिया  गया  था  ?

 डा०  द्०  क्या  देशमुख :  मुझे  खेद  हे  कि  हमन  माननीय  सदस्यों
 की

 सलाह
 को

 राय  नहीं  समझा  ।

 श्री  क्या  यह  सच  है  कि  यूनेस्को की  सहायता  से  राजस्थान  में  इस  संबंध में  एक

 अनु

 ai

 संस्था  स्थापित  की  जा  रही  है  शर  यदि  हां  ,  तो  किस  प्रकार  की  सहायता दी  जा  रही

 दै

 डा
 Fo  Mo

 देशमुख
 :  मेर  पास  इस  समय  इस  बार  में  ब्यौरे  तो  नहीं  परन्तु

 हम  राजस्थान  में  एक  केन्द्रीय  प्रनुसंधा  संस्था  स्थापित  कर  रहे  हैं  ग्रौर य नेस्क  उसके  लिये  हमारी

 सहायता  कर  रहाहै  ।

 बघारासेट--बसीरहाट  रेलवे  लाइन

 1*८०४.  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 क्या  रेलवे  मंत्री

 ४  अगस्त  त  S&A (0
 £  के  तारांकित प्रशन

 संख्या  FL  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  प्रस्तावित  बारासेट--बसीरहाट बड़ी  लाइन  र  लवे  का  बनना  श्रारम्भ  हो  गया

 कौर

 यदि  नहीं  तो  उसके  क्या  कारण

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  :  जीह

 seq  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 मैं  यह  भी
 बताना  चाहूंगा कि  मिट्टी  बिछाने  कौर  पल  बनामे  का  काम  लाइन

 क  ge,

 मील में  तब  से  शुरू  किया  जा  चुका  ।  शेष  १३.२३  मील
 पर  पुल  बनाने  के  कभी  मंजूर

 नहीं  किये  गए  हँ  क्योंकि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  एक  साथ  ज़मीन  नही  दी  है  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को  कभी
 मंत्रालय

 को  शर  कितनी  भूमि

 दोनों  ?

 शी  सें

 ०

 वें०  राम स्वामी :
 ég  प्रतिशत

 भूमि  दी  जा  चुकी
 शेष

 २
 प्रतिशत

 रह  गई  है
 |

 मर  ast  में

 318  (Ai)
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 रेणु  चक्रवर्ती
 :  कया

 कुशल  काम  के  लिये  स्थानीय  मजदूरों  की  नियुक्ति  करने  के

 बार  में  ठेकेदारों  स ेनिवेदन  करने के  निदेश  जारी  किये  जा  चुक  हैं
 ?

 सें०  वें०  रास स्वामी  जी  हां  ।  अधिकांश  मजदूर  स्थानीय  ही  इस  कार्य के  लिये

 निदेश  निस्सन्देह जारी  किये  गये  हैं

 ब०  विट्ठल  राव  :  चालू वर्ष  में
 ४०

 लाख  रुपये  काਂ  उपबन्ध  किया  गया  है  ।
 क्या

 इस  वर्ष  में  इस  राशि का  उपयोग  किये  जाने  की  कोई  शझ्रादश्या हे
 ?

 घिसें सें०  दें  राम स्वामी  geye-—co H fag के  लिये  ५०  लाख  रुपये की  व्यवस्था  की  गई

 Yo  लाख  रुपये की  नहीं  जेसा कि  माननीय सदस्य  का  कहना  हैँ  ।  मैं  माननीय  सदस्य  को  विश्वास

 दिलाता हूं  कि  दो  सीजनों  में  यह  काम  पूरा  हो  जायेगा
 ।

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  इस  बात को  ध्यान में  रखते  हुए  कि  इस  क्षेत्र के  कुछ  हिस्सों म

 वर्षा में  तमाम  पानी  भर  जाता हैं  ,  कया  मंत्रालय ने  परचम  बंगाल  सरकार  से  शेष  दो  प्रतिशत  भूमि

 देने के  बार  में  शीघ्रता  करने के  लिये  कहा  है  जिस  से  यह  काम  जल्दी  ही  पूरा  हो  सके  ?

 श्री सें०  दें
 cee  :

 जसा
 कि

 सदन  को  विदित  ,  हम  पश्चिमी बंगाल  सरकार  को

 लिखते  रहे  हैं  ।  जब  कि  अंतिम  संव  क्षण  किया  गया  था  तो  ऐसा  जान  पड़ा  था  कि  लाइन  कब्रिस्तान

 से  होकर  निकलेंगी  ,  इस  कारण  लोगों  ने  ज़मीन  देने  से  इन्कार  कर  दिया  था  ।  भ्  हमने

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  क मुख्य  मंत्री  को  स्वयं  उनकी  सहमति  के  लिये  लिखा था  ।  में  समझता

 हूं  कि  वह  शेष  भूमि
 दिलाने

 के  लिये
 प्रयत्न  कर  रहे  हें  |

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  इस  बात  को  ध्यान में  रखते हुए  कि  हजारों लोग  इस  गाड़ी

 से  दाहर  को  करते  हैं  कौर  जिसको  बंद  कर  दे  ने  से  कलकत्ता  जाने  वालों  को  बड़ी  कठिनाई

 इस  कारण  जब  तक  कि  यह  काम  पूरा  नहों
 जाय

 तब  तक
 क  लिये  रेलवे  ने  कोई  दूसर

 मागं  की  व्यवस्था करने  का  प्रयत्न  किया  है  ?

 श्री  सें०  दें  राम स्वामी  :  मुझे  किसी  अरन्य  मागं  के  बारे  में  निश्चित  रूप  से  पता  नहीं  है  ।

 चल  पटीयुकूर  )  से  राजघाट  श्र  बिष्णुपुर तक  जो  मील  का  फासला इस

 सड़क  को  बेलीघाट पूल  तक  बढ़ाया  जा  रहा है  |  इस  मागं  पर  जब  १९  बसें चल  रही  हैं  ।

 एरणाकुलम  में  समुद्र  विज्ञान  गवेषणा  एकक  बायोलॉजिकल  रिसे  यूनिट  )

 श्री  वें०  प०  नायर
 T¥eoy.

 str  कुन्दन

 क्या  खाद्य  तथा  थी  wat  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  को  पता  कि  एर्नाकुलम  के  समुद्र-जीव-विज्ञान  गवेषणा

 एकक  बायोलॉजिकल रिसर्च  यूनिट  )  में  गवेषणा के  लिये  पर्याप्त  सुविधाओं  की  कमी

 झ्र ौर

 मछलियों की  पैंकिंग  उनके  संरक्षण
 कौर  जमाने  के

 उद्योग  की  तात्कालिक

 समस्याओं
 की  कर

 ध ल ' बार म  गरवाल  विकार  करने  की  योजनायें  क्या
 हैं  |

 ग्रेजी  में
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 कृष  उपमंत्री  मो ०  व०  :  श्र  सेन्ट्रल  फिशरी

 टेक्नॉलाजिकल  रिसर्च  कोचीन  के  प्रोसेसिंग विंग  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा

 १€५८  में  मंजूरी  दी  गई
 थी  जिस

 में  मूलभूत  वैज्ञानिक  उपकरण  एवं  सुविधाएं  दी  गई  काम

 कभी  आरम्भ  हुआ  है  और  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन
 के  विशेषज्ञ  की  सहायता

 जो  फिलहाल  वहां  कार्य  कर  रहा  कार्यक्रम  तैयार  किया जा  रहा  है
 |

 श्री वें०  प०  नायर  :
 क्या  यह  सच  नहीं  हे  कि  इस  गवेषणा  संस्था

 में
 शीत

 कोठार  कौर

 जमाने की  सुविधा  नहीं  उपलब्ध  इस  कारण
 गवेषणा

 करने
 वालों

 को  गवेषणा-किये के  लिये

 गेर-सरकारे  पस्तान  में  जाना  पड़ता  है  ?

 श्री  सो ०  वे०  में  कह  चुका हूं  कि  अभी  पिछले साल  ही  यह  विंग  खुला  हूँ  ।

 तब  से  हम  कर्मचारियों की  भर्ती  में  लगे  मो  वह  श्री  समाप्त  |  जब  से  माननीय  सदस्य ने

 meq  पूछा हैं  तब  से  वहां  पर्याप्त  सुधार  हो  गया  हैं  |  एक  गेस  प्लांट  लगाया  जा  चुका  है
 ।  एक

 एयर  बोवेन  ,  रेफ्रीजरेटर  अन्य  उपकरण पहले  से  ही  वहां  पहुंच चुके  जिस

 समय  तक  माननीय सदस्य  वहां  वापस  पहुंच  वह  काफी  सुधार  पायेंगे  और सारा सामान उस समयਂ सामान  उस  समय

 तक  वहां  मौजूद  हो  जायेगा  |

 fat  पं  प०  नायर :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  उस  गवेषणा  संस्था  के  पुस्तकालय में  प्रभी

 मुश्किल से  १००  पुस्तकें  होंगी  ?

 fat  मो ०  Fo  कृष्ण प्पा  :.  हम  पुस्तकालय को  बढ़ाने  का  प्रयत्न भी  करेंगे  ।  यह  नया

 केन्द्र है  ।  भारत  में  मत्स्यपालन  सम्बन्धी  पुस्तकों  की  बड़ी  कमी  है  ।  हमें  ये  पुस्तकें  विदेशों से

 मंगानी  पड़ती हैं  जिसमें समय  लगता  है  ।

 मछलियों  का  परिवहन

 श्री  व्  प०  नायर
 ses

 श्री  क०  गोपालन
 :

 क्या  खाद्य  तथा  थी  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  fe  मैकरिल  तथा  wea  शोल  मछलियां  जो  काफी  संख्या

 में  तट  पर  उतारी  जाती  भेजने  की  सुविधा  की  कमी  होने  के  कारण  उन्हें  खाने  के  रूप  में  इस्तेमाल

 किया  जा

 क्या
 इसके  कारण  मछली  उपभोक्ताओं  तक  पहुंचने  में  खराब  हो  जाती  हैं

 इससे  उनकी ara  कम  हो  जाती है  ?

 कृषि  उपमंत्री  मो  ०
 वें

 ०  कृष्ण पा  )  :  कभी-कभी जब  कि  मैकनिल  शर  सारहीन

 मछलियां  बहुत  मात्रा  में  जाती  तो  उसका  कुछ  भाग  यातायात ढोने  की

 water  सुविधाओं  की  कमी  के  कारण  खाद  के  रूप  में  इस्तेमाल  कर  लिया  जाता है  ।

 जब
 मछलियों  का  उपभोग  खाद  के  रूप  में  किया  जाता  है  तो  मुन्नों  को  उससे  कम

 राय  होना  स्वाभाविक ही  है

 श्री वें  ०  प०  नायर  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  विदित  है  कि  सीजन  में  peat  at  सारडीन

 मछली
 केरल  के  तट  पर  एक  रुपये  की

 ६००-७००  के  हिसाब  से  बेचनी  पड़ती  हैं  ?

 fas  ast में
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 शी  मो०  वें०  यह  सच  है  ।  कभी-कभी  तो  इससे  भी  सस्ती  बेचनी

 पड़ती है  ।  श्र  कभी-कभी तो  हमें  दस  कराने  में  १०  ०-१५०  मछलियां  तक  खरीदनी  पड़ती  हैं

 इसी  कारण  हमें  उन्हें  खाद  के  रूप  में  बदलना  पड़ता  है  ।  किन्तु  हमने  इस  दिशा  में  कार्रवाई  की  है

 कौर  wat  भी  कर  रहे  हैं  तीन  वर्ष  पहले  स्थिति  क्या  थी  इसके  मुकाबले  में  रेलकारों

 गाड़ियों  को  चला  कर  मछलियों  की  बर्बादी  में  कमी  की  जा  सकेगी  ।  इससे भी  अधिक

 काम  करना  है  ।  १.  जनवरी से  हम  कालीकट  से  मद्रास  तक  दो  इन्स्युलेटेड  मालगाड़ी  के  डिब्बे

 चला  ये  वैगन  प्रति  दिन  ३०  टन  के  लगभग  मछलियां ले  जाया  करेंगे  ।  इससे  स्थिति

 सुलभ  हो  जायेगी ।

 fate रेण
 चक्रवर्ती

 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  पूर्वी  पाकिस्तान कौर

 परिश्रमी  बंगाल  के  बीच  व्यापार  बहुत  कम  होता  जा  रहा  क्या  सरकार ने  केरल  तट  से  परिश्रमी

 बंगाल तक  हवाई  जहाज़ से  मछली  पहुंचाने की  संभावव्यता  पर  विचार  किया  है  क्योंकि

 बंगाल  में  मछली  २  से  ४  रुपये  सेर  तक  बिकती है  ।

 मो०  ao  कृष्ण प्पा :  जी  केरल  से  नहीं  किन्तु  काटला  जैसी  मछली  मेतुर  बांध

 से  गैर-सरकारी  व्यापार  के  ज़रिये  हवाई  जहाज़  द्वारा  भेजी  जाती  बंगालियों की  दृष्टि  से  यह

 मछली  बहुत  भ्रमणी  होती  मद्रासी भले  ही
 उसे  पसन्द  न  करते  यह  मछली  कलकत्ता हवाई

 जहाज़ से  लाई  जाती  है  :  परिश्रमी  तट  की  मछली  को  कल  करता  के  लोग  भले  ही  पसन्द  न  करें  क्योंकि

 कलकत्ता के  भ्रधिकांश  लोग  समुद्र  की  मछली  नहीं  पसन्द  करते  हैं  ।  उनका  कहना  है  कि  यह  सामिष

 भोजन है  ।

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  को  पता  है  कि  सारडीन  मछली  जितनी

 पकड़ी जाती  है  वह  अधिकतर  त्रावणकोर-कोचीन क्षेत्र  की  होती  हैं श्रौर  कोचीन  श्रावनकोर

 की  कौर  रेलों  में  इन्स्युलेटेड  कारें  नहीं  होती  यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार उस  रेलवे  पर

 इन्स्युलेटेड कारें  चलाने  के  लिये  पर्याप्त  कार्रवाई करेगी  ?

 श्री  मो०  व०  कृष्ण प्पा  :
 जी  सारडीन  मछली  रत्नागिरी  से  कुमारी  अ्रन्तरीप  में  पाई

 जाती  यह  अधिकतर  त्रावणकोर-कोचीन  क्षेत्र  में  जमा  की  जाती  हम  यथाशक्ति  प्रयत्न

 यह  मछली  अचानक शील  माननीय  सदस्य  को  पता  है  कि  सारडीन  मछली  कैसे  कराती I

 लहरो ंके  साथ  a  जाती  है  ।  एक  बार  भ्राजाने पर  उसे  पकड़  पाना  तक  कठिन  हो  जाता  है  ।

 केवल  जाल  लगाकर  गाड़ी  भर  के  भी  पकड़ी  जा  सकती  है  क्योंकि यह  लहर  के  साथ  जाति  जब

 यह  नहीं  आती  है  तो  सालों  तक  नहीं  कराती  ।  सारडीन मछली  के  साथ  यही  कठिनाई है  ॥

 रेलवे  रतलाम

 श्री  wae  fag  डामर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  हाई  स्कूल
 में  कमरों

 की  कमी
 कारण  कक्षा

 ११  नहीं  खोली  जा  सकती

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बोर्ड  श्राफ  सैकण्डरी  ग्वालियर  द्वारा
 रेलवे  हायर

 सेकेंडरी  रतलाम को  उचित  इमारत  कौर  विज्ञान  प्रयोगशाला ्र ों शादी  के  न  होने  के  कारण

 मिल  प्रंग्रेजी  में
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 क्या  रतलाम में  एक  नई
 स्कूल  इमारत

 के  लिये
 पांच  लाख  रुपये  की

 व्यवस्था  की

 गई  थी  ।  किन्तु  इस  राशि  का  उपयोग  बम्बई  में  अस्पताल  की  एक  इमारत  बनाने  में  कर  लिया
 ..

 गया  है
 ?

 उपमंत्री
 शाहनवाज

 जी  नहीं  ,  कक्षा ११  १९६१  तक

 हीं  खोली  जानी  है
 |

 ate  arm  सैकण्डरी  मध्य  ग्वालियर ने  (ERR  तक  की  परीक्षा

 के  लिये  स्कूल  को  अस्थायी  मान्यता  दे  दी  है  ।  स्थायी  मान्यता  देनें  के  प्रशन  पर  2ERQ  के

 विचार  किया  जायेगा  जब  तक  कि  ग्वालियर  बोर्ड  द्वारा  विज्ञान  सामान

 शादी के  बारे  में  निर्धारित  पूरी  कर  लेने  का  विचार है  ।

 REYS—Go H के
 आय-व्यय

 में  अनुमान  लगाया  था  कि  ४,  २४  लाख  रुपये  में  काम

 हो  जायेगा और  RENE Go ६०  में  १  .  ३०  लाख  रुपया व्यय  किया  गया  |  बाद  में  यह  तय  किया  गया

 था  मितव्ययिता  की  बष्टि  से  प्राक् कलित  व्यय  में  कमी  की  जानी  चाहिये  ।  इमारत की  योजना

 कौर  प्राक्कलन  का  पुनरीक्षण  किया  जा  रहा  है और  इस  बीच  ENE F के  लिये  राय-व्यस्क

 में  सकल  की  इमारत के  लिये  उपबन्धित  राशि  का  उपयोग  बम्बई  में  भ्र स्प ताल  की  इमारत  बनाने

 में  कर  लिया गया  है  ।
 =

 श्री  कमर  सिह  डा सर  :  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  रुपये  को  अस्पताल  की  बिल्डिंग

 बनाने  के  लिये  क्यों  खर्च  किया  गया  है
 ?

 श्री  दाहनवाज खा खां
 चूंकि  वह  साल  गुज़र  रहा  था  श्र  अस्पताल  बनाना  भी  बहुत  जरूरी

 aq था  प्रौर  यह  जो  पहले  का  एस्टीमेट  था
 ४

 लाख  २४  हज़ार  का  यह  बहुत  ज्यादा  पाया  गया  ।

 खयाल  किया  गया  है  कि  यह  सस्ते में  ही  बन  सकती है  ।  इसलिये  नई  स्कीम  बन  रही  है  ।  यह

 बिल्डिंग भी  बन  जायेगी  प्रौर  अस्पताल भी  हो  जायेगा  ।

 श्री  wax  सिह  डामर  :  यह  बिल्डिंग कब  तक  बन  जायेगी  ?

 श्री  शाहनवाज़ at  अभी  तो  कोई  खास  तरीख  मैं  नहीं  दे  सकता हूं  लेकिन  उम्मीद

 हे  जसा  मेंने  कहा  सन्  PERL TH AS तक  हो  जानी  चाहिये  |

 सेठ  गोविन्द  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  यह  मालम  है  कि  जिस  समय  मध्य  प्रदेश

 का  नया  प्रान्त बना  उस  समय  यह  तय  किया  गया  था  कि  वह  पिछड़ा  हुमा  प्रान्त  होने  की  वजह

 से  वहां  पर  alae  से  भारिक  रुपया  ae  किया  जाये
 ?

 ऐसी  हालत  में  यह  जो  रुपया  वहां  के  लिये  था

 बह  बम्बई  ८  विकसित  प्रान्त  को  देने  का  क्या  अरथ  क्या  माननीय  मंत्री जी  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  रेलवे  प्रान्तो ंके  लिहाज़  से  काम  नहीं  करती  ये  तो  पाल-इंडिया

 बेसिस  के  ऊपर  काम  करती  है  ।  यह  कैप्टन  का  काम  था  उसी  रेलवे  पर  रुपया  खर्चे

 हुमा  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  क्या  मंत्री  महोदय  को  यह  भी  मालुम  है  कि  रेलवे  तथा  दूसरे  सब

 विभागों  में  afer  खच  किया  यह  भी  तय  किया  गया  ?  भर  रेलवे  चाहे  सारे देश  में

 काम
 करती  पर  रेलवे  को  पिछड़े  हुये  बढ़े  हुये

 प्रान्तों
 का  तो

 ध्यान  रखना
 ही  afer |

 मूल  wah  में
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 श्री  जगदीश  अवस्थी :  क्या  में  माननीय  मंत्री  जी  से  जान  सकता  हूं  कि  बोर्ड  श्राफ  सैकेंडरी

 ग्वालियर
 ने  इस  स्कूल

 की
 मान्यता  छीन  ली  कौर  इससे  कितने  विद्यार्थियों पर

 असर  पड़ा  ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  उसकी  मान्यता  छीनी  नहीं  गई  बल्कि  उसको  मान्यता  दी  गई

 थी ।

 श्री  जगदी दा  अवस्थी  :  इसके  पहले  छीन  ली  गई  थी  ।

 श्री  शाहनवाज सां  छीनी  नहीं  गई
 ।

 मध्य  प्रदेश  में  बहु प्रयोजनीय  विश्वास  योजना

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :
 1*८  ?  ०,

 थ्री  चोर  शास्त्री  :

 क्या  area  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार का  विचार मध्य  प्रदेश  में  sat से  घिरे  क्षेत्र

 में  ५  करोड़  रुपये  लगा  कर  उसे  कृषि  योग्य  बनाने  के  बारे  में  बहु प्रयोजनीय  विकास  योजना  बनाने

 का
 at

 यदि  तो
 योजना  का  संक्षिप्त  ब्योरा क्या

 मंत्री  पं०  का  :  जी  नहीं

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ढले  हुए  लोहे  के  स्लो पर

 att  विसल घोष  :

 शी  ईश्वर  नय्यर  :

 1*८११.९५  श्री  स०  मो०  बनर्जी

 att  नागी  ि. रडडी च्च्

 |  थमी  पाणिग्रहण :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  रोड  ने  हाल  में  ही  लगभग  २  १1२  लाख  टन  के  ढले  हुये  लोहे  के
 स्लीपरों

 का

 भ्रामक  दिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  न्यूनतम  टेंडर  स्वी  कार
 किया  गया  था  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०  वें
 :  नहीं  ।

 हाल  में  ही  टेंडर  गये

 थे  कौर  जो  ‘are  हमें  मिले  हैं  वे  विचाराधीन

 (a)

 ग्र  (7)  प्रशन  उत्पन्न  नहीं होते  ।

 मूल  ath  में
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 २०  १८८१  )

 fait  विमल  घोष  :  क्या  टेंडर  मांगने  का  निर्णय  करने  में  बहुत  समय  लगा  भर  निर्णय  करने  में

 देर  के  क्या  कारण  थे
 ?

 श्री  सें०  वें०  राम स्वामी  :  इस  में  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  कि  यह  १९५८ से  अथवा

 eye a fea aq से  किस  वर्ष  से  संबंधित है  ।  १९५८  काटें डर  २  ५
 लाख  टन  ढले  हुये  लोहे  के

 स्लीपरों का
 a

 था  ।  ७५  फर्मों  ने  टेंडर  भेजे  थे  ।  ३७  फर्मों को  २  लाख  टन  का  ठेका  दिया  गया  था  जिसमें से  2-2

 साख टन  ra  तक  संभरित किया  जा  चका  १९४५९  का  टेंडर  भी  Wy  लाख  टन  का  ६६

 फर्मो  नेट डर  भेजे  हैं  परन्तु  अरब  तक  किसी  को  भी  श्राडेर  नहीं  दिये  गये  हैं  ।

 श्री  विमल  घोष  :  क्या  मूल  र  ५  लाख  टन  का  था  ।  जिसमें से  २५  लाख  टन  श्री  तक

 wafer हो  चका  है  ?

 श्री  सें ०  वें  ०  राम स्वामी  gays  के  लिये  २  "५  लाख टन  था  तथा  १९५६९  के  लिये  भी

 २५  लाख टन  था  ।

 प्री स०
 मो०

 बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोल  सबसे  कम  दर  वाले  टेंडर  र्था
 बड़ी

 लाइन  प्रौढ़  मीटर  लाइन  के  स्लीपर  के  लिये  wy  रुपये  प्लोर  ३७०  को  श्रव्य वहा यं

 समझता है  ?  क्या यह  भी  सच  है  कि  संभरण  कौर  उत्पन्न  महानिदेशक हजारों  टन  बेयरिंग  प्लेट

 खरीद  tis  जो  निश्चित  रूप से  ३४५५  रुपये  प्रति  टन  से  अधिक  मूल्य  के  हैं
 ?

 fat  सें०  वें०  राम स्वामी  :  कई  फर्मों ने  न्यूनतम  मूल्य  दिये  हैं  परन्तु  कारणों  से  उनको

 स्वीकार नहीं  किया  गया  art

 fet
 स०  मो०

 wait
 :

 जिन  फर्मों  ने  भेजें  हैं  क्या  उनमें  से  इजी  निर्यात  रंग

 कानपुरਂ  भी  है  जिसने ने  बनाने  का  पहले  बड़ा  खराब  काम  किया

 fat  सें०  do  रामस्वासी  :  जिन  फर्मों  ने  कोटेशन  भेज  हैं  ममेरे  वैधनाथ  आयरन  एंड  स्टील

 कम्पनी  हनुमान  फाउन्डरीज  लिमिटेडਂ  हैं  ।  हमने  पहली  फर्म  को  काडर नहीं  दिये  क्योंकि

 यह  नईं  फर्म  है

 ।

 दूसरी  फर्म  के  बारे  में  कुछ  जांच  की  जा  रही
 है

 कौर  इसीलिये  हराकर  नहीं  दिये  गये
 हैं  ।

 fat च०
 द०  पांडे

 :  लकड़ी  के  स्लीपरों तथा  लोहे  के  स्लीपरों  के  मूल्यों  में  कया  भ्रातृ  है
 तथा

 mat  लोहा  अधिक मात्रा मात्रा  में  मिल  जाने
 के

 कारण  क्या  यह  संभव  नहीं  है
 कि

 विदेशी  स्लीपरों  के
 टेंडर

 कर  दिये  जायें  ?

 सें०
 do

 :  माननीय  मंत्री  पहले  ही  बता  चके  है  कि  और  विदेशी  स्लीपरों

 का
 आयात

 न  ं
 किया  जायगा  ।  मूल्यों  फ भ्रन्तर  के  बारे  में  कृपा  करके  प्रशन  पुछा

 जाना

 चाहिये  |

 श्री  स०  सो०  बनर्जी  :  जो  फर्म
 स्लीपरों  का  संभरण  करती

 हैं
 क्या  वह  स्लीपरों

 की
 की

 का

 निर्माण  भी
 करती  हैं

 ?  यदि  स्लीपरों
 की

 | क की
 ger  फर्म  बनाती  है  तो  में  जानना  चाहता हूं

 कि

 कौनसी  फर्म  बनाती  हैं  ।

 श्री  सें०  do  राम स्वामी  :  यह  प्रशन  स्लीपरों  के  बारे  में  है  की  के  बारे  में  अलग  प्रशन पुछा

 eas
 ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 स०  सो  wes
 :

 प्रापको
 याद  होगा  कि  राज  यह  प्रश्न  पूछा  गया  था

 ।  स्लीपरों को

 इसलिये  भ्रस्वी  कार  किया  जाता  है  क्योंकि  इनमें  लग  नहीं  पाती  है  ।  में  यह  ही  जानना  चाहता

 हूं  किया  शकी  कौन  बनाते  हैं
 ?

 थी  सें०  वें
 ०

 राम स्वत नी  :  मुझे  पुर्व  सूचना  चाहिये  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तीसरे  दर्जे
 क

 वाय  अनुकूलित  डिब्बे  में  सोने  का  स्थान

 1५०८.  थी  मोहम्मद  इमाम
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  तीसरे दर्ज  के  वायु  अनुकूलित डिब्बे  में  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  के  लिये  सोने

 के  स्थान की  व्यवस्था  करने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो
 इसको  का यं रूप

 में  कब  परिणत  किया  ?

 +
 | रेलवे

 उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी  नही ं।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 सफदरजंग  हवाई  दिल्ली  पर  रल  का  फाटक

 श्री  राम  गरीब :
 प*८०९

 जो  दो०  चे  दावा

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  पा  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  में  सफदरजग  हवाई  पर  एक  दूसरा  रेल  का  फाटक  बनाने के  कायें में

 कया  प्रगति हुई  है

 कया  रेलवे  फाटक  से  हवाई  थ प्रड्ड के  सामने  तंक  सड़क  के  दोनों  कौर  साइकिल  का  रास्ता

 बनाने का  विचार  प्रौढ़

 यदि  तो  यह  काम  कब  तक  समाप्त  हो  जायेगा ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 नई  दिल्ली  नगरपालिका तथा  दिल्ली  नगर

 की  कौर से  रेलवे  मंत्रालय  को  सफदरजंग  हवाई  श्रध्दा  के  निकट  महरौली  सड़क  पर  दो  रेलवे के  फाटक

 बनाने हैं  ।  प्रभी  काम  शुरू  नहीं  किया  गया  हैं  ।

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  श्रथवा  दिल्ली  नगर  निगम  के  विचाराधीन  इस  समय  ऐसा

 कोई  प्रस्ताव नहीं  है  ।

 उतन
 नहीं

 होता

 मूल
 ate
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 लनमड में रेल दुर्घटना में  रेल  दुर्घटना

 भी  जाघव  :

 1८१२.
 Lat

 बे०  च०  मलिक  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २३  ENR  को  मन मड  स्टेशन  पर  शन्ट  किये  जाते

 हुये  एक  इंजन  से  गम्भीर  दुर्घटना  हो  गई थी
 ;

 रेलवे  को  उससे  कितनी  हानि  हुई  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  यात्री  भी  उससे  घायल हो  गये  ;

 क्या दुर्घटना की  कोई  जांच की  गई  है  ;  ग्रोवर

 (  दुर्घटना  के  लिये  जिम्मेदार  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 fers  उपमंत्री  सें०  व०  :  एक  दन्टिंग  इंजन  canal  का  भार

 खेंचता  sar  पटरी  की  समाप्ति  से  टकरा कर  प्लेट  फार्म  पर  चढ़  गया  जिसके  कारण  सभी  डिब्बे

 पटरी  से  उतर  गये  ।

 लगभग  ६२,०००  रुपये  |

 दो  यात्रियों  के  हल्की  We  ass

 जी  हां  ।

 (3)  रेलवे  प्रशासन  जिम्मेदार  तमंचा  रियों  को  दंड  देने  की  कार्यवाही  कर  रहा  है  ।

 तीसरा  नदी  पर  बांध

 श्री  सनातन  :

 1*८ १३-९६  श्री  सुबोध  सदा  :

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :

 क्या  सिचाई
 whe

 क्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  ने  बांध  बनाने  के  प्रयोजन  के  लिये

 तीसरा  नदी  का  अनुसंधान  शुरू  किया  था  तथा  उसे  समाप्त  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  कया  बांध  के  निर्माण  के  लियें  कोई  स्थान  चुन  लिया  गया  है  ;  कौर

 प्रस्तावित बांध  की  विद्युत  तथा  सिंचाई  क्षमता  का  कि  कया  है  ?

 पू सिचाई  शर  विद्युत  उफ्संत्री ( at  :  श्रीमान
 ।

 तीसरा  नदी  पर  बांध

 बनाने के  लिये  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  आयोग  द्वारा  श्रंनुसंघान  किये  जा  रहे

 उत्पन्न नहीं  होता

 अनुसंधान पूर्ण  हो
 जाने  पर  ही  इसका  पता

 अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  ११  १६५६ २२३६

 लोह  वयस्क का

 1८१४  थ्रो  पाणि ग्र हो  :  क्या
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 जापानी  ठेकों  को  पूरा  करने  के  लिये  कलकत्ता  से  २०  लाख  टन  लौह  वयस्क  ढोने  के

 लिये  क्या  व्यवस्था की  गई  है  ;

 यदि  कोई  व्यवस्था  नहीं
 की

 गई  है
 तो

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  :  कौर  रेलवे  मंत्रालय  को  लौह

 भ्रामक के  जो  निर्यात के  लिये  पत्तनों  में  भ्राता गंतव्य  स्थानों
 की  जानकारी नहीं  है  परन्तु  राज्य

 ब्यापार  निगम  दवारा  विभिन्न  सेक्टरों से  कलकत्ता  पतन  ले  जाने के  लिये  जितने  कोटे  की  मांग  की

 गई  है  श्रौरजो  लक्ष्य  रेलवे  बो  ने  स्वीकार  कर  लिये  हैं  वे  निम्न  प्रकार  हैं
 :

 राज्य  व्यापार  रेलवे

 सेक्टर  निगम  की  मांग

 कृति  लक्ष्य
 mem  aes  टान  रकम कान  ee  en

 प्रति  वर्ष  )  प्रति  वर्ष  )

 ,00,0  oo  4,090,000

 2,900,000  2,090,008

 1,900,000  4,900,008

 धरौदीदी  40,000  %0,000

 सलाल

 योग  १  2,X%o,008@
 नााणणणणणणणाणणाणा 83,40,0 a  ००

 रेलवे  टिकट

 *८१५.  श्री  भक्त  दरशन  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  रेलवे  रू  दानों  पर  पुराने  किराये  के  टिकट  बिक  रहे  हैं  जिस  से

 यात्रियों  को  भ्रम  होता  है  कौर  कई  प्रकार  की  का  नाइयां  उठानी  पड़ती  कौर

 यदि  तो  इस  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  शौर  .  कुछ  स्टेशनों  पर  पुराने  टिकटों  के

 स्टाक  खत्म  नहीं  हुए  हैं  कौर  वहां  सभी  ऐसे  टिकिट  बिक  रहे  हैं  जिनपर  किराया  पुराने  सिक्कों  में  छपा

 हुमा है  ।  लेकिन  ऐसे  टिकटों  के  सम्बन्ध  में  हिदायत  है
 कि

 उन्हें  जारी  करने  से  पहले  उन  पर  स्याही  से

 सही  किराया  लिख  दिया  जाये
 ।

 aerate  पर  मुसाफिरों को  कोई
 भ्रम

 या  परेशानी  नहीं

 होनी  चाहिये  ।  लेकिन  मुमकिन  है  कि  कुछ  थोड़े  से  उदाहरण  मिलें  जहां  इस  हिदायत  पर  कमल  न

 किया गया  हो  ।

 रेल  प्रशासनों से से  फिर  कहा  गया  है  कि  वे  कर्मचारियों  को  जता  दें  कि  ऐसे  टिकट  जारी  करने

 से  पहले  पुराने  बरक़ीरा
 को  ठीक

 कर  देना  जरूरी है

 मिल  ast
 में
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 को  भूसी  की  खरीद

 1*८१६.  श्रोप्र०  गे  देव
 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मं  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय ने  हाल  में  2. R0  रुपये
 की

 दर  से  भूमी  खरीदी  है  जबकि

 सरकार  रा  निश्चित  किया  गया  गेहूं  का  भाव  केवल  १४  पये  अर

 कितनी  मात्रा  की  खरीद  की  गई  gate  किससे  ?

 वाय  तथा  कृषि  उपमंत्री  |...” ह ५  स०  :  Pexe  में  खाद्य  विभाग

 के  सेना  कप  संगठन  द्वारा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 किशोर

 से  ११.७४  प
 से  लेकर  १२.८०  रुपये

 मन  रेल  पर्यन्त  निःशुल्क  तक  की  दर  पर  १४००  टन  गेहूं  की  भूसी  को  खरीदें  की  गई  थीं  ।

 ये  खरीदें  निम्नलिखित  दो  निम्नतम  टेण्डर-दाताश्रों  से  की  गई  थीं  :

 (१)  Co  टन  नागपुर  के  मेस  को  राम  कृष्ण  फ्लोर  एण्ड  बेसन  facet  प्राइवेट

 लिमिटेड  से  ।

 (2)  €८०  टन  कानपुर  के  मेसर  विष्णु  दयाल  केजरीवाल  एण्ड  सन्स  से  ।

 खराब  स्लीपर  स्वीकार  किए  जाने  के  संबंध  में  जांच

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 थी  स०  सन्  बनर्जी

 श्री  पाणिग्रहण  :

 Lat  विद्याचरण  शुक्ल  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  २१  PEXE  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ६३७  के  उत्तर  के  समान  में  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खराब  स्लीपर  स्वीकार  co  जाने  के  आरोपों  के  समान  में  विभागीय  जांच  पुरी

 at  गई  और

 यदि  तो  उसका  परिणाम  कया है
 ?

 fiat  उपमंत्री  सें०  Fo  :  ate  विभागीय  जांच  ait

 जारी है  ।

 अखिल  भारतीय  स्वास्थ् यि की  तथा  लोक  स्वास्थ्य  संस्था

 सुबोध  सदा  :

 1*८१८.९  श्री  स०  चं०

 ait  राठ  चल  माझी
 :

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भ्रमित  भारतीय  स्वास्थ्यिकी  तथा
 लोक  स्वास्थ्य  संस्था में  स्वास्थ्य  शिक्षा  का

 स्नातकोत्तर  डिग्री  पाठ्यक्रम  प्रारंभ  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 अंग्रेजी  में
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 योजना  के  orate  कुल  कितने  व्यक्तियों  को  प्रतिवर्ष  प्रदीप  दिया  जायेगा  ;

 कौर

 प्रशिक्षण  को  अवधि  क्या  होगी  ?

 गस्वास्प्य  मंत्री
 :  कलकत्ता  स्थित  प्रतीत  भार  स्वास्थ्यिकी  TAT

 नोक-स्वास्थ्य  संस्था  में
 स्वास्थ्य  शिक्षा

 का  स्नातकोत्तर  प्रमाणपत्र  पाठ्यक्रम  पहले  से  हो  मौजूद  है  ।.

 1

 पाठ्यक्रम  के  भाग  १  को  साढ़े  चार  महीने  भाग  २  की  साढ़े  पांच  महीने  ।

 डाक्टरों  का  उपयोग

 हरिशचन्द्र  माथुर  :

 हि  श्रीनारायण दास  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  दक्षिण  पुर्व  एशिया  के  समान  में  विश्व  स्वास्थ्य संग  न  के  नवीनतम

 प्रतिवेदन  में  व्यक्त  किये  गये--विशेष  रूप  से  डाक्टरों  के  क्लिनिकल  कार्य  में  बेकार  लगाये  जाने

 are  सीमित  संसाधनों  के  अनुचित  उपयोग  सम्बन्की---विचारों  की  जांच  की  कौर

 दस  सम्बन्ध में  सरकार  के  क्या  निष्कर्ष हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  झर  एक  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  है  जिसमें  प्रतिवेदन  में  व्यक्त  किये  गये  विचार  तथा  प्रत्येक  विचार  के  सम्बन्ध  में  भारत  की

 स्थिति  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १२]

 भीमकुण्ड

 1*८२०.  श्री बे  ०  च०  सलिक  :
 क्या  सिचाई

 और
 विद्युत  मंत्री  १०  १९५९  को  पूछे

 गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  १३१६  के  उतर के  समान  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भीमकुण्ड  परियोजना  के  प्रतिवेदन  की  जांच  पुरी  हो  गई

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया गया  है  ?

 सिचाई  six  विद्युत  उपमंत्री  :  शौर  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत

 gram ने  भीमकुण्ड  परियोजना  प्रतिवेदन  की  जांच  की  है  कौर  कुछ  सुझाव
 दिये

 हैं  जो  उड़ीसा

 सरकार  को  विचारार्थ  निर्दिष्ट  किये  हैं  |

 रेलवे  निधि  का  गबन

 थी  स०  स०  बनर्जी
 :  क्या  रेले

 १०  Vee  के
 तारांकित  प्रशन

 संख्या  १३२४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे
 कि

 बण्डल  रेलवे  स्टेशन  में  हुए  रेलवे

 निधि के  गबन  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ढारा  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  ा

 मूल  झंत्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  २९३८ २०  १८८१ (  )

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  :
 विभागीय  जांच चल  रही  है

 राजससबानध्गुध्ना  राव  लाइन

 ११८२२  श्री  पाणिग्रहण  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राजखर्सवान-गुप्ना  रेलवे  लाइन  को  दोहरा  बनाने  का
 कार्य  पूरा  हो  गया  कौर

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  उठ  :
 राजखसंवान  a  बरामदा

 के  बीच

 लाइन  को  दोहरा बनाने  का  काम  पुरा  हो  गया  बरमजदा  से  गझ्मा तक की तक  की
 ५  मील  की  लाइन

 को  दोहरा  बनाने  का  विचार  नहीं है  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रल  गाड़ियों  में  खतर  को  तंजौर

 चं०  ब्या

 1८२३  4  श्री  बसुमतारी

 att  कुम्हार

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  ने  कुछ  गाड़ियों  से  खतरे  की  जंजीर हटा  दी  है

 यदि  तो  क्यों  ate  किन  किन  गाड़ियों  में  से  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज

 की

 श्रीमान  ।

 एक  विवरण  सभा-पटेल  पर  रखा  जाता है

 दिखाए  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ey

 एयर  इण्डिया  इन्टरनेशनल  के  बोइंग  ७०७  विमान

 ८  श्रीमती  इला  पालचौधरी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  यह  बताने  की  HAT

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  एयर  इण्डिया  इन्टरनेशनल ने  एक  बोइंग  ७०७  विमान  खरीदने

 को  अनुमति  के  लिये  भारत  सरकार  को  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  शर

 यदि  तो  उस  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  विचार  है
 ?

 गश्रसेनिक  उड्डयन  उपमंत्री  )  at,  श्रीमान ।

 cara  विचाराधीन  है  ।

 मूल  aust  म
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 हिन्दुस्तान  दिया  के  प्रबन्ध  में  मजदूरों  का  भाग  सेना

 *८२५.  थ्रो  राम  कृष्ण गुप्त  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २९  PELE  को

 बुरे  गये  ग्र तारांकित प्रशन  संख्या  १७५७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 करेंगे
 कि

 हि

 शिप या डे  के  प्रबन्ध में  मजदूरों  के  भाग  लेने
 की  योजना

 प्रारंभ  करने  के  सम्बन्ध में  क्या  निर्णय

 किया गया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर  )  :  विवरण  संकलन  है  ।

 विवरण

 निम्नलिखित  समितियों  का  निर्माण  किया  गया  है  जिसमें  मजदू  तथा  प्रबन्धकों  के  प्रतिनिधि

 (१)  कैन्टीन  मंत्रणा  समिति

 (२)  कोलोनी  स्कूल  समिति

 (३)  सुझाव  समिति  ।

 यद्यपि ये  समितियां  बरामद  देती  हैं  परन्तु  उन  के  कार्यकरण  से  उनमें  नियुक्त  मजदूरों  के

 तकनीकियों  की  प्रबन  के  मामलों  में  प्रा  कायिक  भाग  लेने  ake  प्रबन्ध  सम्बन्धी  समस्याओं  का

 ज्ञान  प्राप्त  करते  का  अवर  है  ।

 फिर  प्रबन्ध  में  मजदूरों  का  श्रघिकाधिक  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिए  नावांगण  मजदूर

 संघ  से  एक  निर्माण-कार्य  समिति  के  निर्माण  के  लिए  सहमत  होने  का  wae  किया  गया

 जिसमें  प्रबन्धकों  तथा  मजदूरों
 के

 प्रतिनिधि  एक  साथ  बैठकर  सामान्य  हित
 की  समस्या ग्र ों

 की  चर्चा  कर  इस  सुझाव को  नावांगण  मजदूर  संघ  ने  कभी  तक  स्वीकार नहीं  किया  है

 पौर इस  मामले  में  कभी  भी  बातचीत  चल  रही ह  |  मजदूरों  के  प्रबन्ध  में  भ्र ग्रे तेर  सहयोग  के

 wer  पर  निर्माण भी  समिति  का  निर्माण  हो  जाने  तथा  पर्याप्त  अनुभव  प्राप्त  हो  जाने के

 घात  ही  विचार  किया जा  सकता

 हावड़ा  गुड्स  एकाउंट्स  अाफिस  में  भ्रष्टाचार

 Sat  स०  सो०  बनर्जी
 Ke  २६

 श्री  पाणिग्रहण

 कया  रेलवे  मंत्री २१  PEE  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ८३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हावड़ा  गुड्स  एकाउंट्स  शझ्राफिस में  भ्रष्टाचार के  सम्बन्ध

 मे ंहो  रही  जांच  में  war  प्रगति  हुई

 fiat  उपमंत्री  शाहनवाज ़:
 कुल  ७६  मामल

 YS
 पुरे  कर  लिये  गये

 हे  घौर  दो  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  बाकी  के  १६  मामलों में  तथ्यों  की  छानबीन

 कीजा  रही

 कमल  अंग्रेजी
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 एयर  इंडिया
 .

 के  लिए  जट  कमेटी--  विमान

 1१२८३.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १७  MME,  PEXE

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  You  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जेट  कमेटी-  विमानों के  निर्माताओं  के  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  को

 कॉस्टेलेदान  सुपर  कॉंस्टलेशन  विमानों  के  बदले  में  जेट  कमेटी--  विमान  बेचने  के

 प्रस्ताव  पर  निर्माताओं  तथा  निगम  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  बातचीत  हुई  तौर

 यदि  तो
 उसका  परिणाम  क्या  हुआ  ?

 उड्डयन  उपमंत्री  :  हां ।

 sea  उत्पन्न  ही  नहीं  होता

 पंजाब  में  wrt  गोदाम

 1१२८४.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २५  PERE  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  PYRE  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 पंजाब  में  अनाज  गोदाम  कहां  कहां  बनाये  जायेंगे
 ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  ०  म०  :  यदि  mee  समुचित  स्थान  fae

 गये
 तो  गुरदासपुर और  करनाल  में

 ऐसे  गोदाम  तैयार
 जायेंगे

 जिनमें  ५०००  टन  aa  को  रखने  की  व्यवस्था  हो  सकेगी ।

 लेवल  क्रासिंग  पर  पुल

 1१२८५.  श्री  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  हैं  कि  मध्य  रेलवे  के  मन्माड-कांचीगूड  ७  के  परमजी

 स्टेशनों  पर  लेवल  क्रासिंग ों  पर  पुल  बनाने के  लिये  कई  अभ्यावेदन  भेजे  गये

 यदि
 तो

 इस  सम्बन्ध  में  की  गयी  कार्यवाही  विस्तार से

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :  (3)  जी  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जमाये  हुए  तेलों  की  कीमतें

 1१२८६.  श्री  रामजी  वर्मा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  कर  गें

 क्या  यह  सच  हे  कि  गत  कुछ  वर्षों  से  जमाये  हुए  तेलों  की  कीमतें  बढ़  रही

 गत  पांच  वर्षों  में  इसकी  ated  कीमत  क्या  रही

 इस  वृद्धि  के  कारण  व्या

 खाद्य  cat  होप  उप भरो
 wo

 सलाम
 थामस )  :

 जी  et

 जा म मल  छह
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 वनस्पति तेल  के  ३६  पॉड के  टिन की  गत  ५  वर्षों में  बम्बई में  कीमत  निम्न

 कार  रही  :

 झ्०  न०  पै  ०

 Peu¥  VO"  ८२

 REuyY  २३७१

 PEUE  ४९

 2ey9  २२'  Re

 2eys  ३४'  ४२

 रे५ਂ  ५९

 ह  G4e Tsth

 इस  वृद्धि  का  कारण  यह  हे  कि  यह  मूंगफली  के  तेल  से  बनता है
 उसकी  कीमतों  में  वृद्धि हो  गयी

 MAAS  सब दान

 1१२८७.  wt  कालिका  सिंह  :  कया  रेलवे  मंत्री  €  geass  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  ११७०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९५९-६०  में  उत्तर  रेलवे  के  शाहगंज-मऊ  विभाग पर  रेल  के  वर्तमान

 स्लीपरों  पर  ४१  १/४  पौंड  के  स्थान पर  ६०  पौंड  की  रेलें  लगाने  का  कोई  कार्यक्रम

 यह  वर्तमान  स्लीपरों  पर  लगी  रेलें  कितनी  पुरानी

 क्या  पुनः  स्लीपर  लगाये  जाने  से  शिक्षण  से  कटिहार  तक  तेज  गाड़िया

 चल

 क्या  यह  भी  कोई  प्रस्थापना  है  कि  मऊ-शिवगंज  लाइन  को  बड़ी  लाइन  बना

 कर  इसे  सब  रास्त  के  लिए  प्रयोग क  योग्य  बना  दिया जाय  ?

 उपमंत्री  सें०  Fo  :  जी  इसे  पूर्वोत्तर  रेलवे  के

 SEYE—KO  के  किये  जाने  बाले  कामों  में  सम्मिलित  किया गया  हैं  ।

 Xe  वर्ष  पहले  के  हे

 रेलों  को  पुनः  लगाने  से  इस  लाइन  पर  तेज  गति  वाली  गाड़िया  चल  सकेंगी
 ।

 मऊ  से  कटिहार  तक  at  ant  ही  भारी  लाइनें  डाली  जा  चुकी हैं
 शौर  वहां  तेज  गाड़िया

 जल  सकती

 नहीं

 लकड़ी  के  स्लीपर

 1  १२८५.  श्रीमती  मजीदा  अहमद
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 PEYS—NE  में
 म

 से  कितने  लकड़ी के  स्लीपर  खरीदे  कौर

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 इन  स्लीपरों  का  मूल्य क्या

 रेलवे  उपमंत्री  स
 दें  ०  :  92.0  लाख  yi

 लाख  रुपय
 ।

 में चेकों  को  व्यवस्था

 1१२८६.  थ  दो०  फार्मा :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 )  दिल्ली  में  इस  प्रकार  के  डाकघरों  की  संख्या  कितनी  है  जहां  चक  प्रणाली की

 व्यवस्था  चालू कर
 दी  गयी  कौर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  बाकी  ate  कितने  डाकघरों में  इस  व्यवस्था

 हो  जाने
 की  सम्भावना है

 तथा  संचार  मंत्री  प०  बरायन )  88s  |

 केवल  उन  दो  डाकघरों  में  यह  व्यवस्था  नहीं  ह  जो  कि  हाल  ही  में  ary  किये

 गये

 प्लटफाम

 1१२६०.  श्री  दी०  घ०  फार्मा  :  क्या  रेलवे
 मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  उत्तर  रेलवे  के  कुछ  स्टेशनों
 पर

 प्लेटफार्मो  को  ऊंचा  करने  .  की  कोई

 स्थापना

 यदि  तो  कौनकौन  से  स्टेशनों

 यह  काम
 कब  शुरू  किया  जायेगा

 हि नच रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी  नहीं  ।

 कौर  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 पठानकोट  स्टड दान

 1१२८१  श्री दी०  पद्  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  उत्तर

 रेलवे  के  पठानकोट  स्टेशन  पर  FeYG—YE  में  ora  कौर  जाने  वाले  यात्रियों  की  संख्या

 war

 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  पठानकोट रेलवे  स्टेशन  पर  PUG—VNE TD में

 श्र  जाने  वाले  थात्री  क्रमशः  PK REL WIT 22,5 और  १२,८  न
 थे  । द  क

 नला

 अंग्रेजी
 में

 318  (Ai)  LS.D-
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 पंजाब  में  तसदीक़  के  मनोज

 1१२६२.  श्री  दी ०  Wo  शर्मा  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  तपेदिक  के  मरीजों  के  लिये  भ्र लग  की  व्यवस्था के

 लिये  आवंटित  30,000  रुपयों  की  राशि  में  से  कुछ  रुपया  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  कितनी  रकम  ली  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  PEYE—Go  में  पंजाब  सरकार को

 तपेदिक  के  मरीजों  के  लिये  अलग  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  विशेष  रूप  से  कोई  राशि  निर्धारित

 नहीं को  गई  थो  ।  REXE—Ko  में
 पंजाब  में  yy  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  स्वीकृति  प्रदान

 की  गयी थो  ।  इसके  लिये  राज्य  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  से  कुल  खर्चे  का  ५०  प्रतिशत  सहायता

 के  रूप  में  प्राप्त हो
 ।  यह  खर्चा  १२५०  रुपये  प्रति  प्लग  से  ग्रीक

 नहीं  होना  चाहिये  ।

 VRE  लाख  रुपये  १  €  ४५६९-६०  में  पं  जाब  का  सम्मिलित  रूप  में  विभिन्न  योजनाओं  के  लिये  दिये  गये

 थे  ।  उसमें  तपेदिक  के  मरीजों  के  लिये  अलग  पलंगों  को  व्यवस्था  करने  की  योजना  भी  शामिल है  ।

 यह  श्रोत्रिय  पेशियों  के  रूप  में  मासिक  किस्तों  में  दी  जाती हैं  ।

 फीरोजपुर  डिवीजन

 1१२६३.  श्री  दी  ०  ष्ह्  कया  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 पुराने  स्टेशनों  के  स्थान  पर  फीरोजपुर  डिवीजन  में  aaa  वर्ष  कितने  नये  स्टेशनों  का

 निर्माण  होने  की  प्रस्थापना  है  ;

 क्या  वर्तमान  स्टेशनों  के  नाम  ate  उनकी  स्थिति  को  बदलने  क  भी  प्रस्थापना  रेलवे

 मंत्रालय  के  विचाराधीन है  ;

 यदि  तो  उनके  कया  नाम  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जिन  स्टेशनों  पर  PEYE—Ko  में  नई

 इमारतें  बन  रही हैं  उनके  नाम  निम्नलिखित हैं

 पंचरूखी  प्रो  और  दोष  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पंजाब  में  फल  परिरक्षण उद्योग

 1९२६४.  श्री  दी०  च  शर्मा :
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में
 फल

 परिरक्षण  उद्योग  के  लिये  पंजाब  को  कितनी

 राशि दी  गई  थो  ;  श्र

 इस  प्रयोजन  के  लिये  द्वितीय  योजना  के  दौरान  में  ae  तक  पंजाब  को  कितनी

 गई  ?

 मंत्रो  प०  :
 शून्य

 ।

 190,000.

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मद्रास  पतन  न्यास  कर्मचारियों  के  लिये  भविष्य  निधि  लाभ

 1१२६४  श्री  मन्थनी  पिल्ले  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 चौधरी  प्रतिवेदन  के  apart  सरकार  द्वारा  किये  गये  निर्णय  के  फलस्वरूप  मद्रास

 पत्तन  न्यास  द्वारा  कितने  शझ्रस्थायी  कर्मचारियों  को  भविष्य  लाभ  दिया  गया  है  ;  कौर

 क्या  उक्त  निणंय  के  अनुसार  safes  मजूरों  जो
 परियोजना  कार्य

 को
 छोड़

 कर  कार्यों  में
 तथा

 जहाजों
 को

 लादने
 व

 उतारने  में  लगे  हुये  भी  भविष्य  निधि  लाभ  दिये

 गये  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज

 आकस्मिक  कर्मचारी  भविष्य  निधि  लाभ  पाने  के  अधिकारी  नहीं  हैं  ।

 पंजाब  में  ग्राम  पंचायत  सडक  योजना

 1१२९६.  को  राम  कृष्ण गुप्त  :  क्या  परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री  २१  PEXE  के

 ग्रतारांकित  प्रशन  संख्या  १२३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  राज्य  से  ग्राम  पंचायत  सड़क  योजना  के  ada  सड़क  बनाने  के  बारे  में

 संशोधित  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  अर  उनको  स्वीकार  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  विस्तृत  बातें  कया  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  राज  जी  नही ं।

 यह  प्रशन  नहीं  उठता  |

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  क  भ्रघोन  अस्पताल

 1१२९७  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  २५  PRE  के  भ्र तारांकित प्रश्न

 संख्या  १४९८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  द्वारा  प्रत्यक्ष  रूप

 से  प्र द्योतित  अस्पतालों  के  लिये  एक  गैर-सरकारी  परामर्शदात्री  समिति  बनाने  का  प्रस्ताव  किस  स्थिति

 में  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  :  यह  मामला  wat  विचाराधीन है  ।

 क्षेत्रीय  तथा  राज्य  जल  नाली  व्यवस्था  ale

 श्री  राम  कृष्ण  गीत

 1१२८८  <५  थी  दी०  चल  दार्मा

 श्री  इ०  मधुसुदन  राय

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  १२  LENE के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ३७८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 को

 उसके  बाद  राज्य  सरकारों  से  क्षेत्रीय  तथा  राज्य  जल  नाली  व्यवस्था

 बोर्डे
 को  स्थापना  करने  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्राप्त

 हुए  हैं  ;

 faa  aiat में



 र२४६  लिखित  saz  ११  PEE

 यदि  उत्तर  क्या  हैं  ;  ak

 इन  बोर्डों  को  स्थापना  करने  के  लिये  क्या  पग  उ  ये  गये  हैं  प्रिया  उठाने का  विचार

 है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  श्रीधर

 मध्य  कौर  अन्दमान  तथा  निकोबार टापू

 हिमाचल  श्रम नदी वो  मनीपुर  तथा  त्रिपुरा  से  उत्तर  प्राप्त  हो  गये

 है  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ३,  मनु  संख्या  १४]

 यद  मामला  कभी  तक  विचाराधीन  है  ॥

 टेलीफोन  प्रफुल्ल  पुनरीक्षण  समिति

 थी
 राम  कृष्ण  गुप्त

 :
 1१२६९.

 {  थी  .* (५  मु०  तारिक

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  २१  TET,  १९५८  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  १२३५ के

 उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  उसके  बाद  टेलोकोत  प्रफुल्ल  पुनरीक्षण  समिति  को  सिफारिशों  पर

 विचार  किया  है  ;  कौर

 यदि  हां  तो  उसका  क्या  परिणाम  gar
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रो
 डा०  :  सरकार

 के
 नीतियों  को  अन्तिम

 रूप  दिया  जा  रहा  है  ।

 alan  निश्चय  हो  जाने  के  पश्चात  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 दामोदर  घाटी  निगम  अधिनियम

 1१३००.  श्रीराम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  सिचाई  ale  विदुर
 मंत्री  ७  Wea,  PEEVE  के

 रोहित  प्रशन  गया  ३५२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  सरकार  ने  उसके  बाद  दामोदर  घाटी  निगम  झ्र धि नियम  के  प्रारूप  संशोधनों  पर

 विचार  किया  है  ;
 are

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  हुए
 ?

 सिंच ई  प्रौढ़  विद्युत  उप मंत्रों  (*)  भाग  लेने
 वाली  सरकारों

 के
 ce

 के  श्राघार  पर  प्रायः  संशोधन  wat  तक  विचारा जीन  है  ।

 (@)  यह  प्रश्न  नहीं  उठता

 faa  अंग्रेजो  में
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 waadt  पत्तन  निकास  समिति

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 थ्रो  पाणि प्र हो

 |
 श्री  विद्याचरण  ata  :

 क्यो  परिवहन तथा  संवार  मंत्री  २६  PERE  के  अतारांकित  ve  संख्या  १७५४  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रन्तवं्ती  पत्तन  विकास  समिति  ने  उसके  बाद  सरकार  को  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 कर  दिया है

 यदि  तो  कब  ;  कौर

 इसको  मूख्य  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री

 राज  :  जी  मैचों

 १९६०  तक  इस  प्रतिवेदन  के  मिलने  की  आताहै है  |

 तथा  ये
 प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 पंजाब  में  भांडागार

 श्री  राम  कृष्ण
 :

 श्री  पद्म

 |
 थी  dato  चल

 क्या  खाद्य तथा  कृषि
 मंत्री  ७  REXE  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या  २२२२ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  में  सात  नये  भांडागारों  के  स्थान  के  बारे  में  निश्चय  हो  गया
 कौर

 यदि  तो  उन  स्थानों  के  कया  नाम  हैं
 ?

 fata  तथा  कृषि  उप मंत्रो  (at  wo  म०  :  राज्य  भांडागार

 निगम  ने  भ्रामक  वित्तीय  वर्ष  में  राज्य  के  निम्न  ग्राम  स्थानों  में  उचित  स्थान  मिलने  पर  भांडागार

 का  निचय  किया  है  ;  कोतकपुरा  ,

 कौर  फजिल का
 ।

 गोहाटी  हवाई  प्र डड च्च्  पर  रडार

 1१३०३.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 ७  १९५८ के

 रांकित  प्रश्न  संख्या  २५३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  गोहाटी  की  टर्मिनल

 बिल्डिंग
 में

 तूफान  सूचक  रडार  के  लगाने  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 प्रत निक  उड्डयन  मंत्री  :  टर्मिनल  बिल्डिंग  में  स्टील  स्लेजिंग  लगाने  का

 काय  २१  PEXE  को दुरू  तरा  था  करो  ७  १९  re
 को  समाप्त हो  गया  |  बिजली

 के  स्विच  शादी  तथा  रडार  लगाने  सम्बन्धी  अन्य  छोटे  मोटे  कार्य इस  के  ग्रस्त  तक  पूरे  हो  जाने
 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 की  अ्राशा है है  ।  रडार  को  गोहाटी  हवाई  TH  पहुं  चा  ने  के  लिये  आवश्यक कार्य  वाही  की  जा  रही  है
 ।

 ate  जैसे  ही  रडार  गोहाटी  में  पहुंच  जाती  है
 तो

 इसके  लगाने  का  कार्य  शुरू  हो  जायेगा  |

 कोणों  धौर  भुवनेश्वर के  विश्राम-गृह

 ११३०४.  श्री  पाणिग्रहण  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २  eye F wart के  अतारांकित

 संख्या  २००५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बता  ने  की  कृपा  करेंगे  कि  कौर  अच्छे  मे

 विश्राम-गृह बनाने  की  योजना  आरम्भ  कर
 दी

 गई  है  भोर  प्राक्कलन  तयार  क्रिया  जा  चुका  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  जिनਂ  दो  कार्यों का  उल्लेख

 किया  गया  है  उनके  बारे  में  प्रशासकीय  स्थिति जारी  की  जा  चुकी  कार्यों के  लिये  व्यय  की

 मंजरी  मिल  जाने  पर  परियोजना  कार्यान्वित  कर  दीਂ  जायंगी  ।  इसकी  सुचना  श्रीवास  शौर

 संभरण  मंत्रालय द्वारा  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  प्राधिकारियों  को  दीਂ  जा  चकी है  ।

 खाद्यान्नों का  आयात

 थनी  स०  Alo  बनर्जी

 थी  पाणिग्रहण

 थ्री  अनिरुद्ध  fag

 पन  ait  दी०  Wo

 थी  हेम  राज

 क्या  area  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 exe A Ma aH में  wa  तक  चावल a  गेहूं
 का

 कुल  कितना  किया
 गया  उसकी

 कितनी  कीमत  थी  ;

 उसका  वितरण  क्या  था
 ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  xo  स०  :  जनवरी से  RENE  तक

 रायात  किये  गये  गेहूं  सनौर  चावल  की  मात्रा  तथा  लागत  भाड़ा  मूल्य  निम्न  प्रकार था
 :--

 का

 मात्रा  हजार  टनों
 लागत  भाड़ा

 में  मूल्य  ae

 रुपयों
 ey

 २६४.  रे  RI,G4Z.e

 चावल  २६८,  र  १,२६६. ४ ज

 विदेशों  से  आयात  किये  गये  खाद्यान्नों  का  श्रांदिक  वितरण  गोदी  से  इन  पक्षों को  किया

 जाता  है  जेसे  की  प्राप्तिकर्ता  राज्यों  उसमें  से  कुछ  भाग  केन्द्रीय  में  रख  लिया

 नाता  है  जहां  उसे  wer  खाद्यान्नों  के  सांथ  भंडार  में  रखा  जाता  है  जिसमें  स्थानीय  रूप  से  समाहार

 ait  शामिल  है  ote  वहं  समय-समय  पर  जारी  कर  दिया  जाता  है  ।  केन्द्रीय  fora  में  मिलਂ  जाने  पर  वह

 खाद्यान्न  किस  समय  MIA  feat  गया था  ate  fea  प्रकार  प्राप्त  किंया  गया  इसका  are

 विचार  नहीं  किया  जाता  क्योंकि  हिसाब  शर  उसका  निगम  केवलਂ  इन्हीं  विचारों  के  झ्राघार  पर  नहीं

 मूल  ata  में
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 किया जाता  है  ।  अतः  च्युत  वर्ष  में  प्रख्यात  किये  गये  खाद्यान्नों  का  राज्य-वार  वितरण  किस  प्रकार

 किया  गया  यह  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 उत्तर  रेलवे  पर  जनता  भोजन

 1१३०६.  sent
 राम  कृष्ण

 थी  war  देव

 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  चिराग  कि

 क्या  यात्रा  करने  वालीਂ  जनता के  fat  सस्ता  कौर  काफीਂ  मात्रा  में  भोजन  कीਂ  व्यवस्था

 करने  की  योजना के  एक  WT  स्वरूप  उत्तर  रेलवे  पर  जनता  भोजन  लाग  करने  का  कोई  विचार है

 यदि  तो  योजना  का  ब्योरा क्या  है

 किन  किन  स्टेशनों  पर  यह  व्यवस्था  लाग  की  जायेगी

 किस  तारीख  तक  ag  योजना  लाग  हो  जायेगी ?

 रेलवे  उपमंत्री
 शाहनवाज

 से  (a).
 भोजन

 प्रयोगात्मक  रूप
 से

 उत्तर  रेलवे  के  निम्न  स्टेशनों  पर प्रत्येक  के  सम्मुख  दिखाई गई  तारीख
 से  पहले

 से  ही  लायू  कर

 दिया  गया  है
 :--

 QE—E—FZEVE

 मुरादाबाद  QR—E—VEKE

 जालन्धर  सिटी  EXE

 इलाहाबाद  2ERE

 asa  १-१०-१६५९

 PR— Yo VEUE

 प्  दिल्ली  जंक्शन  HPO  VERE

 इस  प्रकार के  भोजन  में  १२  खोंसे पके  चावलों के  साथ  एक  एक  प्लेट  सब्जी

 चटनी  होती  है  जिसका  मूल्य  ६२  न०  व०

 चण्डीगढ़  रेलवे  टर्मिनस

 थी  जीत  सिंह  सरहदी
 ।

 1१३०७  sit  राम  कृष्ण गुप्त

 हेम  राज

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  शिमला  जाने  और  जाने  के  लिये  कालका  के  बजाय  चंडीगढ़  को
 टर्मिनस  बनाने

 की  विचार है  ;  श्र

 यदि  तो  किस  तारीख  तक  ग्रावश्यक  कार्रवाई की  जायेगी  ?
 ep pa ग

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उपमंत्री  सें०
 :

 जी  नहीं

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 gat से  लकड़ी

 1९२०८.  सरदार  प्र०  सि०  सहगल
 :

 क्या  स्वार्थ  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  शापा  करेंगे  कि
 :

 (®)  क्या  भ्रण्डमान  गवर्नमेंट  टिम्बर  कलकत्ता  द्वारा  लकड़ी  १८  मान do

 १२  PENE  को  काफी  मात्रा  में  नीलाम  की  गई  थी  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  कौर  नीलाम में  कितना  मूल्य  मिला  ;  कौर

 यह  मूल्य  ब्लेयर पतन  पर  यदि  वही  लकड़ी  बची  नाती  are  कलकत्ता  तक  लाने में

 उस
 पर

 जो  भाड़ा  देना  पड़ा  उसकी  में  कसा था  ?

 कृषि  मंत्री  प  ato  :
 जी

 जानकारी  संलग्न  विवरण में  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  ३,  भ्रनुबन्ध  संख्या  १५

 झण्डमान से  लकड़ी

 1९३०८.  सरदार  सिं०  सहगल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रीਂ  यह  बनने  की  छापा  ३ ० करण

 कि

 क्या  गवर्नमेंट  टिम्बर  कलकत्ता  द्वारा  किये  गये  नीलाम  की  शर्तों

 में  यह  शर्ते  भी  है  कि  वे  सबसे  छंची  बोली  लगाने वाले  को  लकड़ी  को  उठाने के  लिये  डेढ़  मास

 समय  देते  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  क्रि  मेसर्स  पी०  सी०  रे  एंड  कम्पनी बिक्री  की  दस्तों के  mala  मिले

 समय  के  १९४५३  में  नीलाम कीਂ  गई  लकड़ी  को  नदीं  उठवा  सकी  ;

 क्या  सरकार  को  पहले  नीलाम  की  तुलना में  कम  मूल्य पर  वही  लकड़ी  बेचने के

 लिये  नुक्सान  उठाना पड़ा  ;  शौर

 भविष्य  में  इस  प्रकार  के  नुक्सान  को  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  कारवाई  करने  का

 विचार  करती  है  ?

 कृषि  मंत्री  प०  हा०  :

 से
 मैसेज  पी०

 सी०
 रे  एंड  कम्पनी ने  १९५३  के

 नीलाम  संख्या ४२  ४३  में

 ४६५  टन  लकड़ी  खरीदी थी  ।  कम्पनी  से  लकड़ी  की  सारी  कीमत  वसूल  कर  ली  गई  थी  किन्तु  उसने

 बिक्री की  शर्तों  में  जितना  समय  मिलता है  उसके  केवल  Rw  टन  लकड़ी  २४१  टन

 लकड़ी  जो  पड़ी  रह  गई  थी  वह  फिर  से  कर  दी  गई  कौर  उससे  जो  राय  हुई  वह  सरकार के

 हिसाब  में  जमा  कर  दी  गई  ।  इस  प्रकार  वास्तव  में  सरकार को  नुक्सान  के  बदले  फायदा  |

 चीनी  का  राज्य  व्यापार

 |
 1१३१०.

 डा०  रास  सुभग
 सिंह  :

 क्या
 तथा fa  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  मरेंगे

 ba

 लि
 (®)  कितने

 में
 चीनी  क्षा

 राज्य
 व्याप आ

 तर
 लागू  कर  दिया  गया  है

 ई
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 उन  राज्यों में  चीनी  का  क्या  भाव  है  ;  और

 देशके दोष  राज्यों में  चीनी  का  क्या  भाव  है  ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  झ०  स०  :  (#)  वास्तव  में  चीनी  का  व्यापार

 नहीं  होता  है  किन्तु  चीनी
 का  वितरण  जिला  प्राधिकारियों  की  देख  रेख

 में  थोक

 सहकारी  समितियों  कौर  मान्यता  प्राप्त  फूटकर  विक्रेताओं  द्वारा  किया  जाता है  ।

 सारे  राज्य  में  सदैव  भाव  एक  ही  नहीं  रहता  ।  दिसम्बर  के  प्रथम  सप्ताह

 में  स्वीकृत
 फुटकर  विक्रेताओं  द्वारा  बेची

 गई  चीनी का  प्रति  सेर  भाव  नीचे
 दिया

 जा  रहा

 go

 —  en  nt

 दायर  हैदराबाद  ११

 झा साम  गोहाटी  १०

 बिहार  पटना  रखे

 o€

 कोचीन  ११

 भव्य  प्रदेश  भोपाल  रखे

 मद्रास  ११

 ससुर  बंगलौर  ११

 उडीसा  कटक  ०६

 oY

 राजस्थान  अ्रजमेिर  ox

 उत्तर  प्रदेश  कानपुर  ०२

 पश्चिमी  बंगाल  कलकत्ता **  २४१

 दिल्ली  1  चली  ०
 तारा  नकल

 er  स्थानों  में  wh  की  बिक्री  के  कोई  भी  स्वीकृत  फुटकर  विक्रेता  अथवा  उचित

 मूल्य  दुकानें  नहीं  हैं  प्रौढ़  जो  भाव  बताया  गया है  वह  सामान्यतः  बजार

 भाव है  ।

 दिल्ली  में  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा/सामुदायिक विकास  खण्ड

 *१३११.  थ्री  दी०  Wo  क्या
 सामुदायिक  विकास

 तथा  सहकार मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 के

 aes  दिलती  में  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  कौर

 सा  पुदायिक
 विकास  खण्डों  द्वारा  बांटे  गये  ऋण  का  नियमानुसार  भुगतान

 feat  जा  रहा

 दै  और

 भ्र ग्रेजी  में
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 यदि  तो  ऋण  के  वापसी  भुगतान  के  बारे  में  सरकार  नया  कारवाई कर  रही

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री  व०  सू०
 जी

 we  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  बीज  फोन

 1१३१२.  भी  नेक  राम  नैनो  :
 क्या  खास

 तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 करेंगे

 fa

 हिमाचल  के  ऐसे  कितने स्थान  हें  ate
 उनके  क्या

 नाम  हें  जिनमें वहां  के  प्रसासन

 ने  PEASE  कौर  १  EXER  में  अरब तक  बीज  जाम  खोले  हैं  ;
 ak

 विभिन्न  स्थानों पर  इस  प्रयोजन  ag  भूमि  का  श्रषिग्रहण  करने के  लिये  कितना  औसत

 मूल्य  दिया गया  है  ?

 उपमंत्री  मों०  थें०  :  REYreLE FT
 में

 निम्न  स्थानों
 पर

 पांच

 बीज  फार्म  खोले  गये  थे  :--

 |  4  जिला  मण्डी

 २.  मण्डी

 ३.  मण्डी

 ४.  महासु

 ५.  जिला  महासु

 PEXE-Ko  में  कभी  तक  कोई भी  बीज  नहीं  खोला  गया  है  ।

 र  चार  शून्य  वन  भूमि  )

 २.  गुदड़ी  Rook's  रुपये  प्रति  एकड़

 १.
 बुधवार  २१६३'६  रुपये  प्रति  एकड़

 ४.  चीनी  ८६६  '८  रूपये  प्रति  एकड़

 कु निहार  २५८४६  रुपये  प्रति

 हिमाचल  प्रदेश  में  प्र संकर  सक्का  परीक्षण

 कि

 1१३१२.  थी  नेक  राम  नेगी
 :  क्या  साझा

 तथा
 कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन के  कृषि  विभाग  द्वारा  PEYGaKE  में

 विभिन्न  मंबा
 च्द परीक्षणਂ  किये  गंगे

 ;

 यदि हां तो  इन  परीक्षणों के  ora पर  संबंघित विभाग  ने  क्या  परिणाम  निकाले

 और  क्या  सिफारिश  कीं  ;  और

 क्या  यह  सच  है  कि  स्थानीय  मकका की  तुलना  म  प्र संकर  मक्काਂ  अच्छी  सिद्ध  नहीं

 हुई

 *Hybrid  maize  trial
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 fate  उपमंत्री
 सो०  बे०  fret

 ate  प्र संकर  मवके की दो की  दो  जिनकी  श्राज्माइश की  गई  स्थानीय

 मकका के  मुकाबले  उसकी  पैदावार  १२  मन  प्रति  एकड़  अधिक  हुई
 ।

 किन्तु  चूंकि  इन  परीक्षणों

 की  झ्र भी  प्रारम्भिक  भ्र वस् था  इसलिये  कोई  सिफारिश  नहीं  की  जा  सकती  ।  दो-तीन  वर्षों

 के  परीक्षण के  बाद  यह  बताना संभव  हो  सकेगा  कि  किस  स्थान  के  लिये  कौन  सा  प्रसंकर  उपयुवत

 रहेगा  ।

 औरंगाबाद  हवाई  ्

 कि  fee
 श्री  पाटेकर :

 क्या
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 क्या  श्रंगाबाद  हवाई  श्रट्डे  के  विकास  के  लिये  कोई  योजना  प्रारम्भ  की  गई

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उड्डयन  उपमंत्री  :  शौर  प्रौरंगाबाद में  हवाई

 झ्  के
 विकास

 के
 लिये  निम्न  योजनायें  मंजूर  की

 गई  हैं  :

 ्

 प्राक् कलित  व्यय

 कार्य का  नाम  ३१-  १०-५९ प्रभारों

 को  मिला
 तक  कार्य  को

 रुपयों
 प्रगति

 —

 (१)  धवन  art  को  सुधारना  कौर  मज़बूत  करना  श्रे  २  प्रतिशत

 Faofor दि देद है दे |  x  ay  १५  प्रतिशत (२)  एप्रन  ae  टेक्सी  माग  का

 (३)  टर्मिनल  इमारत  का  निर्माण  र  oy  se  प्रतिशत

 (४)  अतिरिकत  श्रीवास  क्वार्टरों  का  निर्माण  छ  ३७  ara  के  लिये

 टेण्डर  मांगे  गये

 ह  !

 ne  wey  eae  tes,

 योग
 RV’  Xo

 पुजा  के  दिनों  में  गायों  में  सैलून  लगाना

 att  साधन  गुप्त
 :

 १३१४०  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :

 ही०  ato  मुकदमों :

 क्या  रेलवे  मंत्री  येह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वे  रेलवे  के  चीफ़
 .

 झा प्रे टिंग  सुप्रिटेंडेंट ने  एक  परिपत्र  में  यह  निदेश  किया  था

 कि  पूजा के  दिनों  में  रेल  गाड़ियों  के  साथ  सैलून
 न

 लगाये  जायें
 कौर  गाड़ियों की  समस्त  क्षमता

 te  oe
 का  प्रयोग  यात्रियों  के

 लिये  ही  किया  जाये  ;

 मूल  में
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 ७  gaye aT की
 प्रतीक्षा  सूची में  उन  यात्रियों

 की
 संख्या  क्या  थी

 जो
 पूर्व

 रेलवे  में  मुख्य  लाइन  पर  हावड़ा  से  चितरंजन  या  उससे  परे  विशेषकर  ४५  अमृतसर  मेल  में
 जाना

 चाहते थे  ;

 ~
 क्या  यह  सच  है

 कि
 पूजा  की  भीड़  के  कारण  उस  दिन  अधिकतम  संख्या  में  टिकट  बिके

 न

 क्या  यह  सच  है
 कि  ७  REXE

 को
 इसी

 गाड़ी  के  साथ  पूर्व  रेलवे
 में  चीफ

 भ्राप्रेटिंग  सुप्रिटेंडेंट के  लिये  जो  पटना  तक  १२  पहियों  एक  सुन  लगाया  गया

 (  यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  यह  सैलून  लगाने  के  कारण  गाड़ी  के  साथ  एक  कौर

 बोगी  नहीं  लगाई  सकी  जिसमें  यात्री  हावड़ा  से  चितरंजन  तौर  उस  से  चरागे तक  जा

 सकते  ak

 यदि  ऊपर के  भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  इसके  क्या  कारण  हें
 ?

 ्

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  पूर्व  रेलवे  के  चीफ  श्राप्रेटिंग  सुप्रिटेंडेंट ने

 QW—S—UE TT TH को  एक  परिपत्र जारी  किया  जिसमें  कहा  गया  था  कि  १  श्रवतुबर से  २६

 ZEKE  तक  एक्सप्रेस प्रत्य  महत्वपूर्ण  गाड़ियों  में  श्र  थिक  से  afr  डिब्बे जोड़  जायें

 इस  भ्र वधि  में  विभागों  के  प्रभारी  अधिकारियों  के  नीचे  के  पदाधिकारियों  के  लिये  निरीक्षण  डिब्बे

 तब  तक  न  लागाये  जायें  जब  तक  कि  रेलवे  के  विशेष  कार्य  के  लिये  उनकी  ब्रूनी  न  हो  ।

 प्रतीक्षा  सूची  केवल  पहले  दर्जे  और  वातानुकूलित दर्जे  के  यात्रियों  की  ही  बनाई  जाती

 है  जिसका  ब्यौरा  नीचे  दिया  जाता  है

 any

 ४  झप  मेल  ४  wa  के  बाद  की  गाड़ियां

 पहला  दर्जा  वातानुकूलित  दर्जा  पहला  दर्जा
 वातानुकूलित  दर्जा

 (2)
 चितरंजन

 सैक्शन  के  लिये

 (२)  चितरंजन से  art

 \9

 के  सेक्शन

 के  लिये

 enon  नन

 पूर्व  रेलवे  पर  —Fo—VE  को  टिकटों की  श्रधिकतम  बिक्री  हुई ।

 १२.  पहियों  वाला  एक  निरीक्षण  डिब्बा |

 मूल  में
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 (3)  जी  निरीक्षण
 डिब्बा  लगाये  जानें  वाले  डिब्बों  की  श्रघिकतम  निर्वारित

 संख्या के  अतिरिक्त  जोड़ा  गया  था  इस  लिये  यात्रियों  को  इस  से  कोई  हानि  नहीं हुई  ।

 इस  १२ पहियों  वाले  निरीक्षण  डिब्बे में  राष्ट्रपति  की  यात्रा के  लिये  वायरलेस

 श्रप्ररेस  लगाया  े  था  श्र  यह
 डिब्बा  राष्ट्रपति की  विशेष  गाड़ी  के  साथ  लगाया जाना  था

 जो  की  ११-१०  बजे  पटना से  रवाना हुई  थी  ।  चीफ  श्राप्रेटिंग  पूरे

 जिन  राष्ट्रपति  की  विशेष  गाड़ी  में  रहने  के  लिये  कहा  गया  निरीक्षण  डिब्बे  में  हावड़ा से  ५

 थ

 लाहौल  शौर  स्थिति  घाटी  के  लिए  हरकारे

 1१३१६  श्री हेमराज  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि

 क्या  यह  सच  है  कि  orate  are  स्पिति  घाटी  में  इस  समय  हरकारों  की  संख्या  अ्रपर्याप्त

 ?

 an  यह  सच  है  कि  पजाब  झ्रादिम जाति  मंत्रणा  परिषद्  ने  इनकी  नस्या  बढ़ाने  की

 सिफारिश  की  ak

 यदि  तो  सरकार ने  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 जी  नहीं  ?
 तथा  संचार  मंत्री

 | ह

 श्र  पंजाब  झ्रादिम  जाति  मंत्रणा  परिषद  लाहौल  घाटी  में  कीलांग  उनका

 afa  के  लिये  दैनिक  सेवा  चाहता  था  इसलिये  हरकारों  की  संख्या  ५  से  १२  कर  गई  ।

 इन  घाटियों क  बारे  में  कौर  कोई  सिफारि दा  नहीं  मिली हं
 ।

 बाढ़ों  से  रेलवे  को  क्षति

 (%o  हवा  ato  तिवारी

 श्री  श्र०  फ ०  गोपालन :

 श्रीमती  पावंती

 1१३१७.  at  दलजीत  fag :

 श्री  अमजद

 श्री  राय

 sit  ssf  सिह  भदौरिया

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 VEE FY AST AIT की  बाढ़ों  झ्र  अ्रक््तूबर, [क  ZENE  के
 तूफान

 से
 रेलवे  की  जो  क्षति हुई  उसका

 व्यौरा क्या  ;

 इन  कारणों से  कितनी  गाड़ियां  स्थगित  करनी  पड़ीं
 ?

 रिले  उपमंत्री  सें०
 qo

 राम स्वामी
 :  ate  भ्रेपेक्षित  जानकारी

 देने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर
 रखा  जाता हैं  ।
 i  Non im  ee

 मूल  में



 ढेर  लिखित  saz  ११  RENE

 विवरण

 ee ae  अनगाना  एएस  '  लाल  नणलललन

 स्त  कौ  पटरियों  ;  पुलों  इन्हीं  कारणों  ते  जितनी

 तथा  wea  सम्पत्ति को  गाड़ियां  स्थगित  की
 न»

 गइ  श्रथवा गन्तव्य गन्तव्य वर्षा  तथा  तूफानों

 से  हुई  क्षति  की  मरम्मत  स्थान  तक नहीं  पहुंची

 पर  गया  अथवा

 किया  जाने  वाला  खच

 आना  यगण  ee

 $0,G%0,000  रुपय  २३०४

 उत्तर-पूर्व  सीमान्त  9¢ Ot  दि  oe o  3cyr  रुपय  SoU

 y  ९  9  W339
 द  क  ष्  रुपये  220%

 रुपये
 दक्षिण  qa  G,O2,RXoo

 28, 8¥,2¥o  Ig

 दक्षिण  रेलवे  ४४,०००  श्रे

 उत्तर  पूर्व  १,  ५०,०००  शद

 रुपय  oy MRR  ३४

 nr  cr  is  ce  cs  cs  ee  ca  re  a

 रुपय  ¥oR2 ३ aay

 f  ष्हाटना

 13tc.J  श्री  विभूति सिश

 sit  aia देव

 स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  एक  ऐसा  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  निम्नलिखित

 जानकारी  दी  हुई  हो  ;

 १९४५८  में  शर  १४५  नवम्बर  LENE
 न्ग्लः धना  कत  क

 का
 सटाता

 बने  से  कितने लोग

 wet  हुए या  पागल  होकर  मर  गये  ;

 क्या  यह  सच  ह  कि  कुत्ते के  काटने  से  पागल  हो  जाने की  बीमारी का  भी  तक

 कोई  इलाज  नहीं  निकला  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  कया  सरकार  इसकी  दवा  निकालने के  लिये  श्रनसंधान  करने का  विचार

 करती हूँ  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (sit  FEATHT)
 :  श्रेणीगत  विवरण  सभा  की  मेज  पर  रख

 दिया गया  है  परिशिष्ट  झनुवन्ध  संख्या  १६]

 जी  इस  रोग  की  शहरी  तक  कोई  विशिष्ट  औषधि  आविष्कृत नहीं  हुई  ।  समय
 >

 —  होना ते  Parca
 उपाय  बरतना  ही  इस

 से  बसने  का
 एक

 मात  उपलब्ध  sil:

 ॥

 मूल  मं प्रे जो  में
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 पागल  कहते  के
 काटने

 से
 उत्पन्न

 रोग
 क  निरोध

 के  लिये  बहुत  समय  से  टीके  का  प्रयोग

 चला  झा  रहा  है  और  इस  टोका-चिकित्सा  में  सुधार के  लिये  लगातार  अनुसंधान  किये  जा  रहे

 g  |

 दिल्ली  का  अन्तरिम  सामान्य  ata

 श्री  |* ह +  कठ  गोपालन
 1१३१९

 श्रीमती  पावती  कृष्णन

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह सच है  कि  १  मील  पैमाने  वाला
 दिल्ली

 का  wafer  सामान्य  नक्शा

 तैयार  किया  गया  था  परन्तु  वह  नक्शा  प्रकाशित  नहीं  किया  गया

 यदि  तो  कितनी  प्रतियां  तैयार
 की

 गई
 थीं

 ;
 और

 वे  प्रतियां किन  किन  विभागों  अथवा
 प्राधिकारियों

 को
 भेजी  गईं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  )  ate  नगर  प्रयोग  संस्था  ने  ३--१

 मील  पैमाने  घाला  दिल्ली  का  एक  नक्शा  dare  किया  गया  था  |  इसकी  २६६३  प्रतियां

 are  की  गई

 wa  तक  केवल  ६३  प्रतियां  निम्नलिखित  को  भेजी  गई

 प्रधान  मंत्री

 स्वास्थ्य  मंत्रो

 स्वास्थ्य  मंत्रालय

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग

 दिल्ली नगर  निगम

 दिल्ली  विकास  प्राधिकार  देश

 9  संसद  सदस्य

 फोड़  प्रतिष्ठान

 भूमि  अजन  कलेक्टर

 Qo  gfstsz  पुलिस  भाई

 ५  नगर  आयोजन  संस्था  के  पदाधिकारी  १२

 ee  ime  em  EOD

 कल  प्रे

 फसल  बीमा  योजना

 १३२०.  डॉ०  राम  सुलग  सिंह
 ॥

 से०  Wo

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्रो यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  किसी  राज्य  सरकार ने  झपने  राज्य  में  फसल  बीमा  योजना  आरम्भ करने  के  लिये

 केन्द्रीय सरकार  से  भ्रेतमति  मांगी है  ;:
 eS  गए।थशएशशशणलण  area  a

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  कित-किन  राज्य  सरकारों  ने  इस  के  लिये  मांगी  हे  ;

 क्या  किसी  राज्य  सरकार  को  भ्र नुम ति  दी  गाहे

 क्या  फसल  बीमा  योजना  आरम्भ करने  के  लिये  इस  वह  किसी  राज्य  सरकार  को  कोई

 वित्तीय  सहायता  दी  जायगा

 (  ड >  )  यदि  ड्राप  तो  किस  राज्य  सरकार  को  कितनी  सहायता  दी  जायगी  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  घी  :  जी  नहीं  ।

 से  (=)  wer  ही  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 मधुमक्खी  पालन

 1१३२१.  श्री  झजित  fag  सरहदी  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  हैँ  कि  PEXER के  पहले  सप्ताह  में  मधु  मक्खी  पालन  योजनायें

 पर  विचार  करने  के  लिपे  वेट रिन रों  पैरासाइटालो जी  शर  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद  की

 शास्त्री  समिति  की  एक  बैठक  हुई  थी  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  क्या  निर्णय किया  गया  था  ?

 मं
 feta  मंत्री  (sto  do  जाण  देशमुख  )  $  मकतूब  PELE  i

 |
 पैरासाइटालोजी  रेशम  कीट  पालन  Arad)  गवेषणा  योजनाओं  पर  विचार  करने  के

 लिए  पशु  पैरासाइटालोजी  और  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद  की  प्राणिशास्त्र

 समिति की  बैठक  हुई थी  ।

 उक्त  बैठक  में  मधुमक्खी  पालन  सम्बन्धी कोई  योजना  प्राप्त  नहीं  हुई  शौर  न  ही

 ऐसी  किसी  योजना  पर  विचार  किया  गया  था  ।  समिति ने  मंसुर  राज्य  के
 कृषि  विभाग से  प्राप्त

 हुए एक
 नोट  पर  जो  मधुमक्खियों  में  प्रचलित  रोग  के  सर्वेक्षण  के  धारे  में

 विचार  किया  था  ।  प्रतिवेदन  पर  विचार करते  समय  यह  भी  कहा  गया  कि  इस  रोग  से

 पंजाब  ak  हिमाचल  प्रदेश  के  पहाड़ी क्षेत्रों  में  बड़ी  गम्भीर  समस्या  पदा हो  गई  है  ।  उत्तर  प्रदेश

 में  यह  रोग  फल  गया  हू  झर  संभव  है  कि  यह  रोग  सारे  भारत  में  फल  जाय

 ate  इस  उद्योग
 के

 लिये  खतरा बन  जाये  ।  समिति ने  यह  अनुभव  किया
 कि  रोग

 की
 रोकथाम

 के  रोक  तो  मालूम हूँ  परन्तु  यह  मालूम  नहीं  कि  देश  के  किस-किस भाग  में  इसका  कितना  प्रकोप

 है  इसलिये इसे  नष्ट  करने के  लिये  आवश्यक  दवाई  की  मात्रा  का  नहीं लग  सकता

 समिति  ने  सिफारिश  की  कि  :

 (१)  भारतीय  कृषि  var  नई  दिल्ली  के  एंटीमालोजी  विभाग  क  भ्रघ्यक्ष  द्य

 के  विभिन्न  प्रदेशों  में  ग  के  प्रकोप का  सर्वेक्षण  करने के  लिये  एक  योजना  भारतीय

 कृषि  गवेषणा  परिषद  को  दे  ;

 (२)  भारतीय  कृषि  was  परिषद  ग्लोरोबेंजलेट  का  आयात  करन  के
 लिये  लगभग

 yooo  पये  की  विदेशी  मुद्रा
 प्राप्त

 करने  के
 लिये

 कार्य  वाही
 करे ?

 ण  लणणणणणणयणणाणणाण  ee  ee

 मूल  re  में
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 (३)  रोग  वाले  क्षेत्र से  मधुमक्खियों  को  दूसर  क्षेत्र  में  जाने  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  ज़रूरी

 a

 समि  की  सिफारिशों  पर  परिषद  विचार  कर  रहा
 है

 मैसूर  के  कृषि  विभाग  द्वारा  भेजे  गये  नोट  की  एक  प्रति  संलग्न है  परिशिष्ट

 श्नबन्ध  संख्या  १७,

 पंजाब  के  डॉक  डीबोयर में  विस्तार

 श्रे  श्री  जीत  सिंह  सरहदी
 :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  AS  बताने  की  HAT

 करेंगे  कि

 PeYET TATA में  पंजाब  के  डाक  डिवीज़न  में  कितनी नई  नौकरियां  निकाली  गई  ;  शौर

 क्या यह  विधि  गह-कार्य म॑  लप  द्वारा  दिये  गये  निदेश  ग्रोवर प्रत  क  डाक  डिवीज़न

 के  लिये  स्वीकृत  बजट  कं  प्रतिकूल न  हं
 ?

 तथा  सवार  मंत्री  प० सुब्बरायन )  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  न  |]

 )  जो  करमचारियों  को  स्वीकृति  परिवहन  ate  बजट  area  को  देखते  हुए

 दीजातीहें  ।

 समद्र  जीव  विज्ञान  गवेषणा  केन्द्र

 ft
 श्री  कुन्दन

 शो  ब०  Yo  नायर

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोचीन में  खोलें  गये  समुद्र-जीव  विज्ञान  तथा  मीन  क्षेत्र  गये  णा  केन्द्र में  श्रावक

 उपकरण  अदि  लग  गयाहै  ;

 कया  यह  सच
 है  कि  क  द्र में  गवेषणा  करने  वालों  को  शीत कोठार ों  में  प्रयोग  करने

 के

 लिये  गर-सरकारी  क्षेत्र में  एक  से  दूसरे  यूनिट  में  जाना  पड़ता  श्र

 क्या  भारत  सरकार  को  कोई Tal  योजना  है  कि  प्रयोग  करने  के  लिए  अपन  शीत कोठार

 उपकरण  कीਂ  व्यवस्था  की  जाये  ?

 fata  उपमंत्री  मों०  वें
 ०  वायद  यह यह  संकेत  एर्नाकुलम

 a केन्द्रीय  मोन  क्षेत्र  प्रौद्योगिकीय  गवेषणा  केन्द्र  के  प्रोसेसिंग  विंग  की
 site  किया  गया है  ।  कक्ष

 उ्ावदयक  उपकरण  पहुंचा  दिया  गया  है  ।  केन्द्र  के  कार्यक्रम  का  निरन्तर  भ्रवनोकनਂ  किया  ह

 श्र  आवश्यकता  के  ग्रनुसार  प्रो  aaa  उपकरण  को  भी  व्यवस्था  की  जायेगी  ।

 यत कोठार  कोई  नहीं है  ग्रोवर  नही  केन्द्र  मे ंइस  समय  मछलियों  को
 पं  डा  रखते

 का  कोई

 स्यान  है  इस  कठिनाई  को  टूर  करने  के  लिए  कोचीन  का
 कुछ  फर्मों  के  साथ  प्रबन्ध  किया  गयां

 शीत  कोठार  संयंत्र  लगाने  के  बारे  में  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 —

 मूर  प्रंग्रेजी  म

 शु  arine  Biology.

 318  (Ai)
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 सारहीन  मछली

 at  कुन्दन
 1१३२४

 sit  प०  नायर

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रगामी  मौसम  में
 मालाबार

 तट  पर  तेल  वाली  सारडीन  कौर  मेकअप  मछली

 पकड़ने  की  कोई  सम्भावना  है  रोक  यदि  तो  कितनी  मात्रा  में  ;

 गत  मौसम  में  इन  दो  किस्मों  की  कितनी  उपलब्धि  हुई  ;

 कितनी  मात्रा
 खाने  के  और  कितनी  खाद  के  तौर  पर  प्रयोग  की  गई  ;  कौर

 गत  मौसम  में  सारडीन  मछलो  का  कितना  तेल  निकाला  गया

 उपमंत्री
 मो०

 :  rare  कि  प्रगामी  मौसम  में  मालाबार

 तट  पर  तेलवाली  सारडीन  कौर  मछलियां  काफी  मात्रा  में  पकड़ी  जायेंगी  परन्तु  अभी  से  निश्चित

 नहों  लग  सकता  |

 मीट टन टन

 सारडीन  १,२  ३,८००

 १,२  ३,३००

 प्रयुक्त  मात्रा  निम्नलिखित  है  ——

 खाने  के  इस्तेमाल  में  ८५  प्रतिशत

 कच्ची  खाद  के  तौर  पर  १४५  प्रतिशत

 तेल  की  मात्रा  लगभग  ८२  टन  थी  ।

 डाक  सेवा  निदेशकों  के  निरीक्षण  दौरे

 1१३२४.  श्री
 सिह  क्या  परिवहन

 तथा
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  इस  बारे  में  कोई  हिदायतें  दी  गई  हूँ  कि  भारत  के  प्रत्येक  प्रदेश  डाक  सेवा  निदेशक

 को  निरीक्षण  के  लिए  कितना  समय  दौरा  करना  चाहिए  ;  कौर

 क्या  इन  हिदायतों  पर  अमल  किया  जा  रहा  है  ।

 तथा  संचार  मंत्री
 प०

 :  ate  डाक  सेवा

 निदेशकों  को  सकील  के  प्रभारी  पदाधिकारी  के  आदेशानुसार  डिवीजनों  का  दौरा  करने  कौर

 मामलों  की  जांच  करने  के  लिए  जाना  होता  है  परन्तु  दौरे  की  अवधि  निश्चित  नहीं की  गई  है  ।

 तर  डाक  सेवा  डायरेक्टर काफी  समय  दौरे  पर  रहते  हैँ  ।

 —— =  ————  ee  ren

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 rata  संस्था

 1१३२६  poh  वासुदेवन  नायर

 भी वें०
 To

 नायर

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  गवेषणा  कसौली  में  इस  समय

 सिरोलोजी  कौर  बायोकेमिस्ट्री  की  किन-किन  मदों  के  बारे  में  गवेषणा  कार्य  हो

 रहा है  ?

 केन्द्रीय  गवेषणा  कसौली  में  इन  मदों  सम्बन्धी स्वास्थ्य मंत्री  :

 गवेषणा काय  हो  रहा है  . =

 १  बैंजिल-पैनिसिलीन  कौर  एल्युमिनियम  मोन स्ट्रेट  के  लिए  माडीफाइड  ब्लड  लैवल

 ड्यूरेशन  टेस्ट  ।

 x  पेनिसिलीन  के  शोधक  गुण  |

 स्टैफिलोकोकाई  में  रोग  का  मुकाबला  करने  को  शक्ति  बढ़ाना  ।

 वैक्टीरिया  के  टीकों  के  उत्पादन  का  विकास  {

 वैक्सीन  उत्पादन  के  लिए  कालरा  वीडियो  के  नये  ट्रेनों  का  चुनाव  ।

 टाइफाइड  कौर  पेचिश  बाद  के  लिए  जैली  वैक्सीन  के  उत्पादन  की  गवेषणा  |

 वैक्सीन  थैरेपी  में  ऐंटीरे  बिक  सीरम  का  प्रयोग  ।

 अल्ट्रा  वायलेट  इरेडिकेटिड  रेबीज़  वैक्सीन  ।

 aan

 कुत्तों  को  उन्मुक्त  करने  के  लिए  लाइव-ऐग-एडाप्टिड  ऐंटीरैबिक  वैक्सीन  का

 विकास |

 20  ऐंडी वे सित  का  प्रमापीकरण

 विशेष  उपकरण  का  किये  बिना  भारत  में  ही  उपलब्ध  उपकरण  की

 सहायता  से  एम्पुल्स  ऐंटी वें निन
 को  अपेक्षित  मात्रा  में  सुखाने  के  सस्ते  अर  सक्षम

 तरीकों  विकास  |

 १२  ऐंटी  टाकसिक  सीरा  बढ़िया  किस्म  का  शौर  अधिक  मात्रा  में  तैयार  करने  सम्बन्धी

 प्रौद्योगिकीय  विकास  का  अध्ययन  ।

 23  हैज़े  के  पैथोजेनेसिज  के  सम्बन्ध  में  बायोकेमिस्ट्री  ।

 न  हैज़े  के  बारे  में  इम्यूनोकैमिकल  अध्ययन  ।

 पंजाब  में  फ्लूरोसिज  अध्ययन  |

 एरणाकुलम  wie  त्रिवेन्द्रम  के  बीच  चलने  वाली  गाड़ियों  में  डिब्बे

 १३२७.  श्री  नारायणन कुट्टी  क्या  रेलवे मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  एर्नाकुलम  कौर  त्रिवेन्द्रम  के  बीच  चलने  वाली  गाड़ियों  के  डिब्बों  की  हालत  के

 बारे  में  कोई  शिकायतें  मिली  हैं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  शिकायतें  क्या हूं  ;

 प्रस्थापनाम्रों पर  क्या  कार्यवाही क  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  ख
 (a  TI

 शिकायतें  ये  हैं  कि  इस  सैक्शन  पर  पुराने  डिब्बे  चलाये  जाते  उनकी  छतें  टपकती

 पंखे  काम  नहीं  सफाई  नहीं  की  जाती  कौर
 किंवाड़

 तथा  खिड़कियां  खराब  होती हैं  |

 शिकायतों
 को

 दुर  करने  के  लिए  झा वद यक
 कार्यवाही की  गई

 है  ।  यह
 प्रबन्ध  पहले  से

 मौजूद  हैं
 हैँ

 कि  जिस  स्टेशन  से  गाड़ियां  चलें  वहां  उनकी  सफाई  की  जाये  ब्रोकर  फिटिंग  दे  वी  जाये  कौर  यदि

 डिब्बों में में  कोई  त्रुटि हो  तो  उसे  दूर  किया  जाये  ।

 झ्गरताला में चस्ट क्लिनिक में  ace  क्लिनिक

 क्या  स्वास्थ 1१३२८.  श्री  दशरथ  Tal  एप्यत र चू्प्य  मंत्री  यह  बताने

 क्या  अर गर ताला  में  तपेदिक  के  रोगियों  की  चिकित्सा  के  लिए  कोई  चेस्ट  विनीत

 है  ;  at

 यदि  तो  क्या  सरकार  श्रगरताला  में  शीघ्रातिशीघ्र  एक
 सम्पूर्ण

 चेस्ट  क्लिनिक

 स्थापित  करेगी ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  |  WIAA  में  इस  समय  कोई  चेस्ट  क्लिनिक

 नही ंहै  परतु  तपेदिक  के  रोगियों
 की

 रोग  परीक्षा
 तथा

 उपचार  के  लिए  अ्रगरताला  के  ato  एन ०

 अस्पताल  में
 सुविधायें

 उपलब्ध हैं  ।

 ग्रगरताला  में  एक  सम्पूर्ण  तपेदिक  क्लिनिक  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना  पर  त्रिपुरा

 श्रद्यासन विचार  कर  रहा  है  ।

 त्रिपुरा में  मीन  क्षेत्रों का  विकास

 श्री  इमारत  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 9RYG A-YE  शर  geNEe-
 में  अरब  तक  त्रिपुरा  में  मीन

 क्षेत्रों  के  विकास के  लिए

 त्रिपुरा  प्रशासन  को  ऋण  के  लिए  डिवीजन वार  कुल
 कितने

 झ्रावेदनपत्र  प्राप्त  हुए  हैं  :  AK

 arofer  Sen उक्त  AAA  4  |  डवाज़नवार  कुल  (HTT  ऋण  दिया  गया  ह
 ?

 me  a  गाएਂ ोशशश  क

 मूल  अंग्रेजी  में



 २०  १८८१  लिखित  उत्तर  २२६ रे

 कृषि  उपमंत्री  मो  ०  हमें  कुरूपा  )
 :  PeYG-Ye TAT में  ऋण  के  लिए  ४२

 दन  पत्र  प्राप्त  हुए  थे  ।  ब्यौरा  यह  है  :--

 सबडिवीजन  का  नाम  maar  पत्रों  को  संख्या

 सदर  १०

 खोबा  र्

 कानपुर

 कैलासहर

 सो नामु रा
 Is

 उदयपुर

 अमरपुर
 ay

 कुल  ४२

 ie

 REXE-Go  के  लिए  ऋण  के  आवेदन  पत्र  त्रिपुरा  प्रशासन ने  मांगे हैँ

 PeUS-YE  में  ऋण  के  रूप  में  कुल  28,000  रुपये  दिये  गये  जो  नीचे  उल्लिखित

 लान
 ह

 सब  डिवीजन का  नाम

 रु०

 सदर  २,५००

 खेवाई  Roo

 om

 कैलासहर  १8,०००

 सो नामु रा
 क

 उदयपुर  ३,४००

 अमरपुर
 ह

 —a

 कुल  १६,०००

 1१३३०.  श्री  राम  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  विनय  नगर  रेलवे  स्टेशन  से  लेकर  सफदर  जंग  हवाई  wes  नाले  के  निकट

 बने  झोंपड़ों  के  निवासियों  के  लिए  सुविधायें  उपलब्ध  करने  का  काय  कर  दिया गया  है  ;
 कौर

 यदि  तो  कायें  में  कितनी  प्रगति  हुई  ग्रोवर  इसे  कब  कर  दिया  जायगा ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  जी  नहीं  ।

 ah
 यह  मसला  नयी  दिल्ली  raf  थ हि  सपल

 did

 के  विचाराधीन  है  ?

 sist  में
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 हिमाचल  प्रदेश  में  तपेदिक  के  रोगी

 १३३१.  श्री  पद्म  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  के  प्रत्येक  भ्र स्प ताल  में  तपेदिक  के  कितने  रोगियों  का  इलाज  हो

 रहा है

 प्रतीक्षा  सूची  में  कितने  लोगों  का  नाम  है  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  हिमाचल  प्रदेश  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  2&4  श्र  REXE  में  उक्त  प्रदेश में  तपेदिक  के  कितने  रोगी थे
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  (@)  :

 भक्षित  सूचना

 इस

 प्रकार  है

 जिन  रोगियों  का  इलाज  प्रतीक्षा  सूची  में  रखे

 अस्पताल का  नाम  किया  जा  रहा  उनकी  रोगियों  की  संख्या

 संध्या

 ह ु

 és  ८०७

 मण्डी  aX  १२३

 सिरमौर  १९६  २६

 ov १४०

 बिलासपुर  २३०

 ्

 Rave  Rok

 EEE

 are  हिमाचल  प्रदेश  मश्क  तक  कोई  नियमित  क्षय  सर्वेक्षण  नहीं  किया

 गया है

 गाड़ियों का  रोका  जाना

 1१३३२.  को हेम  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  नथी  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  से  अम्बाला  जाने  वाली कुछ  गाड़ियां

 कौर  नवम्बर  के  महीनों  में  छात्रों  द्वारा  घंटों  तक  रोक
 ली

 गयी  थीं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 इस  प्रकार  की  घटनाओं की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  अक्तूबर  RENE  के  महीने  में  ऐसी  कोई

 घटना  नहीं  हुई  थी  ।  ६-१  १-५९  को  दिल्ली-सोनीपत  डीज़ल  रेल  कार  को  विद्यार्थियों  ने  सब्जी  मण्डी

 पर  चार  घंटे  रोक  रखा  था  |

 इसका  मुख्य  कारण  विद्यार्थियों  की  यह  मांग थी
 कि  सोनेपत  जाने  वाली  गाड़ी  में  अधिक

 स्थान  की  व्यवस्था की  जाय

 wish  में
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 Ro-FR-VEVE  से  डीज़ल  रेल  कार  के  स्थान  पर  एक  गाड़ी  चला  दी  गयी  है  जिसमें

 yoo  यात्रियों के  बैठने  का  स्थान  है  ।

 खांड  सारी  att  गड़  का  उत्पादन

 1१३३३  भी  जाघव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५८-५९  के
 सीज़न  में

 निम्नलिखित  का  उत्पादन  कितना
 था  ;

 (१)  चीनी

 (२)  खांडसारी और  खुले  कडाहों  में  बनी
 शौर

 {32
 \  x  )  गड़ा

 Rey  के  सीज़न  में  इन  सभी
 किस्मों  के  उत्पादन  की  तुलना  में  यह  कसा  ठहरता

 उन  चीनी  मिलों  की  संख्या  कितनी  है  जिन्होंने  १६  (Y-  ५८  प्रौढ़  EUG YE  के  सीज़न

 अ  वास्तव  में  उत्पादन  किया

 उन  चीनी
 मिलों  की  संख्या  कितनी  है  जिन्होंने  चालू  सत्र  में  ae  तक  उत्पादन  आरम्भ

 किया  है  झ्र

 \  PEXW-Us  श्र  P&Xs  के  सीजनों  में  चीनी  कौर  गड़  की  प्रति  व्यक्ति  उपलब्धि

 कितनी  थी  ?

 pare तथा  कृषि  उप  मंत्री  प्र०  म०  at

 उत्पादन लाख  टनों  में

 ड व  अयाज PII  A  SO  NS साजन

 खांडसारी

 (aTaafact  प्राक् कलित )

 FEAI-XS  Ec  २.२५  ३४. ४

 पुनरीक्षित )

 PeYUG-YE  PELE  २.४०  ३६  .  ig
 —

 PERV-US  और  PEYG-YVE  के
 Treat  में

 में  १५८ प्रो प्रौढ़  24.0  ।

 ५  2X TH 23 तक  BRE
 ।

 (=)
 a

 प्रति  व्यक्ति कत  की  art विधिक
 pera

 उपलब्धि  पिंडों  में

 A ATS PPT पलट सीजन

 चीनी  गड़

 em  ee  ee ae  Pa  A  OAS  = omtashamehimemnmmnimenndnmeedemmes conte  ae  cee  व  oe राए  sal  ase aA

 १६  Yig-¥r  ११.२  2E 0 ०
 PEYG-NE  ११.२  28  ८

 *ईख  की  फसल  के  अन्तिम  पूरी  गीत  प्राक्कलनों  के  आधार  पर  पुनरीक्षण  ।

 मिल  ait  में
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 के  प्राम्य  क्षत्रों  के  लिए  सड़क

 1१३३४  श्री  Wo  सु०  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 दिल्ली के  संघ  राज्य-क्षेत्र  के  ग्राम्य  क्षेत्रों  के  लिए  कौन-कौन  सी  नयी  सड़कें  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल कर  ली  गयी  है

 प्रत्येक  परियोजना  पर  अभी  तक  कितना  कितना  व्यय  ear  है  ;

 इन  सड़कों  को  पूरा  करने  की  लक्ष्य  तिथियां  कया  हूं

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-स्त्री  राज  2

 गढ़--घुमनहेड़ा  रोड  ।  २.  बख्तावरपुर--कोरोनेशन  पिलर  रोड  |

 )  कभी  तक  कुछ  भी  खां  नहीं  किया  गया  है  ।  पहली  सड़क  के  लिए  जमीन  प्राप्त  करने

 की  कार्यवाही की  जा  रही  है  कौर  दूसरी  सड़क  के  रेखा  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 पहली  सड़क  के  लिए  १९६२  दूसरी  के  लिए  2853.0  ।

 छापी  के  निकट  बु घटना

 1१३३४.  श्री  र०
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  ३१  gee  कों  या  उसके  आसपास  छापी  स्टेशन

 पर  कोई  रेलवे  दुकान  हो  गयी  थी

 उससे  रेलवे  तथा  अरन्य  लोगों  को  क्या  क्षति  waar  हानि  पहुँची

 क्या  उसमें  किसी  की  मृत्य  हो  गयी  थी

 दुर्घटना  का  कारण  क्या  था  ;

 (  डो  क्या  उसके  फलस्वरूप  घायल  व्यक्तियों  अ्रथवा  मारे  गये  व्यक्तियों  के  सम्बन्धियों  ak

 पशतूनों  को  पहुंची  हानि  के  लिए  कोई  मृश्नावज़ा  दिया  गया  है
 ?

 उपमंत्री  सें०  व०  ३-१  r-KE  को  लगभग  0&f-Yo  बजे

 जिस  समय  5E&é  भ्रम  थ  मालगाड़ी  छापी  स्टेशन  पर  से  गजर  रही  उसके  १७  वैगन  पटरी  पर

 से  उतर गये  ।

 रेलवे  की  सम्पत्ति को  १७,६००  saa) aa  की  जनता  की  सम्पत्ति  को  लगभग  woe

 रुपयों  की  ।

 नही ं।

 इसकी  जांच  हो  रही  है  ।

 (
 at  तक  qATaT A)

 के  लिए  कोई  दावा  नहीं  किया गया  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में में

 tAlignment.
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 तल वाहक  पात

 1१३३६.  श्री  राम  कृष्ण  क्या  परिवहन
 तथा  पचा

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करें
 गे

 कि

 क्या  विदेशी  मुद्रायें  बचाने  के  प्रयास  में  तीनों  प्रमुख  विदेशी  तेल  कम्पनियों--बर्मा

 weqah  कौर  wae teow . a par — a  महासागर  में  जा  सकने  वाले  तेल वाहक  पोत  उनके  लिए  चार्टर

 करने  के  विषय  में  बातचीत  पूरी  हो  गयी  है  ;

 यदि  तो  व्यौरा  क्या  है  ;  अर

 कितनी  विदेशी  मुद्राकोष  की  बचत  होने  की  सम्भावना  है
 |

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  (*)  बातचीत॑

 ody  चल  ही  रही  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 wat  से  यह  भ्रनुमान  लगाना  सम्भव
 कि  कितनी  विदेशी  मद्दाहों  की  बचत  होने

 की  सम्भावना  है  |

 रेलवे  चोरियाँ

 1१३३७  भी  हेमराज  कया  tae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  रेलवे  में  जनवरी से  EXE  तक
 के  महीनों में  उठाईगिरी  are

 सम्पत्ति  की  हानि  कितनी  घटनायें  हुई  कौर

 वर्ष  १९४५८  की  इसी  अवधि  की  तुलना  में  यह  Hat  ठहरती  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  दाहनवाज्  :  अपेक्षित  जानकारी  नीचे  दी

 जाती  है
 :--

 अवधि

 का

 9-9-4 ES J IL-20-YE से  ३१-१०-५९  १-१-५८ से  2 2-8-45

 सख्या  संख्या

 |
 चोरियां  रे२१  RV

 २  उठाईगीरी  की  घटनायें  gee  देदे

 रेलवे  की  सम्पत्ति  की  हानि  WXXR
 बन  च

 १११०

 सहूं  की  हानि  व

 1९३३८.  थी  Yo  चे  बुझा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 (=)  REX,  4aRs  ौर  geMt  में  तक  कल कत तें  से  रेलगाड़ियों  द्वारा  झ्रासाम  में

 गोहाटी  के
 सरकारी

 Feet

 को

 भेजें  जाने  वाले  गेहूं

 की

 रास्ते  में  हानि

 की

 घटनाएं  हुई
 है

 ;
 ;

 भ्रंग्रेजी
 में
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 यदि
 तो

 इनके  करण  क्या  थे  कौर  कितने  परिमाण
 की

 हानि  हुई  है
 ;

 सरकार  ने  रेलवे  पर  कितनी  राशि  का  दावा  किया  है
 ;  कौर

 उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री
 स०  :

 मुख्य  कारण  हैं  रास्ते  में  ट्रांशिपमेंटਂ  में  चोरी  वर्षा  के  कारण  क्षति
 ।

 इन  तीन  वर्षों  में  जितने  परिमाण  की  हानि  हुई  वह  इस  प्रकार  है

 rey
 geyue Lae  PEKE  तक )

 मन  मन मन

 १€1७०  VERN  २२२३

 ५७,  ५८  और  ५६  की  हानियों के  लिए  रेलवे  से  ३३,  ६००  Ko,

 १००  कौर  ५७,५००  रुपयों  के  दावे  किये  गये  थे
 ।

 कटे/फटे/ढीले  बोरों  के  सम्बन्ध  में  जिनका  इस  प्रकार  के  दावों  में  मुख्य  भाग

 होता  रेलवे के  विरुद्ध  नहीं  टिक  सकते  क्योंकि  कुछ  प्रशासनिक  कठिनाइयों  के  कारण  केन्द्रीय  सरकार

 के  खाने  में  बुक  किये  गये  अनाज  की  लदानों
 को

 नीचे  लकड़ी  अथवा  अन्य  किसी  चीज़
 को  रख

 कर
 उस

 पर  नहीं  रखा  जाता  ।  लापता  क्षतिग्रस्त  बोरों  के  सम्बन्ध  में  हमारे  दावों  में  से  रेलवे
 ने  ५७

 are  ५८  के  सम्बन्ध में  ४७५  कौर  ७५५  रुपयों  के  दावे  मंजूर  किये  गये  थे  ।  कुछ  दावों के

 :  सम्बन्ध  में  रेलवे  ea  भी  जांच  कर  रही  है  प्रौढ़  उन्हें  भी  यथासमय  निबटा  दिया  जायगा  ।

 भारतीय लोक  अकाल  न्यास

 1१२३६.  श्रीनगर
 गे  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 भारतीय  लोक  शीतकाल  न्यास
 की

 मौत  a
 तक  कुल  कितनी  राशि  जमा  हुई  है  ;

 mid  ae  के  लिए  राज्य  को )  कुल  कितना  रुपया  दिया  अथवा  आवंटित  किया

 गया है  ;  शौर

 इस  प्रकार  की  निधियों  के  ग्रावश्यकतानुसार  उपयुक्त  वितरण  के  लिए  क्या  फार्मूला

 निर्धारित किया  गया  है  ?

 feta  उपमंत्री
 मो ०  :  ३१  १९५८  को  इस  निजी के

 थ्प्मा  खाते में  ३४,  ८४५,  YEW VR  रुपयों की  राशि  थी  ।

 अर  (7)  इस  न्यास  निधि  में  से  अनुदान  मंजूर  करने  के  लिए  कुछ  भी  राशि

 नहीं  की  गयी  है  ।  क्योंकि  न्यास  का  प्रयोजन  धन  देकर  या  प्रन्यथया  फसल  न  होने  अथवा नष्ट हो जाने नष्ट  हो  जाने

 या  इसी प्रकार की  किसी  देवी  आपदा  के  कारण  उत्पन  कष्टों  को  कम  करने  का  बोझ  आवश्यकता

 पड़ने  पर  कष्ट-निवारणार्थ  अनत दान थि  देता  है  ।

 न्यास  निधि  का  प्रशासन  एक  प्रबन्धक  मण्डल  करता  है  जिसके
 निम्नलिखित

 सदस्य  होते  हैं

 १.
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  गये

 ५
 व्यक्ति  |

 ee  ee

 rr  प्रंग्रेजी में
 *Transhipment.



 २०  १८८१  लिखित  उतर  २२६८६

 रे  पश्चिम  उत्तर  मध्य

 कौर  मैसूर  राज्य  सरकारों में  से  प्रत्येक

 द्वारा  नियुक्त  १  व्यक्ति से  मिल  कर  बने  १३  व्यक्ति ।

 रे  जयपुर  के  हिज  wats  भू तपु वं  शासक  द्वारा  नियुक्त  एक  व्यक्ति  ।

 संघ  सरकार  के  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  इस  मंडल  के  सभापति  हैं  |

 यें  अनुदान  निम्न  लिखित  में  से  एक  saa  अधिक  प्रयोजनों  के  लिए  होते  हें

 अकाल  संहिता  संहिता  अथवा  किसी काल  विशेष  में  लागू  किसी  नियम )

 के  wilt  निर्वाह-राशन  में  छोटी  मोटी  सुविधाश्रों--चाहे  वह  खाने  की  था

 कपड़  की  या  भ्रोढ़ने-बिछाने  waar  चिकित्सा  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  की

 बढ़ा  कर  उनके  अनुपूरक  का  कायथ  करने  में  ।

 2  अ्रनाथों  कर्मशालाओं की  देखरेख  करने

 कष्ट  में  पड़ी  पर्दानशीन  बच्चों  रोक  ऐसे  व्यक्तियों  जो  सामाजिक  अथवा

 जातिगत  कारणों  से  राजकीय  सहायता  के  लिए  आवेदन  wear  ware  संहिता

 संहिता  अथवा  किसी  काल  विशेष  में  लागू  किसी  में  विहित  कष्ट

 में  पड़े  होने
 की

 सामान्य  परिवारों  में  नहीं  जा  सकते  ,  कष्ट  से  छुटकारा  दिलाने
 में  ।

 ऐसे  निर्धन  किसानों  जो  कष्ट  काल  में  अपनी  पुरी  waar  अधिकाश  पूंजी  गंवा

 az  waar  काम  फिर  से  जमाने  में  कौर  इस  प्रकार  जीवन  नये  सिरे  से

 आरम्भ  करने  में  सहायता  देने  में  ।

 किसी  ऐसे  sear  जिसके  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  बोर्डे  से  विशेष  रूप  से

 रिश की  सम्बन्ध  में  व्यवस्था  करने  में  ।

 राष्ट्रीय राजपय  संख्या  ६

 1१३४०.  श्री
 न०

 स०
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 करेंगे

 कि

 (*)  अपने  पुलों  तौर  पुलियों  सहित  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ६  के  कब  तक  पुरे हो  जाने  की

 सभ्भावना  है  ;  ग्रोवर

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ६  पर  सपूर्ण  रेखा  नदी  के

 निकट  )  के  ऊपर  का  पुल  इस्पात
 की

 कमी  के  कारण  बहुत  दिनों  से  अधूरा  पड़ा  है
 ?

 परिवहन तथा संचार मंत्रालय में तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  राष्ट्रीय

 राजपथ  संख्या  ६  का  जो  भी  भाग  नहीं  था  उसकी  व्यवस्था  कर  दी  गयी  है  लेकिन  कलकत्ते  AK

 उड़ीसा-बिहार की  सीमा  के  बीच  कुछ  पुलों  का निर्माण अभी  शेष  है
 ।

 तराशा  है  कि  इन  सभी  पुलों  का

 ः  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  पूरा  हो  जायगा  ।

 इस्पात की
 कमी

 के  कारण  कुछ
 भी

 विलम्ब  नहीं  हुमा है
 ।  बिलम्ब  बुनियाद  सम्बन्धी

 घोर  कठिनाइयों art  कुछ  विशिष्ट  कायें  करनें  वाले  उपकरण  प्राप्त  करने  में  कठिनाई  होने  के  कारण

 हुई  है  |
 झरिया

 की  जाती है  कि  यह  कायें  १६६०  के  मानसून से  पहले  पूरा  हो  जायगा ।
 ee

 मूल  अंग्रेजी  में



 निप  उत  १६  faarayz  CELE Wo

 उड़ीसा  में  विद्युत  प  रि योजनायें

 १३४१  श्री  संगण्णा  :  क्या  सिचाई  fares  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशी  मुद्दों  की  कमी  के  कारण  उड़ीसा  सरकार  से  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  वाली  विद्वत  परियोजनाओं को  तटीय  पंचवर्षीय  योजना में  शामिल करने  को  कहा

 गया है

 यदि  तो  ये  परियोजनाओं  कौन-कौन  सी  हें  ;  oe

 इनका  सम्बन्ध  कितनी  विदेशी  मद्राप्रों से  है  ?

 सिचाई
 ate  उपमंत्री  हाथी )  जी  नहीं  ।

 «  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 | ar

 राज्यों  के  कृषि  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 प्०  च०

 1१३४२
 श्री  न्र  ग०  देव

 नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  २६  geye ay at को  नयी  दिल्ली  में  राज्यों  के  कृषि  मंत्रियों ar

 सम्मेलन था  ;

 बढि  तो  सम्मेलन  में  किये  गये  निर्णयों  का  ae  तौर  पर  ब्यौरा  क्या

 fate  मंत्री  प०  डा०  (#)  पौर  २६  LENE

 को  राज्य  के  मंत्रियों  का  सामान्य  रूप  से  कोई  सम्मेलन  नहीं  हुजरा  था  ।  फिर  राज्य

 के  कृषि  उत्पादन पर  राज्यों  के  मंत्रियों  जो  कृषि  पर  श्रनुसंघान परिषद्  की  विशेष

 सामान्य  बठक  म  भाग  लेनें  के  लिये  दिल्ली  आये  सामान्य  रूप  से  चर्चा  की  गयी

 थी

 झा साम के  लिए  बिजली

 1१३४३  थी  प्र्०  त्र०  बस्ता  क्या  सिचाई ate  fear  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हे  कि  केन्द्रीय  जल  विद्युत्  wa  ने  जो  भार-सर्वेक्षण

 किया  है  उसके  ware  श्रीराम  के  लिये  १९६५-६६ में  अघिक  से  अधिक  मांग

 yo,ooo  किलोवाट कती  गयी  है  ;

 ok  क

 को

 च

 थे ५  दत  frat  मक

 bs

 (7)  परियोजनाओं  के  हैं
 और

 उनकी
 उनका  बिजली  4 1...  करने  की  क्षमता

 कितनी  कितनी  है  !

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 )  लिखित  उत्तर  VP 20  १८८१  (

 शौर  विद्युत  उपमंत्री
 जी  att

 श्र  यह  मांग  मुख्यतः  उमरू  और  उद्यम  जल-विद्युत

 योजनाओं  से  उपलब्ध  बिजली  से  पूरी  की  जायगी
 ।

 इन  दोनों  परियोजनाओं  की  अधिकतम

 बिजली  पैदा  करने  की  क्षमता  ५०  प्रतिशत  लोड  फैक्टर  पर  ७५,०००  किलोवाट  कती  गयी

 है  और  आरंभ  में
 ३

 से
 ५०

 प्रतिशत  लोड-फैक्टर  पर
 ३६,०००

 किलोवाट  तक  ही  विकसित
 किया  जायगा  ।

 संघ  राज्य  क्षेत्रों में

 1१३४४. श्री  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  कुल  कितने  बूचड़खाने  हैं  ;

 प्रत्येक  राज्य  क्षेत्र  में  कुल  कितने  लाइसेंसधारी  हैं  ;

 प्रत्येक  बखान  प्रतिदिन  कितने  च्  का  वध  किया  जाता  हें  ;

 कौर

 गायों  ग्रोवर  की  संख्या
 रोजाना  काटे  जाने  वाले  में ?

 कितनी  कितनी  qh

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  ह  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  ह

 समय  सभा  पटल  पर  wa  दी  जायगी  ॥

 राघव  विशाल

 श्री to  sal  fag

 श्री  एन्थनी  facet
 १३४४

 {

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पराम्बूर  रेलवे  विंदास  कौर  गोल्डन  राक  रेलवे  वकंशाप  के  प्रोडक्शन

 gr  इंजीनियरिंग  विभागों  में  कोम  करने  वाल  कर्मचारियों  के  संगठनात्मक ढांचे  और  नौकरी

 की  दाँतों  की  तुलना  करते  हुए  कोई  जांच  की  गयी  ह  ;

 यदि  तो  इस  तुलनात्मक  की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 यह  जांच  कब  की  गयी  थी  ;  कौर

 उस  ot  क्या  कार्यवाही  की  गयी  ह
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  हां  ।

 मुख्य  wae  यह  है  कि  उत्पादन  संगठनों  का  ढांचा  ak  दोनों  apart

 कर्मचारियों  के  वेतन-क्रम एक  से  नहीं  हैं  ।

 ~
 जाँच  १९५७  की  गयी थी

 समान  पद्धति  करने  का  we  दक्षिण  रेलवे  प्रशासन  के  विचाराधीन

 ql
 ee

 मूल  wast  में



 २२७२  स्थान  प्रस्ताव  ११  FEXE

 विमान  विघटन

 श्रीमती  मसौदा  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 छुपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  ह  कि  कलिंग  एयर  लाइन्स  का  एक  विमान
 १६५९

 )  के  निकट  दुर्घटनाग्रस्त हो  गया  था  AK afar  सप्ताह  में  डिबूगढ ़(

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  कया
 ?

 उड्डयन  उपमंत्री  मु हो उद्दीन  )  are  इन्डामेर  कम्पनी

 क  नाम  में  रजिस्टर्ड  कौर  कलिंग  एयर  लाइन्स  द्वारा  संचालित  एक  डकोटा  विमान वी

 सी  एक्स  कार  २५  १९४५९  को  सूकरेटिंग  हवाई  ब, द  से  उड़ान  आरम्भ

 करतें  समय  दुर्घटनाग्रस्त  हो  गया  था  जिसके  फलस्वरूप  विमान  क्षतिग्रस्त  हो  गया  है  |

 कोई  घायल  नहीं  छह  ।  दुर्घटना  की  जांच  चल  रही  ह  ॥

 इम्फाल  शौर  सिलचर  &  ata  टेलीफोन  सम्बन्ध

 1१३४७.  श्री  ले०  अमौसी  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कीं

 कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच  हे  कि  कछार  ate  मनीपुर  के  बीच  का  सीधा  कनेक्शन  भंग  कर  दियें

 जाने  के  कारण  इम्फाल  कौर  सिलचर  के  बीच  तार  और  टेलीफोन  द्वारा  संदेशों  के  area

 मं  बड़ी  दर  लग  जाती  2

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हं  ;  AK

 क्या  सीधा  तार  टेलीफोन  संबंध  फिर  से  जोड़ने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा

 रही
 है  ?

 परिवहन तथा  संचार  त्री  प्०  पिछले  युद्ध  के  बाद  से

 इम्फाल  ate  सिलचर  के  बीच  कोई  सीधा  तार  waar  टेलीफोन  सम्बन्ध  नहीं  ह  ।

 कोई  शिकायतें  नहीं  art  हूँ  ।  यहां  संदेशों  at  आवागमन  बहुत  कम  है  शर

 बाधा यें  होती  रहने  के  कारण  उनमें  देर  हो  सकती  हैे  ।

 संदेशों  का  झ्रावागमन  इतना  नहीं  है  कि  सीधे  सम्पक  की  स्थापना  को  उचित

 समझा  जा  सके
 ।

 फिर  भी  सड़क  की  लाइन  पुरी  होने  के  बाद  स्थिति  का  पुनरीक्षण  किया
 जायगा  |

 स्थगन  प्रस्ताव

 थी  करम  fag  के  साथ  किया  गया  व्यवहार

 डा०  राम  सुलग  सिह  मेरा  एक
 औचित्य  प्रशन  है

 |  कल

 at  करम  सिह  के  वारे  मैं  एक  अरन  पूषा  गया  था  कि  rat
 उर  बरई

 पर  बैठाया  गया
 et

 गम ्  भ्रंग्रेजी  में
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 पर  दौड़ाया  गया  था  शौर  रात  के  समय  खुली  जगह  में  रखा  गया  था  ।  प्रश्न  का

 जो  उत्तर  दिया  गया  था  उसका  मतलब  यह  था  उसके  साथ  उदारता  का  व  विनम्र  व्यवहार

 किया गया  था  ।  राज  स्टट्समन  में  यह  खबर  छपी  ह  कि  गिरफ्तार  किये  जाने  क  दूसरें

 दिन  चीनी  सैनिकों  ने  उन्हें  बहुत  तीन  रात  उन्हें  पर  सुलाया  कोई  बिस्तर

 are  नहीं  दिया  गया  कौर  दो  दिन  तक  तो  उन्हें  खाने  के  लिए  भी  कुछ  नहीं  दिया  गया  ।

 मेरा  निवेदन  हूँ  कि  सही-सही  तथ्य  सभा  के  सामने  रखे  जायें  कि  जम्मू  अस्पताल  में  हमारे
 पदाधिकारियों के  सामने  उन्होंने  क्या  क्या  बातें  बताईं

 ।

 श्री  ख़ुशवन्त  राय  इस  सम्बन्ध  में  एक  ₹: १५० एडजनें मेंट  मोशन  दिया

 था  ।  में  समझता  हुं  कि  सरकार  की  कौर  से  इस  बात  का  प्रयत्न  होना  चाहिये  था  कि

 ag  स्वयं  यहां  बयान  जब  करम  सिह  का  बयान  कल  हो  गया  था  |  कल  यहाँ

 कहा  गया  था  कि  वह  फ़ास्ट  बाइट  से  सफर  कर  रहे  हैं  और  उनकी  हालत wet  west

 नहीं  हे  ।  यह  भी  कहा  गया  था  कि  चीन  सरकार  ने  यह  कहा  ह  कि  उनके  साथ जो

 मेंट  किया  गया  ह  वह  भला  ate  मित्रवत  था  ।  जब  श्राप  मेरा  एड जनें मेंट मोशन  नहीं

 एलाऊ  कर  रहे  तो  कम  से  कम  एक  स्टेटमेंट  तो  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  करा  दें  कि

 वाक्या क्या  है  ।

 म  समझ  सकता मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल

 हूं  कि  इस  मामलें  में  सही  बात  जानने  के  लिए  सभा  कितनी  इच्छुक
 व  उत्सुक ह  ।  पहल

 पहल  हमें  २  या  ३  सप्ताह  पूवे  जानकारी  मिली  थी--जब  श्री  करम  सिंह  लेह  या  श्रीनगर

 पहुँच  चुके  थे--कि  उनके  साथ  बहुत  बुरा  व्यवहार  किया  गया  था  ।
 उन्होंने  जो  कुछ  बयान

 दिया  था  उसकी  संक्षिप्त  रिपोर्ट  हमारे  पास  ars  थी  ।  तुरन्त  हमने  उस  रिपोर्ट  को  चीन

 सरकार  के  पास  भेजा  श्र  उनके  प्रति  इस  व्यवहार  के  विरुद्ध  शिकायत  की  ।  सभा  को  स्मरण

 होगा  कि  वाद  विवाद  के  दौरान  युद्ध  बन्दियों  के  साथ  व्यवहार  तथा  जेनेवा  करार  इरादी  का

 जिक्र  किया  गया  था  ।

 उसक  बाद  कुछ  दिनों  ga  हमें  उसका  जवाब  मिला--जसा कि  मेंने  सभा  को  सूचित

 कर  दिया  था--जिसमें  उन्होंने  कहा  था  कि  उन्होंन  उनके  साथ  ग्रीवा  तथा  उदारता  का

 व्यवहार  किया  था  ;  यह  बात  श्री  करमर्सिह  से  हमें  जो  foot  मिली  थी  उससे

 उलटी थी  t

 चूंकि  श्री  करम  सिंह  के  बयान  की  पहली  रिपोर्ट  संक्षिप्त  थी  उसमें  पुरा  व्यौरा

 हम  उनका  पुरा  बयान  चाहते  थे
 ।

 हम  उस  समय  उन्हें  तकलीफ  नहीं  देना  चाहते

 क्योंकि  वह  aerate  में  बुरी  हालत  में  पड़े  थे  ।  पिछले  कुछ  दिनों  में  उन  से  कुछ  प्रौढ़  बातें

 मालूम  हो  सकी  हें  ।  ये  सारी  बातें  हमार  पास  wit  १०  मिनट  पहले  पहुँची  हैं
 ।

 अभी  में

 उन्हें  पढ़  भी  नहीं  पाया  हं  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  सामान्य  धारणा  यही  हैं  कि  श्री

 करम  fag  तथा  अन्य  लोगों  के  साथ  बुरा  बहुत  बूरा  व्यवहार  किया  गया  |  यह  सब  क्रूर

 व्यवहार  की  एक  गंभीर  कहानी  ।  मुझे  जो  fete wat  १०  मिनट  पहले  मिली

 उस  पर  में  प्रच्छी  तरह  विचार  करूगा  उसके  बाद  चीन  सरकार  क  साथ  भ्र ग्रे तर

 वाही  करूंगा  ।
 यह  ठीक  और  उचित

 भी
 है  कि

 म
 इस  मामलें  में  सभा  को  विश्वास  में

 लूं  ।  पर  इस  समय  इस  के  बारे  में  में  कुछ  भी
 नहीं  कह  सकता  क्योंकि  nt  तो  में

 न  उस

 .25  5...  नम

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 [att  जवाहर  लाल

 रिपोर्ट  को  पढ़ा  भी  नहीं  हू  ।  मेरा  सुझाव  ह  कि  श्राप  मुझे  प्रयुक्ति  दें  तो  में  कुछ  दिनों

 बाद  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दूंगा  ।

 गध्रिप्यक्ष  महोदय  :.  सोमवार को  ?

 जी  सोमवार को  । जवाहरलाल नहरू

 Pat  सूप कार  एक  जानकारी का  प्रश्न है  ।  कल  हमने इस

 विषय  पर  कुछ  प्रति  सुचना  प्रश्न  पूछे  थे  ;  लेकिन  चूंकि  हमें  जानकारी  नहीं  दी

 लिये  हम  उस  पर  ATT  प्रश्न  नहीं  पूछ  सके  ।  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  fH  जानकारी

 उन्हें  कभी  १०  मिनट  पहलें  मिली  हैं
 ।

 पर  समाचार  पत्रों  में  कुछ  बहुत  गंभीर  बातें  प्रकाशित

 हुई  हैं
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  जानकारी  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुई  हे  क्या

 वह  सरकार  पास  पहले  से  उपलब्ध  थी
 ?

 pal  जवाहरलाल  शेरिल  में  में  राज  का  समाचार  पत्र  पढ़  ही  नहीं  सका

 हूं
 ।

 मुझे  बिल्कुल  समय  नहीं  मिला  ।  कई  कारणों  से  में  इतना  व्यस्त  a Ta  कि  सभा

 को  पता  ह--कि  समाचार  पत्र  नहीं  पढ़  सका  |

 मुझे  बताया  गया  ह  कि  समाचार  पत्रों  में  जो  विवरण  are  वह  किसी  भी  तरह

 ठीक  व  सही  नहीं  हे
 ।  हो  सकता  हें  उसमें  कुछ  बातें  सच  पर  साथ  ही  उसकी

 कुछ  बातें सच  नहीं  हें  ।  हो  सकता  है  कि  शायद  श्री  नगर  या  जम्म  में  इस  रिपोर्ट  at

 कुछ  बातें  पहले  से  मालूम  हो  गई  हों  ;  इसी  कारण  कुछ  बातें  सही  हे
 झर  कुछ  गलत

 जब  तक  a  fee  को  areal  तरह  पढ़  न  लूं  पर  सभा  को  सारी  जानकारी  बता  न

 तब  तक  समाचार  पत्रों  में  छपी  जानकारी  के  बारे  में  कुछ  कह  सकना  कठिन
 ह  ।

 पर  म॑  यह  बात  दोबारा  बता  देना  चाहता  हूं  कि  कल  जब  प्रदान  पूछा  गया  उस  समय

 तक  मर  पास  यह  जानकारी  नहीं  जो  सुबह  ars  है  |

 fat  खुश वक्त राय  करम  सिंह  ने  बयान  दिया  ह  उसकी एक  नकल  या

 समरी  हम  को  मिल  जानी  चाहिए  ।

 प्र जवाहरलाल  इस  समय  में  नहीं  कह  सकता  कि  हम  दे  सकेंगे  ।

 जब  म  बयान  तो  वह  बयान  समरी-सा  ही  होगा  |

 डा०  wa  सुलग  भारत-चीन  सीमा  समस्या  सम्बन्धी  वाद  विवाद  के  दौरान

 मैंने  पीने  भाषण  में  डा०  बालिका  द्वारा  हांगकांग  में  दिये  गये
 वक्तव्य

 जिक्र  किया

 था
 ।

 चूंकि  डा०  बालिका  ने  श्री  करम  सिंह  के  बारे  में  कुछ  कहा  Wa:  में  यह  जानना

 चाहता  कि  क्या  वह  जाने  के  पहले  क्सी  मंत्री  से  राय  लें  कर  गये  थे  क्या  कराने

 के  बाद  वह  प्रधान  मंत्री  या  किसी  aq  मंत्री  या  सरकारी  भ्रमणकारी  से  मिले  ake  उन्होंने

 शीरानी  बातचीत  की  रिपोर्ट  दी  थी  ?

 श्री  जवाहरलाल  यह  एक  बात  है  ।
 पर  में  उसे  स्पष्ट  करने  की

 पूरी  कोशिश  करूंगा ।

 चीन  सरकार ने
 डा०  बालिगों  तथा  wa  बहुत  से  व्यक्तियों  को  वहां  १  अक्तूबर से

 ae  होने
 वाले

 वारिक  समारोह
 में  भाग  लेने  के  लिए  किया  था  ।  उस  समय

 tree  अंग्रेजी  में
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 डा०  बालिका  मेरे  पास  at  थे  कौर  उन्होंने  मुझ  से  कहा  श्रांति  किया  गया

 पर  लद्दाख में  जो  घटनायें  हुई  उनको  देखते  हुए  में  aa  स्वीकार  नहीं  करना

 कौर  उन्होंने  भ्रामंत्रण  स्वीकार  नहीं  किया  ।  उन्होंने  स्थिति  में

 इस  समारोह  में  मेरा  जाना  प्रनचित ष्झे  होगा  (|  में  उनकी  बात  से  पूर्णतः  सहमत  था  कौर

 वह  गये  भी  नहीं  ।  उसके  बाद  उन्होंने  मुझ  से  पूछा  4,  कुछ  समय  बाद  मैं  वहां ~

 में  ने  यदि  श्राप  जाना  चाहें
 ।”

 उन्होंने  कहा  एक  पेंट  के  रूप  में  जा

 रहा  क्या  जाऊं
 ?”

 में  ने  का  बाद  में  जाना  ठीक  होगा
 ।”

 ~
 उसक  बाद  कुछ  श्र  घटनायें  हुं  उन्होंने  रानी  पत्नी  के  पर्यटक  के  ET

 म  ,  जेसा  उन्होंने  मुझे  वहां  जाने  का  निश्चय  किया  |  जाने  से  पहलें  वह  मेरे

 पास  फिर  जाए  कौर  ani  मिलें  उन्होंनें  वहा  |... “मन  तय  कर  लिया  है  a  में  परसों

 जा  रहा  ये  दुर्भाग्यपूर्ण  घटनायें  रोज  हो  रही हे  ।  मुझे  जाना  मुझ  अपनी

 यात्रा  कर  देनी  मेंने  उनसे कहा  हि  में  उनके  मागं  में  वाधक  नहीं  बनना

 चाहता  यदि  ag  कौर  उनकी  पत्नी  पयंटक  के  रूप  में  जाना  चाहते  तो  जा  स

 उन्होंने  पहले  से  ही  तय  कर  लिया  वह  चले  गये  ।  कौर जब  वह  वापस

 तो  मुझसे मिलने  कराये  ।  सच  पूछा  जाये  तो  वह  सीधे  यह  arg  मुझसे  मिले
 ।

 उन्होने  मुझे  बताया  यद्यपि  वह  गैर-सरकारी  व्यक्ति  और  पेंट ८:  की  हैसियत से  गये

 पर  वह  वह  कुछ  मुख्य  मुय  व्यक्तियों से  मिले
 में  यहां  यह  बताना  चाहता हूं

 कि
 वह

 वे  लोग  जानते  थे  कौर बम्बई  के  बहुत  +सिद्ध सर्जन  के  रूप  में  वहां  प्रसिद्द हैं  ।

 बम्बई  में  उनकी  सेवाओं  iT  उन्होंने  नई  बार  लाभ  उठाया  है  ।  उन्होंने  उनसे  श्रापने

 हमारे  व्यक्तियों  के  लिए जो  कुछ  fa  उसके लिए  हम  आप को को  धन्यवाद देना  चाहत  हैं  ।

 इस  प्रकार  ag  वहां  के  कुछ  मुख्य  मुख्य  व्यक्तियों  से  मिले  ।  में  समझता  हुं  कि  मेंने  उनसे

 केवल  १०  मिनट  बातचीत  कीਂ  होगी  ।  उन्होंने  कोई  बहुत  नयी  बात  नहीं  बताई  |  उन्होंने  कहा

 सिफ  वही  बता  सकता हूं  जो  चीन  के  लोगों  या  नेताओं  ने  मुझ  से  मेरी  अपनी  कोई

 राय  नहीं  है  ।  में  वही  श्राप  को  बता  रहा  हूं  जो  उन  लोगों  ने  कहा  था  ।”  जहाँ  तक  मुझे  याद

 पड़ता  है  उन्होंने  उनਂ  लोगों  की  शान्तिपूर्ण  समझौते  व  शान्ति  शादी  की  महत  इच्छा  के  बारे  में

 कुछ  कहा था  ।  मुझे  स्मरण  नहीं  है  कि  उन्होंने  इन  बन्दियों  के  बारे  में  उस  समय  मुझ  से  कुछ  कही

 था  ।  शायद  उन्होने  ऐसी  कुछ  बात  कहीं  थी  कि  चीन  ने  इस  आशय का  एक  वक्तव्य  निकाला  है

 कि  इन  बन्दियों  के  साथ  wear  व्यवहार  किया  गया  —Fz  इस  के  बारे  में  उन्हें  कुछ  भी  sat

 नहीं  था  ।  उन्होंने मुझ  से  सिफ  इतनी  ही  बात  की
 थी

 और  में  समझता  हूं  कि  हांगकांग  से
 at

 एक  द्वारा  यही  बात  पता  चली थी

 पूंजा  राम  सभी  सिंह  उनके  खाने  से  पहले  यह  संदेश  श्री  गया  था  ।

 fat  जवाहरलाल  नहरू
 :

 मेरे  पास  नहीं  कराया  था  ।  हांगकांग  में  उनसे  किसी  व्यक्ति

 ने  पूछा  था  तो  उन्होंने  चीन  का  बयान  सुना  दिया  था  ।  उन्होंने वहीਂ  कहा  जो  उनसे  कहा

 गया  उन्होंने  अपनी  कौर  से  कुछ  भी  नहीं  कहा  ॥

 fat  जाघव  :  क्या  करम  सिंह के  बयान  को  टेप-रेकाडे कर  लिया  गया  है  कौर

 क्या  सरकार  को  उसका
 मूलपाठ  मिल  गया  है  ?

 मूल  sist में

 318  (Ai)  1.50--5



 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४३  क  उत्तर
 की

 शुद्धि  ११  PEE २२७६

 जवाहरलाल  में  नहीं
 जानता

 कि  उसे
 टे  प-रिको  कर  लिया  गया  है  या  नहीं  ।

 मेरे  पासे  एक  प्रति  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  वह  टेप-रिकार्ड  किया  गया  है  या  नही ं।

 श्री  त्यागी  )  :  में  प्रधान  मंत्री  से
 निवेदन  करूंगा  कि

 पूरी  जानकारी ग

 प्राप्त  हुए
 बिना  सरकार  को  किसी  देश  के  पास  कोई  शिकायत  नहीं

 भेजनी  चाहिए  ।  यों  ही  इधर  उधर
 की

 रिपोर्टों  के  आधार  पर  शिकायत  भेजना  ठीक  नही ंहै
 क्योंकि  यदि  भव  सरकर  सारी  जानकारी

 सरकार  के  पास  तो  चीन  सरकार  समझेगी  कि  यह  सब  बातें  बाद  में  गढ़ी  गई  हैं  ।

 जवाहर  लाल  गेहू
 :

 श्री  त्यागी
 की

 बात  कुछ  ठीक  पर  यदि  हम  ठीक  समयਂ  पर

 शिकायत  नहीं  तो  भीਂ  यह  कहा जा  सकता  कि  ठीक  समय  पर  शिकायत  क्यों  नहीं  की

 गयी ?

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  प्रधान  मंत्री  अपना  वक्तव्य  दें

 तो  श्री  करम  तह  का  पुरा  बयान  सभा-पटेल  पर  रखा  जाय  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  बता  चुका हूं  कि  उसे
 सभा  पटल पर  नहीं  रखा  जायेगा ।

 भी  मेंने  उसे  पढ़ा  भो  नहीं  है  कि  उस  में  क्या  हैं  फिर
 भी

 मे  सभा  को  इस प्रकार  का कोई  श्राइवासत

 नहीं  दे  सकता

 mere  महोदय  :  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वहू  सभा  के  सामने  एक  पिता  वक्तव्य

 म॑ਂ  स्थगन  प्रस्ताव के  ए  अनुमान  देन  अ्रावदय क  नहीं  समझता  |

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 खाद्यान्नों  के  बाजार  में  ara  के  बारे  में  प्रतिवेदन

 में  EYEE  के  मौसम  में
 खाद्य तथा

 कृषि  मंत्री  स०  का०  :

 खाद्यान्नों  क॑  बाजार  में  आने  की  गति  ate  उसके  तरीके  के  बारे  में  जांच  के  प्रतिवेदन  की

 एक  प्रति  सभा  vet  पर  रखता  हुं  ।

 {gererea 4 में  रखी  गयी :  देखिये  संख्या  एलटी  Yoso/xe]

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४३  के  उत्तर  की  शुद्धि

 fara तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  पाटिल  |  श्री प्रे ०  Ho  थामस की  शोर  से

 निम्नलिखित  वक्तव्य  देना  चाहता  हूं

 भ्रमित  भारतीय  भाण्डागार  कर्मचारी  सम्मेलन  के  बार  में  तारांकित we  संख्या

 ४३ पर  १७
 tee ofr

 को
 श्री  गोरे  तथा  श्री  area  द्वारा

 च्
 गये  wage  प्रश्नों  के  उत्तर  मेंने  केन्द्रीय  भाण्डांगार  निगम

 तथा  राज्य  भाण्डागार  निगमों  के  अधीन
 चल  रहे  तथा  श्रागामी  दो  वर्षों

 में
 बनायें  जाने  वालें  भाण्डांगारों  के  सम्बन्ध  में  शरर  इन  भाष्डागांरों  की

 पाए

 मूल  अंग्रेजी  में



 २०  Wack  सभा  का  मकोय  Bow

 वर्तमान  भण्डार
 स्थिति ध्  1

 के  बारे  में  कुछ  दिये  थे
 ।  इस  सम्बन्ध में  मांकड़

 सभा  पटल  पर  रखें  जाने  वालें  विवरण  में  दिये  गये  हैँ  ।

 att  ~_—

 विषय  सही  जानकारी
 a  i

 केन्द्रीय  भाण्डागार निगम  के  अधीन  चल

 भाण्डागारों  की  संख्या  १६

 राज्य  भाण्डागार  निगमों  के  अधीन

 Go खल  रह  भाण्डागारों  को  संख्या

 आगामी  २  वर्षों  में  बनाये  जाने  वाले  ६७,०००  टन  मिली  जुली  वस्तुध्नों  को  रखने

 भाण्डागारों  की  संख्या  की  प्रौर  €०,०००  टन  खाद्यान्न  को  रखने

 की  क्षमता  के  भाण्डागार  बनाने

 क्रम  स्वीकृत हो  चुका  इसके  भ्रतिरिक्ष्त

 लगभग  2,2v,coo af Ft AAT W टन  की  क्षमता  के

 भाण्डागार  बनाने  का  मसला  विभिन्न

 निगमों  के  सामने  विचाराधीन  हे ं।

 क्या
 भाण्डागारों

 के  कर्मचारी  सरकारी  जी  नहीं  ;  वे  निगम के  कर्मचारी हैं  ।

 कर्मचारी ह  ।

 १४,००,०००  मन (  भाण्डागारों में  वर्तमान  भण्डार

 सभा  का  काय

 श्राप
 की

 भ्र नुम ति  से  में संसद् कार्य
 मंत्री  नारायण

 :
 १४  RENE  को  होने  वाले  सप्ताह  में  लिए  जाने  वाले

 सरकारी  कार्य  की

 घोषणा  करता
 जो

 इस  प्रकार  होगा

 भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  RENE  पर  विचार  तथा  उसे  पारित ()

 कानों

 (2)  श्राज की कायें की  कायें  सुची से  बच  किसी  कायें  पर  विचार  ।

 (2)  चीनी  उत्पादन  RENE  को  स्वीकार  करने  की

 nit  करने  ata  संकल्प  पर  चर्चा  ;
 हा

 मूल  was  में



 ह  वर्ष  EYE—KO  क  लिये  झ्रतु त्  की  अनु  ११  १९५६

 iq  )

 सत्यनारायण

 (४)  चीनी  उत्पादन  शुल्क  FEKE  पर  विचार  ससे

 पारित  करन  ;

 (५)  विवाहित  स्त्रियों  की  सम्पत्ति  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा

 पारित  रूप  विचार  तथा  उसे  पारित  करना

 (६)  १६  १९५९  को  वाय  तथा  कृषि  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  किये  जाने

 वाले  एक  प्रस्ताव  पर  खाद्य  स्थिति  पर  चर्चा  ;

 (७)  १७  १९४५९ को
 ४

 बजे  श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन  तथा

 श्रव्य  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तुत  किये  जाने  वाले  एक  प्रस्ताव  पर  केन्द्रीय  वेतन

 sam के  प्रतिवेदन पर  चर्चा  ।

 fat स०  मो०  बुर्जों
 ः

 आपने  कहा  था  कि  दण्डकारण्य के  बारे  में

 भाननीय
 मंत्री  एक  वक्तव्य  देंगे  ।

 paca  महोदय  उन्होंने  एक  वक्तव्य  देने  को  कहा  वह  सोमवार या  मंगलवार

 को  वक्तव्य  दे  सकते  हैं  ।  यदि  में  ठीक  तो  म  चर्चा के  लिए  कोई  तिथि  निश्चित

 कर  दूंगा

 श्री  स०  च०  सामान्य  गत  wa  में  मेंने  खानों  में  बचाव  संबंधी

 नियमों में  संशोधन  करने  के  लिए  एक  प्रस्ताव की  सुचना  दी  थी  ।  समय  की  कमी के  कारण

 उसे  उस  समय  नहीं  लिया  जा  सका  था  ।  इस  बार  भी  सत्र  समाप्त  होने  को  रहा  हे

 शर  उसे  wat  तक  कहीं  रखा  नहीं  गयाह  |  में  माननीय मंत्री  .  .  .

 श्रिया  महोदय  इसे  इस  सप्ताह  के  कायें  में  सम्मिलित  किया  जायेगा ॥

 qT  १९५९-६०  के  लिये  अनुदानों  की
 अनुपूरक

 मांगे

 महोदय  :
 सभा  में

 वर्ष  FEXE—Ho  के  लिए  राय-व्यस्क

 के
 बारे  में  भ्र नुमा नों की  अनुपूरक  मांगों  पर  चर्चा  होगी  ।

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  qo  go  :
 में  कल  सभा  में

 यह  बता  रहा  था  कि  सहकारिता  की  नीति  को  लागू  करने  में  मंत्रालय  असफल  नहीं  रहा

 हे  ;  इसीलिए  माननीय  श्री  पाणिग्रहण  के  कटौती  प्रस्ताव  में  निर्दिष्ट  आरोप  fais

 है  ।
 मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  नई  नीति  ges  में  बनाई गई  थी  कौर  बनाने  के

 बाद  ही  इस  नीति  की  क्रियान्विति  रन  पर  विचार  करने  क  जियें  एक  कार्यकारी

 दल  बनाया  गया  था  ।  इस  दल  ने  अपना  प्रतिवेदन  जनवरी  eeve a fear में  दिया

 जिलाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 इस  प्रतिवेदन  पर  राज्य  सरकारों  के  भारत  के  ford  भारत के

 राज्य  तथा  सहकारिता  के  कायें  में  लगे  प्रमुख  क्षेत्रीय  कर्मचारियों  गेर-सरकारीਂ

 कर्मचारियों  ने  विचार  किया  ।  तत्पश्चात  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  ने  अप्रैल
 में

 qa  अंग्रेजी  में



 २२७६ २०  १८८१  (  )  वर्ष  PEXE—Fo  क  लिये  प्र सुदा नों  की  एस्  मांग

 )

 भारत के  ford  भारत  के  राज्य  बैंक  तथा  सहकारी  कर्मचारियों  के  संयुक्त  परामजओें

 पर  विचार  उसके  अनुसार  राज्य  सरकारों  को  इस नई  नीति  की  मुख्य  बातों  के  बारे

 में  मई  में  सूचित  किया  गया  ।.  मुख्य  निम्नलिखित  हैं
 :

 ग्राम्य  समुदाय  को  प्रारंभिक
 इकाई  मानकर  सहकारी  समितियों  का  संगठन

 किया  चाहिए  |

 ग्राम्य  स्तर  पर  सामाजिक  तथा  आधिक  विकास  की  जिम्मेदारी  ग्राम्य  सहकारी

 समिति  तथा  ग्राम्य  पंचायत  पर  पुरी  तरह  डाली  जानी  vs

 ही  इस  दिशा  में  काम  ara  करना  चाहिए  ;

 ग्राम्य  सहकारी  समिति  तथा  ग्राम्य  पंचायत  क  द्वारा  ही  कृषि  उत्पादन  में

 विधि  करने  के  कार्यक्रम  को  बढ़ाया  जाना  चाहिए  ;

 उद्देश्य  यह  होना  चाहिए  कि  ग्राम्य
 सहकारी  समिति

 में
 प्रत्येक  परिवार  का

 एक  प्रतिनिधि  हो  ;

 सहकारी  समिति  की  सदस्यता  का  विकास  इस  प्रकार  होना  चाहिए  जिससे

 इसके  अधीन  सभी  ग्राम्य  परिवार  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  wag  सें

 पहल  जाय

 (=)  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  त्रस्त  तक  इनकी  सदस्यता  Yoo  लाख  हो

 जानी  चाहिए  ;

 ()  सहकारी  समितियों  को  ऋण  देने  की  स्वीकृति  का  सम्बन्ध  कृषि ष  उत्पादन को

 बढ़ाने  परौ  नाज  को  बाजार  में  बेचने  के  कार्यक्रम  से  होना  चाहिए  ;

 बेचने  तथा  परिष्करण  के  कार्यक्रम  को  बढ़ाया  जाना  तथा  उसमें

 शीघ्रता  की  जानी  चाहिए

 प्रशिक्षण  कार्यक्रम  को  बढ़ाया  जाना  चाहिए  ;

 विधियों  तथा  प्रक्रियायें  को  सरल  बनाया  जाना  चाहिए  are

 गेर-सरकारी  प्रयत्नों  को  प्रोत्साहित  करना  चाहिए  ॥

 जलाई  में  सहकार  मंत्रियों  मंसुर  में  बठक  हुई  कौर  va  बठक  में  नई  नीति  को

 लागू  करने  के  सर्वत्तिम  तरीकों  पर  चर्चा  हुई
 अब  में  हमने  राज्य  सरकारों  से  अनुपूरक

 योजनायें  मंगाई
 थीं

 गौर  उन  योजनाओं  को  सितम्बर
 १९५९  में  अन्तिम  रूप  दिया  गया  यह

 दिसम्बर  चल  रहा  है  ग्रोवर  में  नहीं  जानता  कि
 मेरे  प्री  पाणिग्रहण  किन  तथ्यों  के  आघार  पर  कहते

 हैं  कि  मंत्रालय  सहकारिता  सम्बन्धी  नई  नीति  को  लागू  करने  में  श्रीफल  रहा  है  ।

 में  सभा  को  et  बताना  चाहता  हुं  कि  दो  समित्तियां  बनाई  गई  हें  एक  सहकारी  खेती  के  बारे

 में  तथा  दूसरी  उत्पादन  कार्यक्रम
 के

 लिए
 ऋण

 सुविधायें  बढ़ाने  के  उपाय  ढूंढने  के  बारे  में
 ।

 पहली

 समिति  के  सभापति  मैसूर  के  श्री  निज लिंग प्पा  हैं  तथा  दूसरी  के  सभापति  श्री  बैकुण्ठ  लालਂ

 मेहता
 ।  एक

 गौर  श्रष्टयन
 दल

 विदेशों  में  सहकारी  खेती  समितियां  तथा  उनके  कार्यों  का  श्रष्ययन
 करन  के  लिए  बाहर  भेजा  गय  इससे  स्पष्ट  है  कि  केन्द्र  तथा  नीति  तथा

 कार्यक्रम  को  वित्त  से  लाग  करने  की  दिशा  में  सभी  सम्भावित  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।
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 श्री  riforret  कल  लक्ष्यों  के  अलग-प्रलय  ्  पूछ  रहे  थे  ।  में  प्रत्येक  राज्य  के  बारे  में  पूरे

 झांकने  तो  बता  नहीं  सकता  क्योंकि  उनकी  सूची  बहुंत  लम्बी है  परन्तु  उनके  राज्य  उड़ीसा  के  बारे

 यह  बता  सकता  हूं  कि  राज्य  सरकार  ने  २७२  सहकारी  समितियों
 का  फिर  से

 संगठन  करना  स्वीकार

 कर  लिया  इसके  साथ  नई  योजनायें  में  बिक्री  समितियों  के  १५  गोदाम  कौर  ३३  परिष्करण

 feat  बनाने  के  लिए  सहायता  दी  गई  है  ।

 श्री  पाणिग्रहण  ने  हरी  खाद  के  बारे  में  की  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  पुछा  ।  में  बताना

 हूं  कि  हरी  खाद  के  बारे  में  दक्षिण  में  बहुत  प्रगति हुई  विभिन्न  राज्यों  के
 आंकड़े  इस  प्रकार

 हैं

 aye  प्रदेश  as  re  लाख  एकड़  ;  मद्रास  ६.६८  लाख  एकड़  ;  उत्तर  प्रदेश  ४.  ४७  लाख  एकड़  ;

 बिहार  लाख  एकड़  तथा  केरल  २.  २६  लाख  एकड़  |  प्राय
 राज्य

 भी  प्रयत्न
 कर  रहे  हें  तू

 उत्तर  में  हरी  खाद  के  बारे  में  श्रमिक  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।

 श्री  पाणिग्रही ने  कम्पोस्ट  खाद  के  उन  गढ़ों  ही  संख्या  जाननी  चाही  जो  भ्रान्ति  तीन  माह म

 खो  गये हैं  ।  जून  LONE  को  समाप्त  होने  वाले  अन्तिम  तीन  महीनो ंमें  ६,२६,०००  कम्पोस्ट  खाद

 के  नये  गढ़े  खोदे  गये  जिनमें  से  १४  से  १८  लाख  टन  खाद  मिली  |  इसके  साथ  में  यह  भी  बताना  चाहता

 हूं  कि  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  विभाग  ने  फसलों  के  अनुमान  का  सर्वेक्षण  किया  था  जिसके  फलस्वरूप

 उन्होंने  बताया  कि  सामान्य  उत्पादन  की  तुलना  सामुदायिक  विकास  खण्ड  क्षत्रों  म ंलगभग  १४

 से  २०  प्रतिशत  धिक  उत्पादन  हुआ है है
 |

 श्री  प्र०  के०  देव ने  चीनी  कारखानों  के  बारे  में  एक  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  ।  इसਂ  प्रश्न

 पर  सभा  में  एक  दो  बार  पहिले  भी  चर्चा  हो  चूकी  है  ।  गत  अवसर पर  सभा  में  एक  प्रश्न  का  उत्तर  देते

 हुये मेने  बताया था  कि  मुद्रा  की  कठिनाई  के  कारण  हम  संघ  की  मौत  १, ७ भरन  मंगाने का

 प्रयत्न  करना  wat  है  कि  जितनी  फैक्टरियां बन  हें  उनके  लिए  ग्रपेक्षित  मदीने  संघ  के  जरिये

 बहुत  जल्दी  मिल  जायेंगी

 उड़ीसा  राज्य  को  केवल  दो  लाइसंस  दिय  गये  थ  ।  परन्तु केवल  एक  ही  संस्था  इस  लाइसंस

 का  फायदा उठा  सकी  ।  मूझे  खेद  है  कि  यद्यपि  मास्का  सहकारी  चीनी  मिल  लिमिटेड  को  १७

 दिसम्बर  PERG  को
 लाइसेंस  दिया  गया  था  परन्तु  उसमें  जब  तक  उत्पादन  प्रारम्भ  नहीं  हुमा

 सम्बलपुर जिले  में  बारगढ़  की  चीनी  का  आवेदन  पत्र  हमें  मिला  था  परन्तु  दुर्भाग्यवश वह

 ावरयक  र्थ्य  का  इन्तजाम  नहीं  कर  सके  इसलिए  लाइट्स  समय  पर  नहीं  दिया  गया  ।  बाद  में

 wa  विदेशी  मुद्रा  समाप्त  हो  गई  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  उन्हें  प्रतीक्षा  करने  का  बरामद  दिया  |

 एक  १,  पत्र  राज्य  सरकार  ने  १९५६  में  भेजा  था  जिसमें  दो  सहकारी

 चीनी  फैक्टरियों  के  लिए  लाइसेंस  मांग  गय  थे
 एक  कालाहांडी  grat  सम्बलपुर  जिले  में  तथा

 qed  गंजा  अथवा  पुरी  जिले  में  ।  उन्होंने  क्षमता  तथा  आवश्यक ब्यौरे

 wet  बताये  थे  ।
 इसलिए  इन  दोनों  प्रस्वेदन-पत्रों  पर  विचार  नहीं  किया  गया  ।  केन्द्रीय  तथा

 सरकारों की  इच्छा  यही  रही  है  कि  यथासम्भव  सहकारी  चीनी  फैक्टरियों  को
 प्रोत्साहन

 दिया  जाये  ।

 परन्तु  इस  प्रकार  का  उपक्रम  चालू  करने  वाले  व्यवसायों  को  हमें  पुरे  ales  बतान  चाहिए  ।  इसके

 अलावा  उड़ीसा
 के

 मामले  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है
 ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  श्री  प्र०  के०  देव  प्रबल

 करेंगे  कि  उनके  राज्य  के  बारे  में  Teqe  ais  हमारे  पास  भेजे  जायें  जिससे  लाइसेंस  देन  में  हमें  कोई

 कठिनाई न  हो
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 में  समझता  हुं  कि  मुझे  कौर  किसी  प्र  दन  का  उत्तर  नहीं  देना  है  ।  में  प्रकाश  करता  हुं  कि  सभा

 इन  मांगों  को  स्वीकार  कर  लेगी  ॥

 कृषि  मंत्री  (To  पं०  शा०  :  चर्चा  के  दौरान  में  उर्वरकों  के  संभरण  तथा  उसके

 इस्तेमालਂ  के  बारे  में  कुछ  प्रश्न  उठाये  गये
 ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  ल  ०

 भअचौ ०  सिंह  ने  कहा  कि  जहां

 पर  सच्चाई
 की

 सुविधा  नहीं  है  वहां
 पर

 उकेरा  का  इस्तेमाल  खतरनाक
 है  ।

 उन्होंने  हमें  बहुत
 सी

 बातें  बताएं  जिनका  हम  पम्रनूसरण ष्  कर  रहे हें  ।  में  बताना  चाहता हूं  कि  हम  किसानों  को  चेतावनी

 देते  हैं  कि  मिट्टी  की  किस्म  का  ध्यान  रखे
 बिना  seen

 को
 काम

 में
 नਂ  लायें

 ।
 उन्होंने  हिकायत

 की  कि  मिट्टी  की  जांच  का  सन्तोषजनक  प्रबन्ध  नहीं  है  ।
 में  स्वीकार  करता  हूं  कि  कुछ  वर्ष  पूर्वे

 मिट्टी
 की

 जांच
 की

 व्यवस्था  नहीं
 थी

 परन्तु
 आरज

 स्थिति  बंसी
 नहीं  यद्यपि  सारी  जमीन

 का  al a «
 सर्वेक्षण  नहीं  gars  ।  परन्तु  हमने  समस्त  देश  में  मिट्टी  जांचने  की  प्रयोगशालायें  स्थापित  की  हैं

 जिनमें  विभिन्न  प्रकार  के  मिटटी  के  नमूनों  की  जांच  की  जा  रही  है
 ।

 जिन  क्षेत्रों  में  सिचाई
 की

 सुविधायें  नहीं  हैं  उन  क्षेत्रों  में  sate  का  इस्तेमाल  सावधानी
 a

 किया  जाना  चाहिए  अन्यथा  उससे  हानि  होने  की  सम्भावना  है  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  क्रि  गोबर  की

 खाद  site  wer  शादी  का  उचित  इस्तेमाल  नहीं  होता  है  ।  उनकी  यह  शिकायत  a rt  इस  सम्बन्ध

 में  यथासम्भव  प्रयत्न कर  रहे  हें  ।  यद्यपि  हम  कम्पोस्ट  खाद  बनाने  के  लिए  कुछ  सहायता  भी  दे  रहे

 हैं  परन्तु  फिर
 भी  यह

 सत्य  है  कि  बहुत
 सी

 खाद  का  दुरुपयोग  होता  है
 जब  कि

 जापान
 जसे

 देशों  में
 इसका  पु  उपयोग  किया  जाता  है  ।  हम  केवलਂ  जनता  का  ध्यान  इस  ओर  श्रावित  फ्र  सकते हैं

 art  विस्तार सेवा  तथा  संगठनों  के  द्वारा  हम  वही  करने  का  प्रयत्न  कर  रे

 हमें यह  भी  बताया  गया  कि  हम  मूंगफली  की  खली  का  निर्यात  न  इसके  बारे  में  दो

 तरह  के  विचार हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  खली  फका  निर्यात  कर  देने  के  कारण  हमारे  पशतूनों  को  उचित  मात्रा

 में  प्रगति  खुराक  नहीं  मिल  पाती  ।  हमने  दोनों  प्रकार  की  विचार  धारा  को  देखते  हुये  यह  निर्णय  किया

 कि  बीच  का  रास्ता  श्रंपनायं  जिससे  कुछ  खली  का  निर्यात  करके  हमें  कुछ  उर्वरक  मिल  जायें  ।  वित्त

 मंत्रालय  ने
 यह  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  खली  के  निर्वात  से  प्राप्त  विदेशीਂ  मुद्दा

 का
 उर्वरक  के  आयात

 के  लिए  इस्तेमाल  किया  जाये  ।  इस  areas  पर  कृषि  मंत्रालय  ने  कुछ  मात्रा  में  खली  का  निर्यात  करने

 की  भ्र नू मति दे  दी  है  ।

 एक  प्रश्न  यहँ  उठाया  गया  कि  wader  द्वारा  दिये  गये  टी  सी  एम  उकेरा  के  इस्तेमाल  क
 «७  ७  ९

 बारे  में  हमने  प्रतिवेदन  नहीं  भेजे  हैं
 ।

 में  बताना  चाहता  हूं
 कि  मेरा  मंत्रालय  नियमित  रूप  से

 वेदन  भेजता  रहा  है  ।  परन्तु  प्रतिवेदनों  को  पहले  समन्वित  क्रिया  है  क्योंकि  टी  सी  एम  सहायता

 के झन्तगंत  केवल  उवंरक  ही  नहीं  कराते  हे  अपितु  अन्य  चीज़ें  भी  प्र  हें  ।  इन  सभी  का  समन्वय किया

 जाता  है  और  फिर  पराई  संगठन  को  प्रतिवेदन भेजा  जाता  है  ।  सम्भव है  कि  कुछ  विलम्ब

 हुआ हो  ।  परन्तु  इस  विषय  के  बारे  में  वित्त  मंत्रालय  में  काम  होता  इसके  बारे  में  एक  प्रदान  भी

 पूछा  जा  चूका  है  झर  हम  कुद  जानकारी  दे  चुके  हें
 ।

 मेरे  विचार  से  २२  दिसम्बर को  इस  सभा  मं

 इसी
 क

 बारे  मं  एक  पूछा  जायगा  जिसमे  वित्त  मंत्रालय  स्थिति  को  स्पष्ट  कर  देगा  ।  ae

 wit  were  हैं  कि  हमन  गलतियां  की  हें  ।  केवल  इतना  कहा  जा  सकता  है  कि  थोड़े  से  उकेरा  का

 इस्तेमाल  नहीं  gar  है  ate  उसको  प्रतिवेदन  में  दर्ज  नहीं  किया  गया  है  ।

 मुझ  ग्रासिम  के  माननीय  सदस्य  से  यह  जानफर  बड़ीਂ  प्रसन्नता  हुई  है  कि  उनके  प्रदेश  के  कुछ

 भागों में  बिना  उर्वरक के  १६००-२०००  पौंड  धान  प्रति  ऐकड़  उगाया गया  है  |
 a

 oe}.
 मल  भ्रंग्रेजी  में |
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 शा०  देशमुख  ठीक  मनीपुर  की  ही  बात  है  ।  परन्तु  यहं  खेती  करन  के  उन्के

 तरीकों  पर  aries  है  कि  वह  भूमि  को  किस  प्रकार  जोतते  कम्पोस्ट  का  किस  प्रकार  इस्तेमाल

 करते  हें  ।  परन्तु  मेरा  व्यक्तिगत  विचार  है  कि  यदि  wast  उपायों  के  साथ  साथ  उच्चतम  वर्षा  हो

 बह  फा  भी  करें  तो  उसके  ate  प्रति  परिणाम  निकल  सकते  उर्वरक  इस्तेमाल  सें

 तभी  नुकसान  हो  सकता  है  जब  उसका  इस्तेमाल  मूखंता  से  किया  जाये
 ।

 मेरे  विचार  से  भारत  में

 खाद्यान्नों  फा  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  यह  mares  है  कि  बड़ी  मात्रा  में  उर्वरक  का  इस्तेमाल  कियां

 जनाये  |  हम  उर्वरक  का  इस्तेमाल  करने  का  ग्रान्दोलनਂ  कर  रहे  हैं  परन्तु  इसकी  कठिनाई है  कि  हमें

 उवंरक  पर्याप्त  मात्रा  में  मिल  नहीं  रहा  है  ।  में  माननीय  सदस्यों  की  इस  बाते  से  सहमत  हूं  कि  हमें

 उर्वरक  पर्याप्त  मात्रा में  नहीं  मिल  है  ae  कहीं-कहीं  पर
 इसकीਂ  चोर  बाजारी  हो  रही  है

 ।  मुझे

 यह  जाहिर बड़ा  ग्राइनर  दुद  कि  इससे  aaa  शराब  बनाई  जा  रही  है  क्योंकि  मुझे  यह  एक  नई

 बात  मालूम हुई  ?

 हमें  कुछ  ait  विदेशी  मुद्रा  के  उपलब्ध  हो  जाने  से  स्थिति  म  थोड़ा  सा  सुघार  जरूर  ि र्ञ्रा

 लेकिन  साथ  ही  उर्वरक की  मांग  भी  श्र  ब  १६  लाख  टन  से  बढ़  कर  १८  लाख  टन  हो  गई

 इस  मांग  को  पुरा  करना  यद्यपि  हमारे  लिए  बड़ा  कठिन  परन्तु  फिर  भीं  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हें
 कि

 वित्त  मंत्रालय  gate  के  errata  के  लिए  पर्याप्त  विदेशी  war  की  व्यवस्था करे  ।  वित्त  मंत्रालय  उर्वरक

 के  आयात
 के

 महत्व  को  समझता  है  परन्तु  उनकी  भी  कठिनाइयां  हैं  ।

 पाणिप्रही  :
 देश  में  sey  के  उत्पादन  में  कमी  क्यों  प्रा  गई  है  ?

 पर  हा०  देशमुख  :
 यह  कहना ठीक  है  कि  देश  में  उधर  का  उत्पादन  कम  हो  गया

 है  क्योंकि दोनों  कारखानों  में  पुनन संगठन  तथा  सफाई  शादी  का  काम  चल  रहा  था  ;  कुछ  दिनों  तक  कोई

 उत्पादन  नहीं  हम्ना  इसके  शभ्रतिरिक्त  कारखानों  को  बढ़ाया  जा  रहा  जिसके  परिणामस्वरूप

 कुछ  समय
 तक  एक  कारखाने  म  ३०,०००  अमोनियम  सल्फर  तथा  दूसरे  कारखाने  में  १०,०००

 अथवा  2Y,000  सल्फेट  का  उत्पादन  कम  है  ।  सिंदरी  कारखाने  के  उवंरक  को  में

 केवल  खरीदता  हूं  प्रौर  उसके  उत्पादन  की  कमी  की  जिम्मेदारी
 उद्योग  मंत्रालय

 पर
 है

 ।

 श्री ले०
 wat  सिह  :  हमारे  यहां  का  औसत  उत्पादन  १६००  से  २०००  टन  प्रति  एकड़

 हें  लेकिन मूल्य  केवल  से  १०  रुपये |
 ।  यदि  मूल्य  बढ़ा  कर  किसानों  को  प्रोत्साहन  दिया  जाय

 तो

 उत्पादन  बढ़  सकता है  ।  में  माननीय
 मंत्री  के  विचार  इस  बारे  में  जानना  चाहता  हूं

 ।

 Fo  Mo  देशमुख :  यह  एक  बड़ा  सवाल  है  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  हमारा  दृष्टिकोण

 इसके  बारे  में  बदल  रहा  हूँ  ।  में  समझता हूं
 कि  मेरे  व

 वरिष्ठ  श्री  पाटिलਂ  द्वारा  यह

 दे  देने  पर
 कि

 वह  किसानों  को  अधिक मूल्य  दिलाने  ate  प्रोत्साहन  देने  के  प्रति  प्रयत्नशील हैं

 इसके  बारे
 में

 मेरे  कुछ  प्रौढ़  कहने
 की  आवश्यकता  नहीं  रह  जाती  |

 pat  सरजू  पाण्डेय (  रिसड़ा  )
 :  उपाध्यक्ष  महोदय  मैंने  कल  भी  कहा  था  कि  माननीय  मंत्री

 कौर  केन्द्रीय  सरकार  प्रान्तीय  सरदारों  से  इस  बात  की  प्रार्थना  करेंगे  था  उनसे  कहा  गया  था  कि

 जो  खादों  की  age  के  सिलसिले  में  किसानों  के  साथ  सख्ती  की  जा  रही है  उसकी  रोकथाम  की

 कोई  व्यवस्था  सका  या  ऐसा  प्रान्तीय  सरकारों  को  लिखा  गया  है  या
 नहीं

 ?

 मल || ा  प्रंग्रेजी  में



 fara के  विलम्बन के  बार  में  प्रस्ताव २०  १८८१  (  )  सररे

 डा०  पूठ  Mo  यह  जरा  एक  पेचीदा सवाल  है
 ।  एक  तरफ  तो  किसान  चाहते  हैं  कि

 उन्हें  खाद  मिलें  ak  मैं  प्रोमो  जवाब  देने  वाला  था  क्योंकि  भ्रापने  खाद  शब्द  फर्टिलाइजर्स  के  लिये

 इस्तेमाल  किया  है  कौर म  समझता  हूं  माननीय  सदस्य  फरिना  नसं  को  ही  खाद  कहते हैं  ।

 माननीय  सदस्य  के  भाषण  से  स्पष्टतया  पता  लगता  है  कि  उनका  तात्पयं  खाद  से  उर्वरक

 का  है  |  उर्वरक  योजना  का  प्रचार  करने  में  हम  इसलिये  सफल  हुए
 कि

 हमने  जापानी  पद्धति

 का  प्रचार  करने  के  समय  किसानों  को  १०  करोड़  पया  ऋण  दिया  था  परन्तु  जिन्होंने  उर्वरक  लिया

 उन्होंने  सरकार  का  वह  रुपया  श्री  तक  नहीं  लौटाया  ।  यदि  ऐसा  ही  प्रत्येक  स्थान  पर  होता  गया  तो

 हमें  बड़ो  कठिनाई  होगी  ।  में  चाहता  हूं  कि  किसानों  को  ऋण  आदि  शीघ्र  लौटा  देने  चाहियें  जिससे

 प्राय  किसानों  का  भी  लाभ  हो  सके  |

 हैदराबाद में  यह  जापानी  पद्धति  के  बारे  में  बड़ा  उत्साह  दिखाया  गया  कौर  उसमें  बड़ी

 तरक्की  परन्तु  किसानो ंन ेलग  वापस  नहीं  दिया  जिससे  अगले  साल  सरकार को  धन  नहीं  मिला

 ग्र  वहू  कौर  किसानों  को  ऋण  नहीं  दे  सकी
 ।  यह  मामला  राज्य  सरकारों  पर  आधारित है

 हम  उन्हें  घोमी  गति  से  काम  करने  को  नहीं  कह  सकते  यह  तो  उनके  स्वविवेक  पर  निसार  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परब  में  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखता हूं

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान
 &

 लिए  रखे  गये  तथा  स्वीकृत  हुए  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  वर्ष  के  लिए  राय-व्यस्क  के  बारे

 अनुदानों  की  निम्नलिखित  श्रनुप्रक  मांगें  मतदान  के  लिए  cet  गयीं  तथा  स्वीकृत  हुई
 :--

 धिन

 मांग  सख्या  दोष क  राशि

 रुपय

 प्रतिरक्षा  क्रियाकलाप-सना  ER,o00

 RH  फोम  २२,६२,०००

 205  सामुदायिक  विकास  कौर  सहकार  मंत्रालय  का  पूंजी
 ठ व्यय  2,05  ००,०००

 १२१  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  का  अन्य  मूं  जो  व्यय  ७,७६,९€  00°

 १३०  SeTd,  खप  श्र  इंधन  मंत्रालय  ay  पूजी  व्यय  XXX  00,000

 १३१  डाक
 प्रौढ़  तार  पर  पूंजी  व्यय  से

 न
 दिया  जाने  2,000

 et  ES  en  पण

 नियम  के  विलम्बन  क  बारे  में  प्रस्ताव

 कार्य
 मंत्रालय

 म॑  राज्य  मंत्री  :  मे  प्रस्ताव करता  हूं

 लोक-सभा  के  प्र  करिया  तथा  कार्यो-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  ७४  के  प्रथम

 परन्तुक  त्रिपुरा  भू-राजस्व  ae  भूमि  सुधार  विधेयक  PERE  को  दोनों  सभाओं

 की संप्रक्त समिति को सौंपने समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव  पर  लागू  होने  से  निलम्बित  कर  दिया

 मे  कुछ  देर  पश्चात  यह  प्रस्ताव  रखूंगा  कि  त्रिपुरा  भू
 प्रौढ़  भूमि  सुधार

 विधेयक  दोनों

 सितारों  की  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जाये  ।  झपको  ज्ञात  है  कि  नियम  ७४  के  ata

 संविधान के  अनुच्छेद  ११०
 के

 खण्ड  १
 के  उपखण्ड  से  में  निर्देशित विषयों  से  संकलित

 मामलों  के  लिये
 नहीं

 रखे  जा  सकते  हैं  ।  यह  विषय  त्रिपुरा  cares  के  अधीन  भूमि  सुधारों

 से  सम्बन्ध  रखता  हैँ  ।

 विधि

 अंग्रेजी  में



 २२८४  त्रिपुरा  भू-राजस्व
 तथा  भूमि  सुधार  विधेयक  ११  १६५९

 दातार

 लगान  से  सम्बन्धित  वहां  कई  विधान  थे  ।  हमने  सोचा  कि  इस  मामले  में  भी  एक  विस्तृत

 लगान  सम्बन्धी  प्रशासकीय  प्रणाली की  व्यवस्था  करना  श्रमिक उचित  होगा
 ।  विधेयक

 के
 परिच्छेद

 में  नाप  ate  बन्दोबस्त  इत्यादि  विषय  दिये  गये  हैं  जिनमें  आवश्यक  होने  पर  संशोधन  करना

 होगा  ।  इसके  अलावा कृषि  सम्बन्धों  लगान  प्रयास  कौर  प्रतिकर  के  सम्बन्ध  में
 भी

 व्यवस्था

 को  गई  हैं  ।

 यह  बात  हम  सभी  के  हित  में  है  कि  सं  युक्त  समिति  इन  उपबन्धों  पर
 सावधानी

 से  विचार

 इसलिये  म  यह प्रस्ताव  रख  रहा हूं  कि  इस  विशेष  परन्तुक  का  निलम्बन  कर  दिया  जाय  जिससे  कि  यह

 विधेयक  सं  युक्त  समिति  में  भे  जा  जा  सके  कौर  हमें  समिति  के  सदस्यों  की  बहुमूल्य  सलाह
 प्राप्त

 हो  सके

 क्योंकि  यह  विधि  महत्वपूर्ण  हूं  ale  राजस्व  प्रशासन
 की

 सम्पूर्ण  विधि  से  सम्बन्ध  रखती  हूँ
 ।  यह

 विधेयक  कई  भूमि  सुधारों  से  भी  ares  रखता हूँ
 शौर  इस  प्रकार  एक

 क श्राददा  विधेयक हूँ
 जिसका

 धन्य  राज्य भी  लाभ  उठा  सकते हैं  ।  में  अनुरोध  करता हूं  कि  इस  प्रयोजन  के
 लिये  नियम  ७४

 के  परन्तुक  (१)  का  निलम्बन  कर  दिया  जाय
 ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  हैं  :

 लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  ७४  के  प्रथम

 परन्तुक  त्रिपुरा  राजस्व  प्रौढ़  भूमि  सुधार  विधेयक  PeXE  को  दोनों

 की  वं  मुक्त  समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव  पर  लागू  होने  से  निलम्बित  कर  दिया

 जाये  iad

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 el

 त्रिपुरा  भू-राजस्व
 तथा  भूमि  सुधार  विधेयक

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :
 में  प्रस्ताव करता  हूं

 :

 त्रिपुरा  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  भू-राजस्व  सम्बन्धी  कानून  को  समेकित  कौर  संशोधित

 करने  तथा  ्  के  जन  शौर  भूमि  सुधार  सम्बन्धी  कुछ  अन्य  उपायों  का

 उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  दोनों  सभाश्रों  की  ३०  दसियों  की  संयुक्त  समिति

 को  सौंपा  जिसमें  २०  सदस्य  अर्थात्  श्री  बांग शि  श्री  रु  गसंग  सुइसा

 श्री  धरणीधर  श्री  मधुसूदन  श्री  घनश्याम  लाल  श्री  विभूति

 श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  fag  श्री  गुलाम  श्री  श्री

 राम  श्री  ज०  go  fag  श्री  नि०  बि०  श्री  श्री

 दशरथ  श्री  ल  ०  wal  श्री  प्रमथ नाथ  श्री  त्रिदिब  कुमार

 श्री  रामचन्द्र  श्री  वि०  चे  प्रधान  कौर  श्री  दातार  इस  सभा  के  हों  झर  १०

 सदस्य  राज्य  सभा  के  हों

 कि  संयुक्त  समिति
 की

 बैठक  गठित  करने  के  लिये  गणपूर्ति  संयुक्त  समिति  के  सदस्यों  की

 कुल  संख्या  का  एक  तिहाई

 कि  समिति इस  सभा  को  अगले  सत्र  के  प्रथम  दिन  तक  प्रतिवेदन  देगी

 faa  sist में



 २०  १८८१  (  )  हरिपुरा  भू-राजस्व  तथा  भूमि  सुघार  विधेयक  २२८४

 कि  ora  मामलों  में  संसदीय  समितियों  से  सम्बन्धित  इस  सभा  के  प्रक्रिया  नियम  ऐसे

 वरनों  श्र  रूप  भेदों  के  साथ  लागू  होंग  जो  अघ्यक्ष  द्वारा  किये  झर

 कि  यह  सभा  राज्य-सभा से  सिफारिश  करती है  कि  राज्य-सभा  sar  संयुक्त  समिति  में

 सम्मिलित हो  कौर  राज्य  सभा  द्वारा  सं  मुक्त  समिति  में  नियुक्त  किये  जाने  वालें

 सदस्यों  के  नाम  लोक  सभा  को  बतायें  0.0

 यह  एक  व्यापक  प्रो  महत्वपूर्ण  विधेयक है  जो  दो  महत्वपूर्ण  विषयों  से  सम्बन्ध  रखता  है  |

 पहिला  भू-राजस्व  रोक  दूसरा  भूमि  सुधार  ।  इस  विधेयक  द्वारा  जिन  अधि  नियमों  ate  विनियमों  का

 निरसन  किया  जायेगा  उससे  ज्ञात  होगा  कि  पहली  त्रिपुरा में  विभिन्न  विधियां  थीं  हमने  यह  उचित

 समझा  कि  इस  सम्बन्ध  में  यथासम्भव  एकरूप  विधि  बनाई  जाय  रोक  उसके  अनसार  भ-राजस्व  का

 प्रशासन  किया  जाय  ।  विभिन्न  राज्यों  में  भ-राजस्व  सम्बन्धी  कई  अधिनियम  इन  राज्यों  ने  कई

 सामान्य  सिद्धान्तों  को  ATTA  है  ।
 q-  राजस्व  प्रयास  न  केवल  एक  रूप  होना  चाहिये  अपितु

 दील  अर  सुचारू  भी  होना  चाहिये  ।  पहली  बार  इस  विधेयक  में  भू-राजस्व  प्रशासन  के  सम्बन्ध

 में  समेकित  आघार  पर  कार्य  किया  गया  हैं  ।  इस  खण्ड  में  नाप  व  बन्दोबस्त

 इत्यादि  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  प्र द्युम्निक  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  लिखा  गया  हे  ।  भू-राजस्व  का  समय

 समय  पर  fray  कौर  पुनरीक्षण  करना  होता  हूँ  ।  भूमि  की  सही  नाप  की  व्यवस्था  करनी  होगी
 |

 क्योंकि  समस्त  भूमि  को  बन्दोबस्त  के  लाना  है  ।  इससे  सरकार  व  जनता  को  यह  सरलता से

 ज्ञात  हो  जायेगा कि  किन  सिद्धान्तों  के  अ्रनसार  नाप  जोख  की  गई  ह  जमीन  का  वास्तविक  मालिक

 कौन हें  ।  मान्य  राज्यों  में  इस  प्रकार  के  अधि  नियम  हैं  जो  कि  अधिकारों  के  प्र भि लेखों  से  सम्बन्ध  रखते

 इनमें  जमीनों  व  उनकी  मिलकियत  का  ब्यौरा  रहता  हे  इसे  देखते  ही  सरकार व  झाम  जनता

 को  यह  पता  चल  जाता  है  कि  जमीन  का  मालिक  कौन  है  और  यह  जमीन  उसके  कब्जे  में  भाई  |

 भू-राजस्व  का  उपयुक्त  रूप  से  प्रशासन  करने  के  लिये  खण्ड  २  में  ये  उपबन्ध  किये  गये  हैं  ।  अधिकांश

 उपबन्ध  प्रत्य  राज्यों  में  प्रचलित  उपबन्धों  के  समान  हैं  ।  त्रिपुरा  में  विशेष  प्रकार  की  भू-घटती  के  कारण

 कुछ  विशिष्ट  प्रकार  के  उपबन्ध  भी  किये  गये  हैं  ।  कुछ  भी  हो  पहिली  बार  भू-राजस्व  प्रशासन  को

 उपयुक्त  बनाने  के  लिये  एकरूप  प्रणाली बद्ध  प्रयत्न  किया  जा  रहा  हे  ।  आपको ज्ञात  होगा  कि

 इसमें  अ्रभिलेखों को  सुधारने  श्र  पीड़ित  पक्ष  को  संशोधन  के  लिये  उच्चतर  प्राधिकारी से  प्रपील

 करने  का  भी  उपबन्ध किया  गया  ।

 wa  में  भूमि  के  स्वामित्व  सम्बधी  श्रमिक  महत्वपूर्ण  प्रश्नों  को  लेता  हुं  ।  त्रिपुरा की  कुछ

 aa  हैं  पन्त  में  उनका  संक्षिप्त  इतिहास  देता  हूं  ।  त्रिपुरा के  ३६२६  गांव  ४११६  वर्गेमील के भ्रन्दर के  प्रन्द र

 जाते  हैं  ।  इसके  घिन  २६  लाख  एकड़  क्षेत्र  जाता  हू  जिसमें  से  ३  €  लाख  एकड़  में  खेती  होती  हे  |

 मूख्य  पैदावार चावल  पटसन  है  ।  सरकार  ने  इन  सारी  जमीनों  की  नाप  जोख  को  खत्म  करने

 कौर  उनका  समन्वय  करने  के  लिये  एक  पंचवर्षीय  कार्यक्रम  बनाया  हे  ।  दस  में  से  दो  उप विभागों में  यह

 कार्य चल  रहा  ह  ।  कि  १९६४ तक  इस  क्षेत्र  की  सारी  भूमि  की  नाप  जोख  हो  जायेगी  और

 उसमें १  ३३  करोड़  रुपये  व्यय  होंगे  ।

 त्रिपुरा  में  चार  प्रकार  की  जमीन  है  ।  पहिला  कायभी
 जो  स्थायी  रूप  से  बसी  हुई

 झा नादि  है  पौर  जिनका  क्षेत्रफल  लगभग  १  .  4.0  लाख  एकड़ ह  ।  इनके  सम्बन्ध  में  विधेयक  में  पर्याप्त

 परिवर्तन  किया  जा  रहा  ह  ।
 दूसरे  वर्ग  में  टाकशिची  प्रकार

 की
 जमीनें  हैं  जो  उल्लिखित  प्रयोजनों  से

 प्र  अघिकांश
 २०

 के  लिये  बसी  रहती  हैं  तथा  यह  wale  बढ़ाई  जा  सकती  है  ।  इसके  ज प्रन्तगत

 ६  iLow
 एकड़  भूमि  जाती  है  जिसमें

 ५४६ ३०  एकड़  पर  चाय  की  खेती  होती  है
 ।

 तीसरे  वर्ग  में  निष्कर

 कमीने  श्राती हैं  ।  इस  वर्ग  में  बे  जमीनें  जाती  हैं  जिनकी  लगान  माफ  है  कौर  ये  Tita



 २२८६  त्रिपुरा  भू-राजस्व  तथा  भूमि  ea.  पि बे वक  ११  PEE

 धूर्त  संस्थाओं  ate  भूतपूर्व  सरकारी  कोंचा  रियों  को  उनकी  पिछली  सेवाओं  के  एवज  में  मिली  हुई

 हैं  ।  इसका  क्षेत्रफल  २९५६  एकड ़है  ।  इसका  भ्रधिकांश  भाग  साथियों  या  किसानों  द्वारा  जोता  जाता

 है  ।  ये  किसान  पुश्त दर  पुत  चल  सकते  हैं  लेकिन  जमीन  का  हस्तांतरण  नहीं  कर  सकते  हैं
 ।  चौथे

 नग  में  खास  महल  भूपति  जाती  है  जो  «न्य  स्थानों  में  भी  प्रचलित  हैं  ।  ये  रय्यत वाड़ी  जमीनें हैं

 जिनका  क्षेत्रफल  L902 koa  एकड़  है  |  अधिकांश  जोतों  का  क्षेत्र  छोटा  हू  लेकिन  कुछ  जोतों  का

 क्षेत्र  जिन्हें  जोरदार  कहते  हैं  अपेक्षा  कृत  बड़ा  है  |  रैयतवारी  जमीनों  के  सम्बन्ध  में  किसी  संविधि  में

 कोई  परिभाषा नहीं  दी  गई  है  तथापि  उन्हें  पीढ़ी  दर  पीढ़ी  चलने  वाले  हस्तांतरणीय  अधिकार

 प्राप्त  इन  जमीनों  में  साझी  किसान  व  उप-किसान  भी  हैं  ।

 भूमि  सुधारों  पर  विचार  करते  समय  सरकार  ने  अन्तस्थ  ऐसे

 घ्यान  जो  खेत  जोतने  वाले  लोगों  से  लाभ  उठाते  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  ।  वे  लोग  सरकार

 को  थोड़ा  सा  लगान  देते  हैं  ।  इस  वर्ग  को  समाप्त  करने  का  निश्चय  किया  गया  |  अतः  इन

 लोगों  को  समाप्त  कर  दिया  गया  है  किसानों  को  भूमि  का  स्वामित्व  प्रदान  कर  दिया  गया  है  ।

 हां  ऐसे  भ्रन्तस्थ  व्यक्ति  जो  जमीनों
 को

 खुद  जोतना  चाहेंगे  उनके  मामले  पर  विचार  किया

 जनायेगा  ।  यदि  वे  व्यक्तिगत  रूप  से  कुछ  जमीन  जोतना  चाहें  तो  उसके  लिये  परिवार  तथा  प्रति  व्यक्ति

 के  आधार  पर  एक  सीमा  स्थिर  कर  दी  गई  है  ।  इस  प्रकार  भूमि  का  स्वामित्व  ऐसे  लोगों  को

 दे  दिया  जायेगा  जिनकी  संख्या  बहुत  बड़ी  हैं  ।

 इस  विधेयक  के  भ्रमित  ऐसे  सभी  लोगों  को  जो  भूमि  के  मालिक  बन  जायेंगे  रय्यत  कहा  जायेगा  |

 वे  लोग  जमीनों
 की

 खुद  खेती  करेंगे  और  उसके  मालिक भी  होंगे  ।  इसी  लिये  विधेयक  में  इन

 का  प्रयोग  किया  गया  है  ।

 जब  ऐसे  प्रन्तस्थ  व्यक्तियों का  उन्मूलन  हो  जायेगा  तो  उनके  भ्र धि कार  सरकार  द्वारा  ले

 लिये  जायेंगे
 ।

 इन  श्रमिकों  का  अर्जन  उन्हें  मुग् नाव जा  देकर  किया  जायेगा  ।  मुवाजे  का  प्रदान  बहुत

 कठिन इ  वे  निश्चित  करते  समय  हमें  उन  विशेष  सिद्धान्तों  को  ध्यान  में  रखना  पड़ेगा  जिन्हें  वत  मान

 भू-राजस्व  के  सम्बन्ध  में  महत्वपूर्ण  ate  बुनियादी  समझा  जाता  है  ।

 मुआवजा  निश्चित  करने  के  सिद्धान्त  स्थिर  करने  का  अधिकार  दोनों  सभाओं  को  है  ।

 इस  बात  का  भी  उपबन्ध  किया  गया  है
 ।

 भूमि  सरकार  के  कब्ज़े  में  चली  जायेगी ate  एक  विशेष

 क्रमबद्ध  सिद्धान्त  के  प्राकार  पर  अन्तस्थ  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  दे  दिया  जायेगा  इस  प्रकार  इस  वर्ग

 का  उन्मूलन  हो  जायगा  ।  जिनके
 पास  थोड़ी  सी  जमीन  रह  जायेंगी  उन्हें  भी  कहा  जायेगा  ।

 इन
 wale  भू-स्वामियों  को  कुछ  भ्र धि कार  दे  दिये  जायेंगे  ।  इन  भ्र घि कारों का  इस  विधेयक

 में  विस्तार  से  उल्लेख  किया  गया  है  ।

 विधेयक  में  यह  व्यवस्था
 की

 गई  हे  कि  उप-रैयतों  को  जमीन  पट्टे  पर  दे  संकते हैं  ।

 कुछ  विशिष्ट  मामलों  में  कुछ  विशेष  शर्तों  के  अधीन  ही  ऐसा  किया  जा  सकता  है  ।  इन  शर्तों को  विहित

 कर  दिया गया  है
 ।

 एक  शर्तें  यह  है  कि  पदावधि  की  अनिश्चितता  नहीं  होनी  चाहियें  ।  यह  उपबन्ध

 किया  गया  है  कि  उप-र॑य्यत  को  कम  से  कम  ५  वर्ष  के  लिये  भूमि  दी  जायेंगी  |  इस  पदावधि  को

 समय  पर  बढ़ाया  जा  सकता  है
 ।

 ऐसी  शर्तें  भी  विहित  की  गई  हैं  कि  यदि  वह  अपने  काम  को  उचित

 तरीके  से  नहीं  श्रथवा  यदि  वह  विहित  शर्तों  का  पालन  नहीं  करता  है  तो  उसे  बेदखल  किया  जा

 सकता  बेदखली  का  प्रदान  महत्वपूर्ण  द  इसका  कारण  यह  है  कि  एक  कौर  तो  हमें  अन्यायपूर्ण

 बेदखलियां रोकनी  चाहियें  ate  दूसरी  ae  हमें  ऐसे  व्यक्ति  को  बेदखल  करने  का  भी  अधिकार  होना

 चाहिये  जो  अपना  कार्य  ठीक  से  नहीं  करता  हू  ।
 क्योंकि  खेती  पर  व्यक्ति  के  भ्र लावा  समाज



 करे २०  १८८१ (  )  त्रिपुरा  भू-राजस्व तथा  भूमि  सुघार  विधेयक

 राज्य  की  भी  दिलचस्पी रहती  हे
 ।

 हमें  भूमि  कौर  पे  दावार  पर  उचित  ध्यान  देना  हैं  ।  यदि  भूमि

 बंजर  छोड़
 दी

 जाती  हे  तो  उससे  राष्ट्र  को  हानि  होती  है
 ।

 इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  उपयुक्त  व्यवस्था

 की  गई  हैं  ।

 इस  घारा
 की

 सबसे  महत्वपूर्ण  बात  लगान  का  निश्चय  करना  है  ।  इसका  निश्चय  कल  राजस्व

 का  हिसाब  लगाने  के  तरीके  वास्तविक  राजस्व  का  हिसाब  लगाने  के  तरीके  से  वास्तविक

 भू-राजस्व को  निश्चित  करने  के  तरीके  के
 प्राकार

 पर  लगाया  जाता  हे
 ।

 इस
 प्रश्न

 पर
 भी  विस्तार

 से
 चर्चा की  गई  है  ।

 विधेयक  में  भूमि
 की

 श्रघिकतम  सीमा  के  सम्बन्ध  में
 भी

 विचार  किया  गया  हैं  ।  भूमि की

 भ्रघिकतम  सीमा  के  सम्बन्ध  में  जनता  वर्षों  से  परेशान  हे  ।  इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न  मत  इस  सम्बन्ध

 में  एक  रूप  सिद्धान्त  निश्चित  करने  के  अखिल  भारतीय  दृष्टिकोण  विचार  करना  होगा  ।  इस  प्रदान

 के  सभी  पहलों  पर  विचार  करने  के  भारत  सरकार  योजना  आयोग  से  पराम करने  के

 हमने  कुछ  सिद्धान्त  निश्चित  किये  ।

 यह  सिद्धान्त  उन  तनों  विधेयकों  में  श्रन्तहित  है  जो
 सभा  के  जम्मू  प्रस्तुत  किये  जायेंगे

 war  त्रिपुरा  मानपुर  विधेयक तथा  दिल्ली  के  aaa  में  निसंदेह  स्थानीय  बातों  का  विचार

 विचार  करते  हुए  ए्फडा  को  संख्या  में  कु  परिवर्तन  जिया  गया  है  तथापि  भारत  सरकार

 पहली  बार  भरि  सुधारों  के  सत्य  में  कुद  सुनिश्चित  सिद्धान्त  स्थिर  किये  भूमि  की

 ग्रघिकतम  सीमा  से  ait  थे  सभो  सिद्धान्त  var  त॑  तों  विधेयकों  में  wafer  हैं  म

 नियांदी  जोत  ब/तय च्2  दो  जोत  भूमि  का  वह  न्यूनतम  भाग भी  उल्लेख  करना  चाहता हूँ  |

 है  जिसे  एफ  व्यक्ति  रब  सकता  है  ।  भारत  में  कई  भाग  पत्रकार  भाग  पे  हैं  जह

 भाम  में  बंटो  चली  जा  रही  है  ।  at  बनाई  को  हमें  रोकना  इसलिये  त्रिपुरा

 कौर  मनीपुर  से  संबंघित  विधेयकों  में  भूमि  को  डु  ड  करने  से  रोकने  के  लिये  उपबन्ध
 किया

 गया  इस  asa  के  लिये  हमने  ब  नदी  जोत  की  सीमा  स्पष्ट  रूप  से

 पहित

 की

 यह  सीमा  २  पके  सुता  की

 हमने  परिवार  जोत  की  सीमा  भी  निश्चित  की  परिवार  से  तात्पर्य  ऐसे  कुटुम्ब  से

 हैं  जिसमें  ५  सदस्य  इस  परिभाषा के  अनसार  परिवार  में  पति-पत्नी  उनके  बच्चे  व  होते

 mia  होंगे  |  यदि ag  संख्या  ५  होगी तो  उन्हें  एक  परिवार  की  जोत  के  बराबर  भूमि

 मिल  जायेगी  तथापि  बड़े  से  बड़े  परिवार  के  लिपे  चाहे  उसमें  कितने  ह  सदस्य  Yo

 की  सोमा  निश्चित  की  गई  है  ।  दिल्लो  में  यह  सीमा  ६०  एकड़  की  है  ।  इस  सब

 में  एक  विशेष  प्रक्रिया  के  अनसार  काम  होगा ।  इस  बात  का  पता  लगाना  होगा  कि

 आदमी  के  पास  कुल  कितनों  जमीन  है  इसमें  से  वह  wat
 व

 परिवार  के  उपयोग  के  लिये

 यतीम  जमीन रख  सकेगा  इस  प्रकार  विहित  भूमि  की  अ्रधिकतम  सीमा  से  अधिक  जो

 भूमि  उसके  पास  होगी  वह  या  तो  सरकार  के  पास  चली  जायेगी  या  ऐसे  किसानों  को  दी

 जायेंगी  जिनके  पास  भूमि  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  बहुत  श्रमिक  भूमि  ऐसे  लोगों  को  उपलब्ध  कर

 दी  जायगी  जिनके  पास  amt  नहीं  कौर जो  उसका  अ्रधिक  अच्छा  उपयोग कर  सकते

 भूमि  ले  लेने  के  पश्चात  सरकार  को  यह  भ्र घि कार  रहेगा  कि  वे  उचित  प्रयोजनों  के  लिये

 भूमि का  वितरण  इसका  यह  लाभ  होगा  कि  सारी  अतिरिक्त  धौर  श्रवणों  भूमि

 उचित  व्यक्तियों  को  देने  के  लिये  उपलब्ध  हो  सकेगी  ।

 कृषिਂ  शब्दों  की  भी  उचित  व्याख्या  की  गई  अधिकतम लगान  विहित

 कर  दिया गया  एक  बात  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  aga  महत्व  रखती



 २२८८  त्रिपुरा  भू-राजस्व  तथा  भूमि  सुपर  विधेयक  ११  १९६५९

 बे  लोग  + srattit auf = I व्यक्ति  यदि  जमीनों  के  बेचने  की  खुली  ae  दी  जायेगी  तो
 वें

 बेचारे

 aq  जन्में  खो  बैठे ये  कुड  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  वे  लोग  aval  जमीन

 अनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  हस्तांतरित  कर  सकते  हैं  लेकिन  अन्य  लोगों  को  जमीनें  हस्तांतरण

 करने  के  लिये  उन्हें  सरकारी  प्राधिकारियोंਂ  की  अनुमति  लेनी  सरकारी  प्राधिकारी

 उस  प्रश्न  पर  विचार  करेंगे  ।  मेरे  विचार  से  इन  प्रतिबन्धों
 का  बहुत  लाभ  होगा  र  अनुसूचित

 Se AR  जाति  के  सदस्य  सरलता  से  जमीनों  से  वंचित  नहीं  हो  सकेंगे  ।

 ua  मैं  विधेयक  के  उपबन्धों
 को

 लेता  हुं
 ।  विधेयक  का  भाग  १  कुछ  परिभाषा ग्र ों

 से  संबंध रखता  है  ।  में  सभा  का  घ्यान  पारिवारिक  जोत  की  कौर  प्रभावित  करूंगा  |  इसका

 ara  खेतो  के  प्रयोजन के  लिये  ६.  ४  पक्के  एकड़  क्षेत्र  वाली  भूमि  से  निर्योग्यता  प्राप्त

 ब्यक्ति  कुड  भूमि  अवन  रख
 कर  उसे  पट्टे  पर  दे  सकते  ऐसे  व्यक्तियों  के

 एक  एक  एक  परित्यक्ता  स्त्री  अथवा  ऐसी  स्त्री  जिसका
 पति  मद  ४

 शौर

 ५  के  ग्रन्थित  कराता  है  शामिल  है  |  मद
 ४  ग्रोवर ५  के  अधीन  जो  व्यक्ति  ae  हैं  वे  इस  प्रकार

 हैं  :  सदस्य सेना  के  कौर  वे  लोग
 जो

 मानसिक  कौर  शारी/रेक  दुर्बलता के  कारण

 खेती  करने  में  हैं  ।

 अब  में  सभा  का  ध्यान  व्यक्तिगत  खेती  की  आर  श्रावित  करूंगा  |  व्यक्तिगत  खेती

 का  तात्पर्य है

 जो  ary  परिश्रम से  ati

 जो  उसके  परिवार  के  किसी  सदस्य  के  परिश्रम  से

 ३  जो  नौकरों  या  किराये  के  मजदूरों  द्वारा  की  जाती  हो  लेकिन  मज़दूरी  पैदावार

 के  ग्रेग  में  नहीं  प्राप्त  नकदी  में  दी  जाती  हो  ।

 यह  उपबन्ध  इसलिये  किया  गया  है  कि  नहीं  तो  व्यक्तिगत  खेती  एक  बहाना  मात्र  हो  जायेगी

 इसके  उघान  परिभाषा  बहुत  महत्वपूर्ण  उसका  यह  है  कि  णऐपो  कोई  भूमि  व्यक्गित

 प्रधानता  में  नहीं  समझी  जायेगी  जिसके  निकट  परिवार  या  वह  व्यक्ति  खेती  के  मौसम  के

 अधिकांश  भाग  में  न  रहता  ढो  या  वह  जमीन  दूरी  पर  न  यह  परिभाषा  इस  कारण

 रखा  गई  है  कि  व्यक्तिगत खेता  को  परिभाषा  की  किसी  afe  का  तात्या  श्रतपस्थित  wear

 से  न  समझा  जाय  अतः  व्यक्तिगत  खेती  का  तात्या  विहित  श्र  सीमित  vat  में  समझा

 नाय ॥

 इसी  प्रकार  लोक  प्रयोजन  की  परिभाषा  विधेयक  में  स्पष्ट रूप  से  विहित  की  गई

 जिससे  कि  भूमि के  निपटारे  कैसे  में  कोई  त्रुटि  न  रह  जब  कभी  भाम  सरकार

 के  कब्जे  में  झाड़ेगा  उसे  पुनः  दूसरों को  देना  होगा  इस  कार्य  की  प्रकार  में  किसी  प्रकार  की

 टि  नदीं  रहनी  चाहिये  ।  लोक  प्रयोजन  का  wea  यह  है  कि  ऐसे  किसान  या  उपरैय्यतों

 को  भूमि  दी  जाय  जो  अजन  के  कारण  बेदखल  कर  दिये  गये  हों  ar
 भूमिहीन  खेतिहर

 मजदूरों  सहकारों  कृषि  समितियों  को
 भूमि  दो  जाय

 ।

 सभा  को रय्यत  उप रय्यत की  परिभाषा  पर  भी  ध्यान  देना

 ग

 पक्के  एकड़

 का  तात्पय  एक  एकड़  लूंगा  या  नाल  जमीन  से  अगवा  दो  एक  तिल
 चिल्ला  जमीन  से  होगा

 ।



 २०  १८८१  (  )  QIAaE& त्रिपुरा  भू-राजस्व  तथा  भूमि  सुघार  विधेयक

 विधेयक के  खंड  २  भू-राजस्व  प्रशासन  संबंधी  उपबन्धों पर  विस्तार  से  चर्चा  की

 गई  क्योंकि यह  विधान  त्रिपुरा  भू राजस्व  प्रशासन  के  संबंधी  में  एक  समेटती  विधान  होगा

 ये  सभी  उपबन्ध  अन्य  राज्यों  के  भू-राजस्व  भ्र विनियमों  तथा  संहित/्रों  में  उल्लिखित  हैं  ।

 विधेयक  के  खंड  १  में  रिश्तों  के  भ्रधिकारों  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  रैयतों  को

 भूमि  पर  स्थायी  बपौती  व  हस्तांतरणीय  अघिकार  प्राप्त  होंगे  ।  यह  खंड  १०२  में  लिखित

 इसमे  बुनियादी जोत  का  भी  उल्लेख किया  गया  है  ।  निर्वाचन  व्यक्ति  के  लिये  भूमि

 अनुमति  प्राप्त  सीमा
 २४५  एकड़

 रखी  गई  इसका  उल्लेख  खंड
 १०१

 में  गया

 भूमि  का  अधिकतम  लगान  भी  उल्लिखित  किया  mm  है  ।

 हमने  खंड  Lou में  १०  Rey  तारीख  विहित  की  इसी  तारीख  को  यह

 घोषणा  की  गई  थी  सरकार  त्रिपुरा  के  भू-राजस्व  के  प्रशासन  के  लिये  विस्तृत  श्री  नियम

 बनाना  चाहती  १०  अगस्त  2eXL  के  जो
 कुछ

 भी
 gm  उस  पर  घ्यान

 नहीं  दिया  जायेगा  ।

 अध्याय  १०  में  उप  रातों  के  अधिकारों  की  परिभाषा  लिखी  गई  है  ।  उपयुक्त  लगान

 के  संबंध  में  मैं  झपका  ध्यान  खंड  ११६  के  उपखंड  ३  की  कौर  दिलाना  चाहता  उपयुक्त

 लगान  निश्चित  करने  के  लिये  प्राधिकारी  कई  बातों  पर  विचार  करेगा  ॥  यदि  कोई  उप  रात

 लगान  नहीं  देता  तो  वह  बेदखल  किया जा  सकता

 यदि  भूमि  में  कोई  सुधार  किया
 जायेगा

 तो
 उसका  लाभ  सुधार  करने  वाले  व्यक्ति

 को  मिलेगा  भूमि  वापस  देने  की  भी  व्यवस्था  है  ऐं पी
 भूमि

 के  लिये  sitar  को  खंड  ३  कै

 भ्रमित  प्रतिकर  देना

 रैयतों  की  सुची  बनायी  जायेगी  शर  पहली  खरीद  का  अधिकार  दिया

 जायेगा  ।  यदि  कोई  रय्यत  अपना  जमीन  बेचना  चाहेगा  तो  पहिला  अधिकार  उप-रय्यत  को

 मिलेगा  ।  इसकी  प्रक्रिया  भी  विहित  कर  दी  गई

 भाग  ४  सम्पदा  के  भ्र जन  ate  अन्तस्थ  लोगों  के  afar  से  संबंध  रखता  है  ।  उसमें

 अन्तस्थ  व्यक्ति  की  परिभाषा  भी  लिखी  गई  है  ।  इसमें  सारी  प्रक्रिया  तथा  खंड  १३८  तथा

 श्रात उागक  खंडों  में  प्रतिकर  निकालने  की  विधि  विहित  का  गई  है  ।  खेती  करने  वाले  अन्तस्थ

 व्यक्तियों के  अधिकार  खंड  RE  में  दिये
 गये

 अध्याय  १२  में  प्रतिकर
 के

 निर्धारण
 व

 भुगतान
 के  संबंध

 में  चर्चा  की  गई  खंड  १४८

 में  यह  कहाਂ  गया  है
 कि  किसी  सम्पदा

 पर
 प्रतिकर  के  निर्धारण  के  लिये  कुल  ma  तथा  नकद

 प्राय  का  पता  लगाना  होगा  खंड  Rve  में  गया  है  कि  अन्तस्थ  व्यक्ति  को  जो
 प्रतिकर

 जायेगा  वह  उसकी  विशुद्ध  ara  का  गुणित  होगा ।  यह  गणित  क्रमश  कम  होता

 जायगा |  विशुद्ध  राय  १०००  रु०  तक  होने पर  यह  १४५  १०००'  रु०  से  २५००  रू०

 तक  होने  पर
 १२  गुना  ati  प्रकार  घटते  हुए  नत  में  केवल  दुगना  रह

 घार्मिक
 और

 पूर्व  संस्थाओं  के  संबंध  में  एक
 wea  सिद्धान्त  अपनाया  गया  है  |  qs

 ave (2)  का  आशय  येह  है  कि
 यदि  किसी  संस्था  की  कुल  या  wifey  विशुद्ध  राय  कामिक

 भोर  पूर्व  संस्थानों  को  दी  जाती है  तो
 उसके  प्रतिकर  का  निर्धारण  इस  प्रकार  जायेगीं

 कि  वह  प्रतिकर  उन्हें  ada  विधिक के  रूप  में  मिलता  रहे  यह  उपबन्ध इस  कारण  कियां



 RREo  त्रिपुरा  भू-राजस्व  तथा  भूमि  सुधार  विधेयक  ११  EXE

 गया  कि  ये  धार्मिक  ate  पूर्वे  संस्थायें  भली  प्रकार  चलती  के  तया  उनकी  राय  में  किसी  प्रकार

 की  कमी  न  होने  पा  t

 समें  परिवारिक  जोत  की भाग  ४५  जोतों  की  अधिकतम  सीमा  से  संबंध  रखता

 सीमा  २५  एकड़  निर्धारित  की  गई  किसी  भी  मामले  में  यह  सीमा  ५०  पक्के  एकड

 से  afar  नहीं  बढ़  सकती  है  इसमें  इस  बात  का  भी  उल्लेख  किया  गया  है  कि  आधिक्य

 भूमि  का  वितरण  किस  प्रकार  किया

 खंड  १७२  के  प्रसाद  रय्यत  के  कब्जे  की  भ्रमित  भूमि  सरकार  के  कब्जे  में  a  जायेंगी ।

 ऐसी  भूमि  के  लिये  सरकार  रय्यत  को  प्रतिकर  देगी  ।
 सरकार  इस  प्रतिकर को  उपयुक्त

 लोगों  से  वसूल  यदि  यह  राशि  नहीं
 दी

 जायेगी  तो  उस  पर  Ve  प्रतिशत  ब्याज

 देना  होगा  ।

 अध्याय  १४  में  भूमि  को  पकड़े  होने
 से  रोकने  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  संबंध  में  उपबन्ध

 किया  गया  २  पक्के  एकड़  से  कम  क्षेत्र  के  टुकड़ें  को  खंड  कहा  जायेगा  ।  भूमि  का

 er  करने  के  सभी  मामलों  में  यह  बात  ध्यान  में  रखनी  होगी  कि  भूमि  का  कोई
 भी

 खंड

 २  पक्के  एकड़ों  से  कम  न  होने  पाये  ।

 खंड  १९०  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जाति  द्वारा  भूमि  का  हस्तांतरण

 तभी  वेध  होगा  जब  कि  वह  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के  हीਂ  किसी  व्यक्ति  को  किया

 इरादी  यदि  सवर्ण  जाति  के  किसी  व्यक्ति  को  किया  जाय  तो  सरकार  प्राधिकारी  की  पूर्वे  अनुमति

 से  किया  जाय  या  सहकारी  समिति  में  रेहन  रख  कर  किया  जाय

 १९२  में  उन  सभी  भ्रधिनियनों  का  उल्लेख  किया  गया  जो  इस  विधेयक  द्वारा

 निर्मित कर  दिये  गये  1

 भूमि  सुधारों  के  संबंघ  में  यह  पहिला  विधेयक  है  जिसमें  समस्त  भू-राजस्व  प्रशासन  संबंधी

 विधियों  को
 समेवित  कर  दिया  गया  है  ait  कई  लाभकारी  उपबन्ध  किये  गये  में

 आशा  करता  हूं  कि  सभा  विधेयक  का  समर्थन  करेगी  ।

 में  चाहता  हूं  कि  संयुक्त  समिति  इस  विधेयक  में  श्रावक  सुधार  कौर  संशोधन

 यह  विधेयक  भूमि  सुधारों  से  संबंधित-एक  महत्वपूर्ण  विधेयक  मुझे  पूर्ण  विस्वास
 है  कि संयुक्त

 समिति  से  वापस  me  पर  यह  विधेयक
 न

 केवल  त्रिपुरा  के
 लिये  अपितु  श्रव्य  राज्यों

 के
 लिये  भी

 गतिशील  श्र  लाभकारी  सिद्ध  होगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 fat  दीदार  देव  :  इस  प्रकार  के  विधेयकों  का
 म

 स्वागत  करता हूं  क्योंकि

 त्रिपुरा भूमि  राजस्व  तथा  भूमि  सुधार  विधेयक  त्रिपुर  की  जनता  को  कुछ  लाभ  पहुंचाते

 सन्  १९५२  स  में  इस  प्रकार  के  विधेयक  की  मांग  इस  सभा  में  कर  रहा  था  ।  इस  विधेयक

 में  कुछ  बातों  की  भ्रमणी  व्यवस्था  की
 गई

 है
 जेसे

 उप-किसानों  को  कुछ
 अधिकार था

 अंग्रेजी  में



 २०  १८८१  (  )  त्रिपुरा  भू-राजस्व  तथा  भूमि  सुधार  विधेयक  REL

 तथा  ग्रसित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  कुछ  सुरक्षा  का  प्रबन्ध  किया  गया  लेकिन  फिर

 भी  इसमें  कुछ  कमियां  हैं  ।

 ठाकुर  दास  भागव  पीठासीन

 विधेयक  का  खंड  १५  भूमि  के  अनाधिकृत  रूप  से  अधिकार  करने के  बारे  में  है

 इस  खंड  के  अ्रनूसार  जिस  किसी  भी  व्यक्ति  के
 पास

 wag
 रूप  में  सरकारी  भूमि  है  भ्रमणा  वह  उस

 भूमि  पर  अधिकार  किये  है
 तो

 उस  व्यक्ति  को  दंड  दिया
 जा

 सकता  शुरू  में  ऐसी

 व्यवस्था  थी  कि  लोग  अवैध  रूप  से  भूमि  पर  अधिकार  कर  लेते  थे  लेकिन  वर्तमान  त्रिपुरा

 प्रशासन  ने  जनता  से  यह  प्रार्थना  की  है  कि  जनता  wag  रूप  से  कमी  पर  अधिकार  न

 at.  झ्राजकल  अवध  रूप  से  कमी  पर  अधिकार  करने  की  प्रथा  नहीं

 लेकिन  बहुत  दिनों  से  इस  प्रकार  की  भूमि  का  उपयोग  करने  वाले  व्यक्तियों  ने  जो

 ag  किसी  न  किसी  रूप  में  उस  भूमि  पर  बस  गये  उस  भूमि  को  अपने  शभ्रधिकार  में  करने

 के  लिये  वर्तमान  प्रशासन  से  निवेदन  किया  है  ।  mre  way  स्थिति  में  व्तंमान  घारा  १४५

 को  लागू  किया  जाता  है  तो  बहुत  से  व्यक्ति  बे  घरबार  हो  जायेंग े।  इसलिये  मेरा  निवेदन

 है  कि  प्रवर  समिति  इस  स्थिति  पर  विचार  करे  गौर  ऐसी  व्यवस्था करे  कि  जिन  लोगों ने

 १९५८  से  पहले  इस  प्रकार  की  कमी  पर  शभ्रधिकार कर  लिया  है  अर  वे  उसका  उपयोग  कर

 रहे  हैं  उन्हं  वहीं  बसाया  जाये  ।  शर  उसके  बाद  से  इस  प्रथा  को  अपनाने  कीਂ

 न  दी  जाये

 घारा  2 of  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  यदि  कोई  कमी  लगातार  दो  वर्षों  तक  उपयोग

 में  नहीं  लाई  गई  है  कौर  अगर  कहकर  चाहे  तो  उस  भूमि  को  वह  दूसरे  व्यक्ति  को  oe

 पर  दे  सकता है  ।  हमें  इस  खंड  पर  भी  विचार करता  चाहिये  क्योंकि हो  सकता  है  कि

 बहत  व्यक्ति  वित्तीय  कठिनाइयों  के  कारण  लगातार  वर्षों  av  उस  कमी  उपयोग

 न  कर  सके  हो  ऐसी  स्थिति  में  उनकी  भूमि  को  दूसरे  व्यक्तियों  को  पट्टे  पर  नहीं  देना

 चाहिये  |  बल्कि में  तो  यह  तराशो
 करता  था  कि  सरकार  इस  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  करेगी

 कि  ऐसे  व्यक्तियों  को  क़षि  ऋण  दिये  जायेंगे  ताकि  वे  ऐसी  भूमियों  का  सहयोग  कर  सके

 भूमि  को  दूसरे  व्यक्तियों को  पट्टें  पर  देने  की  व्यवस्था  उचित  नहीं

 खंड  १२१  उप किसाने  को  हटाने  के  बारे  में  कुछ  उपबन्ध तो  ww
 किसानों

 लेकिन  मेरा  निवेदन को  कुछ  प्राधिकार  उप-किसानों  को  हटाने  के  लिये  दिये  गये  हैं  ।

 ह ैकि  कम  से  कम  लगान  न  देने  के  कारण  उप किसानों  को  नहीं  हटाना  चाहिये  ।  झगर

 प्रा वश्य कता पड़े  तो  उसके  उत्पाद  waar चल  सम्पत्ति  को  जीत  कर  लिया  जाये  अर

 नीलाम
 कर  दिया  जाये  ताकि  उससे  उस  लगान  की पूर्ति  हो  सके  लेकिन  उसके  लियें  उससे

 भूमि  नहीं  छीननी  चाहिये

 एक  उपखंड  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  भ्रमर  कोई  उप-किसान  अपनी  कमी  का  अपव्यय

 करता  है  तो  उसे  हटा  देना  चाहिये  में  इस  उपखंड को  नहीं  मानता |  मेरा  निवेदन तो  यह

 है  कि  कौर  कोई  दुसरी  कार्यवाही  की  जाये  ताकि  उसका  परिवार  संकट  से  बच  सके  ऐसी

 स्थिति  में  उसकी  चल  सम्पत्ति  अथवा  उत्पादन  को  बेचा  जा  सकता  है  ।

 PEYS—Y  के  बीच  त्रिपुरा  में  काफी  मात्रा  में  बेदखली  हुई  इस  सम्बन्ध  में

 मेरा  निवेदन  है  कि  जो  बेदखली  जनवरी  ReUY  से  पूर्वे  हुई  हैं  उन  व्यक्तियों  को  फिर  से

 उनकी  भूमि  दिला  देनी  चाहिये  ।  लेकिन हम  देखते  हैं  कि  जनवरी  2eYv  की  अपेक्षा  यह

 318  (Ai)



 VIER  त्रिपुरा  मू-राजस्व  तथा  भूमि  सुधार  विधेयक  ११  PELE

 ठाकुर  दास

 तिथि  बढ़ाकर  १०  अगस्त  १  €  ५७  कर  दी  गई  है  ।  १९  के  बीच  बेदखलियां  बहुत  wits

 हुई  हैं  क्योंकि  जेतादार  तथा  जमीदारों  ने  उन  दिनों  यह  सोचा  कि  संसद्  में  ऐसा  विधेयक

 पारित  होने  वाला है  उप-किसानों को  जल्दी  से  बेदखल  कर  देना  चाहिये  ।
 बेदखली  की

 तिथि  १०  अगस्त  PEYY  से  पूर्वे  कर  देने  के  कारण  बहुत  कम  लोगों को  लाभ  पहुंचा  बल्कि

 हानि  अधिक हुई  त्रिपुरा  राज्य  में  बहुत  से  ऐसे  उदाहरण  देखने को  मिलते  हैं  जहां  पिछले

 vo
 वर्षों  से  भूमि  को  उपयोग  करने  वाले  इन  उप-किसानों  को  भूमि  से  च्युत  कर  दिया  गया

 इस  प्रकार है  are  उनकी  भूमि  प्रशासन  द्वारा  दूसरे  शरणाधियों  को  दें  दी  गई

 के  पुराने  उप-किसान  भूमिहीन  हो  गये  हैं  कौर  मारे  मारे  फिर  रहे  हैं
 ।

 आदिम  जातीय  लोग  सामाजिक-राजनेतिक तथा  श्रमिक  दृष्टि  से  बहुत  पिछड़े

 इसलिये  भूमि  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  कुछ  सुरक्षा  मिलनी  चाहिये
 ।  महाराजा के  समय  में  भी

 इन  लोगों  की  कुछ  भूमि  मिली  हुई  थी  ast  इसका
 उपभोग

 करते  महाराजा ने  कुछ

 क्षेत्र  नादिम  जातियों  के  लिये  ही  सुरक्षित  कर  रखा  था  कौर  वे  ही  उस  क्षेत्र  का  उपभोग  करते

 चूंकि  aa  परिस्थितियां बदल  गई  ऐसी  व्यवस्था  तो  नहीं  रह  सकती  लेकिन

 साथ  ही  में  इस  बात  से  भी  सहमत  नहीं  हुं  कि  यह  क्षेत्र  सहकारी  समितियों  को  दे  दिये

 क्योंकि  सहकारी  समितियां  इस  भूमि  को  अ्रपने  हाथ  में  ले  लेंगी  भ्र  ख़ादिम  जातीय  के  लोगों

 के  पास  भूमि  बिल्कुल  भी  नहीं  चूकि  ये  लोग  पिछड़े  हैं  हम  चाहते  हैं  कि

 भूमि  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  कुछ  सुरक्षा
 दी  मगर  इन  सहकारी  समितियों

 की  सदस्यता

 केवल  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  तक  ही  सीमित  रहती  है  तब  तो  उनका  लाभ  भी  है  ।

 भूमि  की  उपरिसीमा  निश्चित  करने  के  पश्चात  भूमि  का  कुछ  भाग  सरकार  के  पास

 जायेगा  |  लेकिन  इस  विधेयक  में  यह  नहीं  बताया  गया  है  कि  सरकार  इस  भ्र ति रिक्त

 भूमि  अ्रथवा  खस  भूमि  का  वितरण  किस  प्रकार  करेगी  ।  मेरे  विचार से  इसके  लिये  प्राथमिकता

 निश्चित कर  लेनी  चाहिये  अर  पहली  प्राथमिकता  उन  उप-किसानों  को  दी  जाये  जिनको इस

 आघार  पर  बेदखल  किया  गया  है  कि  उनकी  भूमि  व्यक्तिगत  उपयोग  के  लिये

 कयों  कि  पहले  इन  लोगों  के  पास  भूमि  थी  कौर  श्री  वे  भूमिहीन  हो  गये  दूसरे  प्राथमिकता

 उन  लोगों  को  दी  जायें  जिनके  पास  मूल  परिसीमा  से  कम  भूमि  तीसरे  नम्बर  पर

 भूमिहीन  किसानों को  भूमि  दी  जाये  ।  इनकी  पूर्ति  करने  के  सहकारी  समितियों  को

 भूमि  दी  जाये

 त्रिपुरा  भूमि  का  विंमान  लगान  बहुत  कम  है  जो  बनाये
 रखना  चाहिय े|  क्योंकि  यह

 राज्य  बहुत  पिछड़ा  अगर  किसानों  को  वहां  यातायात  बाजार

 इरादी  की  सुविधाएं  दिये  बिना  उस  लगान  को  बढ़ा  दिया  गया  तो  उनकी  स्थिति  बहुत

 खराब  हो  watt  लगान  निर्धारण  करने  के  सम्बन्ध  में  पदाधिकारियों  को  ही  पूर्ण

 कार  नहीं  दिये  जाने  चाहिये  ।  इसके  लिये  विधेयक  में  एक  न्यायाधिकरण  की  व्यवस्था की

 जानी  चाहिय े।

 fat  हरविन्द  घोषाल  :  में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  यह

 विधेयक  तीनों  अंगों  ग्रथित  दांडिक  तथा  राजस्व  की  पूर्ति  वीरता  इसलिये  मूझे

 ————  +
 संदेह  है  कि  यह  विधेयक  सन

 पत्नी  काग
 करेगा  भी  अथवा  नही ं।

 faa  aia  में



 त्रिपुरा  भू-राजस्व  तय  भूमि  सुधार  विधेयक  BER २०  १८८१  )

 दुसरे  इस  विधेयक  से  यह  स्पष्ट  नहीं  होता  कि  सरकार  ने  उपरिसीमा  क्या  रखी

 हालांकि  बीच  के  लोगों  की  समाप्ति  विधि  की  दृष्टि  से  कर  दी  गई  है  लेकिन

 विधेयक  के  अन्य  खंडों  को  देखें  तो  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  इन  लोगों  के  भ्रातृत्व  को  बनाये

 रखने  के  लिये  att  काफी  क्षेत्र  TAT  ञ्  इस  सम्बन्ध  में  में  निवेदन  करूंगा  कि  संयुक्त

 समिति  खंड  ११११),  22 (2)  तथा  १२२)  पर  विचार  करे

 भूमि  का  स्वामित्व  का  निर्णय  करने  के  लिये  कलक्टर  को  न्यायिक  शभ्रधिकार  नहीं  दिये

 जाने  चाहिये  ।  दूसरी  भ्रांत  भूमि  का  स्वामित्व  निर्णय  करने  के  लिए  इस  विधेयक  में  दीवानी

 न्यायालयों  का  निर्णय  करने  की  व्यवस्था  की  गई  लेकिन  इस  प्रक्रिया  में  देर  से  होगी ।

 कलकटर  तथा  प्रशासक  दोनों  को  ही  भूमि  नियत  न  करने  के  अधिकार  दिये  गये  हैं
 ।

 ऐसी  स्थिति  में  जब  कि  इन  दोनों  पदाधिकारियों  में  वापस  में  मतभेद  हो  तो  उसके  लिये

 भी  इस  विधेयक  में  व्यवस्था  की  जानी

 खंड  १५  के  प्रस  उन  बहुत  से  विस्टा  गीतों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  जो  त्रिपुरा  में  भूमि  पर  अनधिकृत

 रूप  से  अधिकार  कर  चूके  हैं  we  उस  भूमि  पर  अपनी  सहायता  से  सरकारी  सहायता से  मकान

 ae बना  चुके  है  ।  इस  विधेयक  में  ऐसी  व्यवस्था की  जानी  चाहिये  ताकि  इन  विस्थापितों

 को  उस  भूमि  से  बेदखल  न  किया  जाये  ।

 मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  कि  जब  विधि  के  भ्रनुसार  भूमि  का  लगान  निश्चित  करने

 की  व्यवस्था है  तो  फिर  खंड  १६  के  wells  प्रशासक  को  भूमि  लगान  माफ़  करने  के  पूरे  भ्र घि कार

 क्यों  दिये  गय  हैं  कि  वे  चाहे  जिस  व्यक्ति  को  साफ़  कर  दे  ।

 विधेयक  में  नदियों  द्वारा  बनाई  गई  भूमि  पर  कर  लगाने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  लेकिन

 साथ ही  यह  व्यवस्था भी  की  जानी  चाहिये  कि  बाढ़  से  जिन  भूमि  को  हानि  पहुंची  है  उस  पर  लगान

 कम  किया  जायेगा  ।

 खंड  ३८  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  एक  बार  जो  लगान  निश्चित हो  जाता  है  उसमें  भी

 परिवर्तन  नहीं  होगा  लेकिन  साथ  ही  इसके  उपखंड ने  इस  नियम  को  रह  कर  दिया  है  जहां  कहा  है  कि

 प्रशासक  जब  कभी  भी  उसमें  संशोधन  कर  सकता  है  |

 खंड  ६३  से  ७६  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  are  बिक्री  के  मामले  को  हटाने

 लेकिन सम्बन्धी  मुकदमे  की  कार्यवाही  न्यायिक  क्षेत्र  से  हटाकर  कार्यपालिका  को  दे  दी  जाये  ।

 एसा  करना  जनहित  में  नहीं  होगा  ।

 खंड  €४  का  महत्व  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राया  ।  न्याय  को  सस्ता  तथा  शीघ्रता  से  करने

 के
 लिये  छोटी  अ्रदालतों  में  मुकदमे  करने  के  लिये  वकील  करने  की  अनुमति  दोनों  पक्षों  को  नहीं  मिलनी

 चाहिय े।  राजस्व  पदाधिकारी  को  यह  अधिकार  दिया  गया  है  कि  वह  यह  निर्णय दे  दे  कि  झमक

 मामले  में  वकील  की  झ्रावश्यकता  है  अथवा  नहीं  ।  लेकिन  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  गर्त

 संयुक्त  समिति  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 खंड  €६  से  €९  में  कपिल  तथा  पुनश्मपील  की  जो  व्यापक  व्यवस्था  की  गई  है  वह  अ्रनावश्कक

 है  क्यों  कि  इससे  मामले  में  देर  ही  होगी  ।

 खेंड  १०१  के  अनसार  प्रशासक
 को

 नियम  बनाने  के  लिये  बहुत  ही  विस्तृत  अधिकार  दिये

 गय  बहुत
 सी

 एसी  बातें  जिनकी  व्यवस्था  इस  विधेयक  में  की
 जानी  चाहिये थी  वे  प्रशासक

 की  स्वेच्छा  पर  छोड़
 दी

 गई  संयुक्त  समिति  इस  पर  भी  विचार  कर े।
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 हरविन्द

 खंड  १०१  के  थि  व्यक्तिगत  खेती  के  लिये  भूमि  चाहिये  इस  अ्राधार  पर  उप  किसानों

 को  बेदखल  करने  के  लिये  किसानों  को  काफी  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  आशा है  कि  संयुक्तਂ  समिति

 इस  पर  विचार  करेगी  are  इससे  बचने  के  लिये  कुछ  सुरक्षा  उपबंधों  की  व्यवस्था  करेगी  ।

 खंड  १०५  के  अनुसार  भूमि  की  उपसीमा  निश्चित  की  जायेगी  ।  लेकिन  इस  की  श्रमिक

 व्याख्या  की  ग्रा वश्य कता  है  |  ताकि  भूमि  के  सम्बन्ध  में  बात  स्पष्ट  हो  जाये  उप किसानों को

 किसी  प्रकार  की  हानि  न  उठानी  पड़े  ।  खंड  १०६  तथा  १२१  भी  उपकिसानों को  बेदखल  करने

 के  वारे में  हैं  ।  आशा  है  कि  संयुक्त  समिति  इन  दोनों  खंडों  पर  विचार  करेगी  |

 खंड  ze  बहुत  महत्वपूर्ण हैं  ।  इसके  भ्रनुसार  मध्य  के  लोगों  को  हटाने  की  व्यवस्था  की

 गई  है
 ।  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  इनको  हटाने  की  बात  तो  कहने  के  लिये  ही  है  ।  बल्कि  इनको

 बनाये  रखने  की  ही  व्यवस्था  प्रतीक  है  ।  प्रत  संयुक्त  समिति  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  |

 साथ  ही  यह  समिति  खंड  १४९  पर  भी  विचार  करे  जिसके  अनसार  are  के  अधीन  बहुत  सी  सम्पत्ति

 छोड़ दी  गई  क्षतिपूर्ति की  दर  भी  बहुत  ऊंची  है  ।

 खंड  १८२  के  भ्रनुसार  भूमि  के  टुकड़े  करने  से  रोकने
 की

 व्यवस्था
 की

 गई  है  लेकिन  इसमें

 संदेह  है  क्योंकि  जब  तक  विभाजन  अधिनियम  शौर  हिन्दू  तथा  मुस्लिम  उत्तराधिकार  विधियों  में

 संशोधन नहीं  होगा  तब  तक  यह  कार्य  नहीं  हो  सकता  |  अत  :  संयुक्त  समिति  को  इस  पर  विचार

 करना  चाहिय े।

 मंत  में  मैँ  कहना  चाहूंगा  कि  सरकार  मध्य  के  लोगों  को  समाप्त  करके  तथा  अन्य  व्यक्तियों

 से  जो  भूमि  उसका  वह  कया  करेगी  ।  wale  उसका  विभाजन  किस  प्रकार  होगा  ।  इस

 सम्बन्ध  में
 मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार  इस  प्रकार  की  भूमि  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  प्रयोग  के  लिये

 wa  में सहकारी  समितियों  की  स्थापना  करे  और  यह  देखे  कि  वे  किसਂ  प्रकार  कार्य  करती  है  ।

 में  संयुक्त  समिति से  नीचे  दन  करूंगा कि  वह  उन  सभी  बातों पर  विचार  करे  जिसका  उल्लेख में  कर

 चुका हुं  ।

 श्री  यादव  )  यह  जो  त्रिपुरा  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  माननीय  गृहमंत्री

 में  इसका  स्वागत  कसता  हूं  ।  में  इसका  इसलिए  स्वागत  नहीं  करता  कि  यह  विधेयक

 में  पूर्ण  है  बल्कि  इसलिए  कि  किसी  भी  विधेयक  द्वारा  या  कसी  भी  कानून  द्वारा  यदि  थोड़ा सा  भी

 छोटे  लोगों  किसानों  का  हित  होने  जा  रहा  हो  तो  उसका  स्वागत  ही  होना  चाहिए  ।

 मुझ  से  पू  बोलने  वाले  माननीय  सदस्यों  ने  विधेयक
 की

 बहुत
 सी

 बातों
 की  आर  इस  सदन

 का  ध्यान  खींचा  हे  और  में  उन  चीज़ों  की  तरफ  ध्यान  दिलाना  नहीं  चाहूंगा  जो  कि  यहां  कह  दी  गई

 हैं  ।  इसका  कारण  यह  भी  है  कि  जब  यह  विधेयक  प्रवर  समिति  से  वापिस  aren  इस  सदन  में

 तब  फिर  एक  एक  धारा  पर  अलग  अलग  तरमीमें  पेश  की  जायेंगी  और  जो  बातें  हम  इस  समय  इस

 विधेयक  पर
 कह

 रहे  हैं
 उन

 पर  प्रवर  समिति  विचार  भी  करेगी  at  उनका
 इस

 विधेयक  में  समावेश

 भी  करेगी  ।

 लेकिन  में  कुछ  बुनियादी  बातों  की  तरफ  are  का  ध्यान  दिलाना  चाहुंगा  ।  माननीय  मंत्री

 महोदय  जब
 इस  विधेयक  पर  बोल  रहे  थे  तब  उन्होंने  फरमाया  कि  यह  विधेयक  एक  नमूने  की  तरह

 विषयक  gate  सारे  देश  के  लोगों  के  लिए  अनुकरणीय  है  कौर  सारा  देश  इसकी  नकल  करेगा  ।

 @  उनस  पुछना  चाहता  हूं  कि  जब  कभी  भी  भूमि  सुधार  सम्बन्धी  कोई  कानून  पेश  चाहे इस
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 संकल्पों  संबंधी  समिति

 सदन  में  हो  या  राज्यों  की  विधान  सभाश्रों  में  या  विधान  परिषदों  में  स्बे-प्रथम जो  प्रदान  उठता

 है  वह  यह  है  कि  आखिर  ज़मीन  किस
 की

 होनी  खेती  किस  को  मिलनी  चाहिए
 ।  मैं  जब

 इस  विधेयक  की  कौर  देखता  हूं  प्रौर  जहाँ  तक  इसमें  जो  डे  फ़ीनिक्स
 की

 धारायें  हैं  कि  कौन  लोग

 खुद  होल्डर  किसकी  खेती  होगी  तो  मैँ  पाता  हूं  कि  यहां  पर  इस  चीज़  का

 जवाब  देने  की  कोई  कोशिश  नही  की  गई  है  ।  खेती  करने  वाले  चाहे  वे  अपने  हाथ  से  खेती  करत

 चाहे  मज़दूरों  द्वारा  कराते  चाहे  मशीनों के  ज़रिये  करते  सभी  के  सभी  लोग  खेती  में

 जाते  हैं  प्रौर  जब  तक  इस  बात  का  जवाब  नहीं  दिया  जाता  कि  खेती  किस  की  यह  उसी

 की  होगी  जो  कि  अपने  हाथ  से  स्वयं  खेती  करता  तब  तक  भूमि-सुधारों  का  कोई  मतलब  नहीं

 होगा  |  मैँ  माननीय  सदन  का  ध्यान  इस  कौर  आकर्षित  करना  चाहूंगा  शौर  निवेदन  करना

 चाहूंगा  कि  अगर  जमीन  सम्बन्धी  कोई
 र

 श्राप  चाहते  हैं  प्र  चाहते  हैं  कि  किसानों  का  हित

 tar  का  हित  तो  सब  से  पहले  झ्रापको  इस  ध्यान  देना  चाहिए  कि  ज़मीन  उसी  की  हो

 जो  कि  वास्तव  में  ज़मीन  पर  खे  ती  करता  ज़मीन  को  तोड़ता  Wa  पैदा  करता  हो  ।  राज

 हम  कया  देखत  हैं  ?  जो  वास्तव  में  खेती  करता  जो  जमीन  पर  मेहनत  करता  उस  के  पास

 जमीन  नहीं  कौर  जिन  को  गेहूं  शर  जौ  के  पौधे  की  पहचान  नहीं  उन  के  पास  हजारों  बीघा
 जमीन है  ।

 शमी  बालमीकी  रक्षित  अनुसूचित  :  काफी  पहचान है  ।

 थी  इस  में  इस  बात  का  जवाब  देने  की  कोशिश  नहीं  की  गई  है

 सभापति  aa  हम  दूसरा  विषय  लेंगे
 ।

 श्री  सूप कार
 ।

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों
 तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 तिरपनवाँ  प्रतिवेदन

 sit  सरकार  :  में  प्रस्ताव  करता हूं  :

 यह  सभा  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  |विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 तिरे पन वें  प्रतिवेदन  जो  १९४९ को  सभा  में  उपस्थापित  किया

 गया  सहमत है  बी

 सभापति  प्रश्न  यह

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  तिरे पन वें

 प्रतिवेदन जो  €  १९४५९  को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया

 सहमत है  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 विधि  व्यवसायी
 )  विधेयक

 श्री  अजित सिह  सरहदी  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  विधि  व्यवसायी  EAT  में  tax  dated  करने वाले
 को

 पुरःस्थापित  करने  की  safe  दी  जाये

 मूल  GAA  में
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 महोदय
 ।

 यह

 व्यवसायी  अ्धिनियन  १८७६  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुराना  पित

 करने  की  अनुमति दी जाये दी  जाये  0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 प्रतीत  सिह  सरहदी  :
 में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं

 ।

 ee

 भारतीय  विधि  व्यवसायी  विधायक

 tet  भ्रमित  fag  सरहदी :  में
 प्रस्ताव

 करता

 भारतीय  विधि  व्यवसायी ्  (are  EXE A AAAT में  न्

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुराना  पित  करने  की  भ्रनुमति  दी  जाते
 ।  प

 सभापति  महोदय :
 wet

 यह

 कि  भारतीय  विधि  व्यवसायी  परिषद्  १९२६  में  भ्र ग्रे तर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने
 की

 भ्र तुम ति
 दी

 जाये
 ।

 (4 4

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 tat  श्रजित  सिंह  सरहदी  :
 मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  :

 et  कडी

 जनसंख्या  नियंत्रण  विधेयक

 वासनिक  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 कि  भारत
 की

 तेजी  से  बरती  हुई  जन  संख्या  के  नियंत्रण  तथा  तत्संबंधी  मामलों  का  प्रबन्ध

 करने  वाले  को  पुरःस्थापित  करने
 की

 भ्र नुम ति  दी  जाये
 ।''

 सभापति  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 मैं  इस  विधेयक  के  पुरःस्थापन का  विरोध  करना  चाहता

 हूं  ।  झपने  तर्कों  को  मैं  संक्षेप  में  एक  कारण  यह  है  कि  सम्पूर्ण  सभा  परिवार  नियोजन

 के  पक्ष में  प्रसन्नता  को  बात  है  कि  देश  ने  इस  कार्यक्रम  को  प्रार्थी  भी  लिया  है  |  इस  संबंघ

 में  परामर्श लेने  के  लिए  अधिकाधिक  लोग झरा  रहे  हैं  ।  स्वेच्छा से  Hata  कराने  के

 स्त्री  पुरुष  दोनों  संतान  उत्पन्न  करने  के  लिए  अयोग्य  बनने  हे  दु-प्रधिकाधिक  लोग  झा  रहे  ।  इस

 विधेयक  में  गर्भपात  को  जै  बनाने  को  बात  कही  गयो  जब  कि  सम्पूर्ण  देश  इसे  बुरा  समझता  है  ।

 न्  चल  कर  यह  विधेयक  गर्भपात  को  बढ़ाने  तथा  उसे  लोकप्रिय  बनाने  की  बात  कहता  यदि

 यह  विधेयक  पारित  हो  तो  लोगों  को  यह  घार गा बन  जायेगी  कि  गर्भपात  करने  की
 a.

 अनुमति  है  कौर  वन्व्य/करण  aia  जो  कि  विधेयक  के  उद्देश्य  को  निष्फल  बना  देगा  |  म

 वही  बात
 कह  रहा  जो  माननीय  सदस्य  का  उद्देश्य  है  |

 वहू  बहुत ७
 को  बात  कह  रहे हैं  शर

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 बहुत ते  जी  से  at  बढ़ना  चाहते  हैं  ।  अरत  :  ग्रीवा  यही  है  कि  विधेयक  के  पुरःस्थापन  की  ऋतुमति

 नदी  जाये  ;  हम  जो  उपाय  कर  रहे  उनके  परिणाम  प्रोत्साहन हैं  ।

 जापान  में  ८  वर्ष  तक  गर्भपात  को  कानूनी  बनाकर  उसके  परिणामों  को  देखा  गया  ale  अव

 उन्होंने  उसे  बन्द  कर  दिया  म  विधेयक  के  गुण-दोषों  की  चर्चा  नहों  कर  रहा हूं  ।  में

 सभा  में  इस  विषय  पर  चर्चा  नहीं  होने  देना  चाहता  ।

 tail  बालकृष्ण  वासनिक :  में  नहीं  समझ  पाया  कि  माननीय  मंत्री  विधेयक  के  पुरःस्थापन

 का  क्यों  विरोध  कर  रहे  जब  कि  सभा  में  यह  परिपाटी  है  कि  पुरःस्थापन  का  विरोध  नहीं  किया

 जाता  ॥

 उस  समय १  PELE  को  मैंने  ऐसा  ही  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  करना  चाहा  था  |

 भी  उन्होंने  उसका  विरोध  किया  था  ।  जब  मैंने  बाहर  मिल  कर  उनसे  पूछा  कि  उन्होंने  विधेयक

 के  पुरःस्थापन  का  क्यों  fats  तो  उन्होंने  बताया  कि  विधेयक  के  कुछ  उपबन्ध  उन्हें  पसंद

 नहीं  थे  ।  बाद  में  मैंने  विधेयक  का  मसविदा  दोबारा  तैयार  किया  शौर  उन्होंने  जिन

 बातों  पर  area  उनको  मैंने  निकाल  दिया  |  art  माननीय  मंत्री  ने  जो  बात  उठाई  उस

 समय  उन्होंने  वह  बात  नहीं  कहो  थी  ।

 विधेयक  के गुर्गों पर मैँ झ्र भो पर  मैँ  ्र  थो  तके  उपस्थित  कर  सकता  हुं  ।  मेँ  समझता हं  कि  विधि यक

 को  काफी  समर्थन  प्राप्त  है  |  चूंकि  यह  परिपाटी  है  कि  पुरःस्थापन  का  विरोध  नहीं  किया

 मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  समय  विरोध  न  करें  ।  बाद  में  जब  विचार  उस

 समय  उन्हें  जो  कुछ  भी  वह  कहें  |  मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  माननीय  मंत्री  इस  पुरःस्थापन

 का  विरोध  करना  हो  चाहते  तो  मुस् कह  AT  वक्तव्य  देने  की  अनुमति  दें  ।

 सभापति  माननीय  सदस्य  नियम  ७२  के  अधीन  वक्तव्य  देना  चाहते  हैं  ।  वह

 चाहें  तो  स्पष्टीकरण  के  लिये  वक्तव्य  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  मैंने  गर्भपात  को  वैध  बनाने  को  बात

 कही है  |
 खण्ड  ७  में  मैंने  कहा  है  कि  गर्भपात  के  बाद  ८  सप्ताह  के  भीतर--सन्तति  निरोध  के  लिए

 चिकित्सक  की  राय  से--किया  गया  गर्भपात  वै  माना  जायेगा  |  डाक्टरों  तथा  विशेषज्ञों  की  राय

 है  कि  ars  मदीने  के  भीतर  गर्भपात  कराना  कोई  हत्या  नहीं  है  ।  अत  :  यदि  डाक्टर  को  राय

 से  ऐसा  गर्भपात  किया  तो  वह  उचित  होंगा  ।

 जापान  का  जिक्र  माननीय  मंत्री  ने  किया  ।  मैं  बताना  चाहता  हुं  कि  जापान  शौर  अम  रोका

 में  भी  गर्भपात  होते  हैं--मां  का  जीवन  तथा  उसके  स्वास्थ्य  की  रक्षा  के  लिए  |  आज  देश  की

 जन  संख्या  २०,०००  प्रतिदिन  के  हिसाब  से  बढ़  रही  है  ।  यह  विधेयक  परिवार  को  तीन  बच्चों

 तक  सीमित  करने  का  प्रयत्न  करता  है  |

 हमारे  वित्त  मंत्रो ने  भो  जनसंख्या कर  लगाने  की  योजना  रखी  थी  ।  मैंने  विधेयक  द्वारा  कर

 लगाने की  बात  नहीं  कही  है  बल्कि  केवल  २००  रु०  जुर्माना की  बात  कही  इस  संबंघ  में  जो

 कठिनाइयां  उन्हें  कानून  बना  कर  दूर  किया जा  सकता  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 विधेयक  के  एक  खण्ड  में  यह  भी  कहा गया  है  कि  स्वस्थ  बच्चे  पैदा  करने  में  as  व  पागल

 तथा  अ्रचंग
 लोगों

 को  भी  बच्चा  उत्पन्न  करने  के  लिए  अ्रयोग्य  बना  दिया  भारत  सरकार

 अंग्रेज़ी  में
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 बालकृष्ण  वास

 की  एक  कौर  पुस्तिका  नियोजन  क्यो  में  भी  कहा  गया  है  कि  रोगी  माता-पिता  भी  सन्तान

 न  पैदा  इसके  करती  रिक्त  बच्चों  की  उचित  सेवा-शिक्षा  arg  में  अ्रसम  सीता-पिता  को  भी

 बच्चे  नहीं  पैदा  करने  चाहिएं  |

 एक  बात  at  है  विवाह  की  ag भी  बढ़ाई  जानी  चाहिए  ।  माननीय  मंत्री  यह  न  समझें

 कि  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करते  ही  लोग  गर्भपात  करना  शुरू  वर  देंगे
 ।  माननीय  मंत्री  को

 पुरःस्थापन  के  समय  विरोध  नहीं  करना  चाहिए  |  विचार  करते  समय  विधेयक  की  बुरी  बातें

 निकाल  दी  जायेंगी  व  भ्रमणी  बातें  स्वीकार  कर  ली  जायेंगी ।

 छी  कर मरकर
 :  में  माननीय

 सदस्य  द्वारा  कही  गयी  कुछ  बातों  का  उत्तर  दूंगा  ।  विधेयक

 के  पुरःस्थापन  का  विरोध  केवल  दो  भझ्राधारों  पर  किया  जा  सकता  है  यदि  विधेयक  लोक  नैतिकता  के

 विरुद्ध  हो  या  वह  सरकारी  नीति  के  विरुद्ध  हो  ।  भय  की  बात  यर  नहीं  है  कि  यदि  यह  विधेयक

 पारित  हो  तो  उसका  क्या  परिणाम  होगा  ।  प्रशन  यह  है  कि  परिवार  नियोजन  के  कार्यक्रम

 के  संबंध  में  हम  सभी  एकमत हैं  |  हम  धीरे  धीरे  इस  दिशा  में  at  बढ़ना  चाहते  हैं  ।  इसी

 कारण  इस  कार्यक्रम  को  सफलता  भी  मिली  है  ।
 दुरू  के  वर्ष  में  रमने  वन्ध्यीकरण का  नाम  भी

 नहीं  लिया  क्यों  कि  हम  जान
 थे  कि

 इससे  जनता  में  अशान्ति  पेश  होने
 का

 भय  था  हमने

 राज्य  सरकारों  से  कह  दिया  कि  डाक्टरी  राय  के  ATA  पर  वन्ध्यीकरण  किया  जा  सकता  है  ।

 हमने  राज्य  सरकारों  से  कह  दिया  है  कि  डाक्टरी  सलाह  के  ग्राधघार  पर  यदि  पति-पत्तों  दोनों  सहमत

 तो  वन्ध्यीकरण किया  जा  सकता  हम  जानते  हैं  कि  अब  स्थिति  wr  गई  है  ।

 जहां  तक  गर्भपात  का  सवाल  है  हम  सिद्धान्तत :  तथा  सरक री  नीति  के  झ्राधार  पर  इसके

 विरुद्ध  हैं  arc  जनता  भी  इसके  विरुद्ध  स्थिति  art  पर  ऐसा  या  जा  सकेगा  पर  भ्र भी  नहीं  ।

 विवाह  की  अप  बढ़ाने  की  बात  पर  कोई  भी  ध्यान  नहीं  कौर  पत्रों  में  कल  से  ही  इसकी  श्रालोचना

 दुरू हो  जायेगी  |  सब  लोग  इसकी  आलोचना करेंगे  ।

 जापान में  १६४८  के  बाद  गर्भपात  को  कानूनी  बनाने  का  प्रयत्न  किया  गया  ।  सरकार  ने

 500  क्लिनिक्स  खोले  |  पर  उनको  इसका  कुछ  अच्छा  अनुभव  TH  रहा  ग्रोवर  उन्होंने  इसका

 सरकारी  समर्थन  बन्द  कर  दिया  है  ।  उन्होंने  दो  कठिनाइयां  अनुभव  गर्भपात  का  स्वास्थ्य

 पर  बुरा  पड़ता  है  प्रौर  दूसरे  ६  महीने  बाद  ही  दूसरी  बार  गभंपात  कराना  पड़ता  है  |

 भ्रम
 :

 हम  इस  समय  इस  विधेयक  को  लाने  की  अ्रनुमति  देकर  नहीं  फैलाना  चाहते  ।

 यह  वह  विवाह  की  ग्राम  बढ़ाने  तथा  पागलों  आदि  संबंधी  दूसरा  विधेयक  प्रस्तुत  तो  हम

 उसका  विरोध  नहीं  करेंगे  ।

 गह  भी
 कहा  गया  है  कि

 चौथा
 बच्चा  पैदा  करने  वाले

 को  २००  रु०  जुर्माना किया  जायेगा  ।

 पर
 में  समझता  हूं  कि  इस  उपबन्ध का  भी  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 में  चाहता हूं
 कि  वहू  कोई  ऐसा  विधेयक  प्रस्तुत  जो  वास्तव  में  परिवार  नियोजन  की

 उन्नति  करे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  यह

 भारत  की  तेजी  से  बढ़ती  हुई  जनसंख्या  के  नियंत्रण  तथा  तत्संबंधी  मामलों  का  उपबन्ध

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये
 व

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 भारतीय  दण्ड  संहिता  विधेयक  के  बारेमें

 थी  ao  बच्  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 “
 कि  भारतीय  दण्ड  १८६०  में भ्रग्ने तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 श्री  साधन  ष्
 :  एक  औचित्य  प्रश्न  भारतीय  दण्ड  संहिता

 उनको  हटाकर  कारावासਂ  कर  दिया  गया में  पहले  निर्वासनਂ  दाऊद  थे  ।

 था  |  माननीय  सदस्य  के  विधेयक  में  कहा  गया  है  कि  ब श्राजावन  निर्वासनਂ  के  स्थान  पर

 वर्ष  का  कर  दिया  जाये  ।  निर्वासन  शब्द  पहले  ही  हटाये  जा  चुक  माननीय

 सदस्य  ऐसे  शब्दो  को  हटाने  का  सुझाव  दे  रहे  हैं  जो  संहिता में  हैं  ही  इस  विधेयक

 का  प्र् थें  ही  नहीं  है  |

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  संहिता  का  संशोधन  १९५६  में  हो  चुका

 अब  उसमें  निर्वासनਂ  शब्द  ह  ही  हम  इनके  पुरःस्थापन  का  विरोध  करते  हैं  |

 दी०  स०  फार्मा  ठीक  मैं  इस  विधेयक  के  gwerqa  म्रमुमति  का  प्रस्ताव  नहीं

 कर  रहा  हूं  ।  मैं  अपने  दूसरे  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  का  प्रस्ताव  करूंगा  ।

 हु  अ

 बाल  विवाह  रोक  (darter)  विधेयक

 दो०  चं०  फार्मा  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 बाल  विवाह  रोक  १९२९  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  :

 बाल  विवाह  रोक  PERE  में  अग्रेतर
 संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  को

 { |  |  पीज
 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 |  |
 fat  दी०  do  फार्मा  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  |  ह

 ee  ee  Oe  eres

 न्यूनतम  मजूरी  )  विधेयक

 अब  सभा  श्री  बाल्मीकी  द्वारा  २७  १९४५४  को  प्रस्तुत  किये

 गये  प्रस्ताव  कि  न्यूनतम  मजूरी  झक धि नियम  १९४८  मे  क) अग्तर  संशोधन  वबाल  विधेयक  पर

 विचार  किया  अग्रसर  विचार  करेगी  |

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  अपना  भाषण  जारी  कर  सकते  हैं  ।  में  देखता  हूं  कि  वहू  उपस्थित  नहीं

 है
 उनके

 भाषण  को  समाप्त

 TART
 जायेगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 २३००  न्यूनतम  मजूरी  )  विधेयक  बाल्मीकी  ११  RERE

 श्री  त०  do  विट्ठल रव  :  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  के  उपलक्ष  में  मैं

 माननीय  सदस्य  को  बनाई  देता हूं  |  इस  विधेयक  में  कहा  गया  है  कि  निर्धारित  समय  से  अधिक  काम

 के  लिए  कर्मचारियों  को  इतनी  मजूरी  दी  जानो  चाहिए  ।  wap  राज्यों  ने  ऐसे  नियम  बना भी

 लिए हैं  ।  बागान  श्रम  खान  ata  तथा  कारखाना  अधिनियम  में  ऐसे  उपबन्ध

 ह ्i  मानना  सदस्य  चाहते  हैं  कि  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  के  अधीन  भी  यह  उपबन्ध  कर  दिया

 जाये  ।  इससे  लाखों  श्रमिकों  का  कल्याण  होगा  ।

 अनेक  स्थानों  पर  श्रमिकों  से  aga  ates  काम  लिया  जाता  है  पर  उन्हों  उसके  बदले  कुछ

 भी  नहीं  दिया  जाता ।  अतः  मेरा  निवेदन  है  कि  अ्रगणित  मजदूरों  के  हितों  को  सुरक्षित  करने

 के  लिए  हमें  इस  satay  को  शभ्रवक्य  स्वीकार  करना  चाहिए  ताकि  अधिक  समय  के  लिए  उन्हें  दूनी

 मजूरी  मिल  सके  |

 में  विधेयक  का  स्वागत  व  समर्थन  करता हूं  ।

 oft  मोहन  नायक  (  गंजम--रक्षित--प्रनुसुचित  जातियां  )
 :  उपाध्यक्ष  श्री  बाल्मीकी

 ने  जो  सदन  में  मिनिमम  ते
 जेज  waste

 बित  पेश  किया  उसका  मैं  समर्थन  करता  हूं
 ।

 पैल्टीज़  ग्राम  पंचायतों  झर  नोटिफाइड  रियाज़  शादी  भ्रनुष्ठानों  में  जो  मेहतर  काम  कर  रहे  हैं

 उन  लोगों  के  लिए  मुनरो  कां  aes  निर्धारण  नहीं  है  ।  ae  दिल्ली  में  श्री  प्राइजनहोवर  ara  हुए  हैं

 और  दिल्ली  में  हमारे  मेहतर  लोग  १२  से  १४  घंटे  तक  काम  करते  हैं  लेकिन  उन्हें  इस  प्रो वर टाइम काम

 करने  के  लिए  कोई  ज्यादा  पैसा  नहीं  मिलेगा  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  म्पूनिसपैल्टीज  में  काम  करने  वाले  मज़दूरों  को  इतवार  की  भी  छटी  नहीं

 मिलती  है  ate  इतवार  को  उनको  सवेरे  काम  करना  होता  कहीं-कहीं  शाम  को  छुट्टी  दे  दी  जाती

 है  ।  जिन  मेहतरों  ने  सुबह  काम  किया  है  उनके  लिए  भी  कोई  ज्यादा  मजूरी  नहीं  मिलती  है  ।

 इसी  तरह  हम  देखते  हैं  कि  जो  कुली  ठेकेदारों  के  पास  काम  करते  हैं  उनको  भी  गवरमेंट

 द्वारा  मजदूरी  को  जो  रेट  फिक्स्ड  है  वह  ठोक  तरह  से  उन  कुलियों  को  द्वारा  नहीं दी  जाती  है  ।

 मेरा  निवेदन है  कि  सरकार  द्वारा  बड़े  बड़े  अफसरों  की  तनख़्वाहों  के  बारे  में  तो  ध्यान  दिया  जाता

 ४  और  विभिन्न  कम्पनियों  में  और  सरकारी  भ्रनुष्ठानों  में  जो  हमारे  मेहतर  भाई  काम  कर  रहे  हैं  उनकी

 मजदूरी  के  लिए  कोई  नियम  नहीं  हो  कोई  उचित  व्यवस्था  नहीं  है  शौर  इसलिए  यह  जो  बिल

 लाया  गया  है  वह  इस  कमी  की  इशारा  करते  हुए  उसको  पूरा  करने  का  प्रयत्न  करता है  प्रौढ़

 इसलिए  मौ  इस  बिल  का  पूर्ण  रूप  से  स्वागत  करता  हूं  ।

 थ्री  साधन  गुप्त  :  में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता हूं  ।

 यह  देखने  में  ara  है  कि  मजूरों  को  निश्चित  समय  की  अपेक्षा  बिना  भुगतान  के  अधिक  समय  तक

 काम  करना  पड़ता है  ।  यह  एक  बहुत  बरी  बात  है  ।  इस  विधेयक  के  सिद्धान्त  ऐसे  हैं  जिनको

 स्वीकार  करने  में  किसी  को  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  |

 निश्चित  काम  के  घंटों  की  अ्रपेक्षा  ak  अधिक  समय  काम  करने  के  बारे  में  क्या  नियम  हैं  यह  तो

 ठीक  से  मुझे  मालूम  नहीं  है  ।  निश्चित  समय  से  ates  काम  करने  की  प्रथा  विषव में  बहुत  दिनों से

 चली रही  है  ।  मजूरों  द्वारा  इस  दिशा  में  काफ़ी  झगड़ा  करने  के  पश्चात्  स्थिति  यहां  तक  भराई

 है  कि  विश्व  के  लगभग  सभी  समय  देशों  ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  मजदूरों  को  निश्चित  समय

 नला
 से  श्रमिक  कार्य  नहों  करना  चाहिए  ।  अगर  afte  समय  काम  करने  के  लिए  अभी  तक  नियम  नहीं

 मूल  अंग्रेजी  में



 २०  ग्रप्नहायग  १८८१  (  )  न्य  तन  मजूरी  (Tata)  थिघेघक  बाल्मीकी  २३०१

 बनाये  गये  हैं  तो  यह  उपयुक्त  समय  है  जब  कि  इस  बारे  में  नियम  बना  लेने  चाहिएं ।  इसीलिए

 यह  विधेयक  यहां  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  आशा है कि fe
 राज्य  सरकारें  भी  इस  सम्बन्ध  में  नियम

 लेंगी  |  क्योंकि  यदि  ऐसे  निगम  नहीं  बनाये  जायंगे  तो  यह  बंगाल  समझी  जायेंगी  शौर  यह  काय

 असंवैधानिक  होगा

 इस  विश्लेषक  में  जो  दर  रखी  गई  है  उसका  कोई  विरोध  नहीं  होगा  क्योंकि  यह  wars  है

 कि  अधिक  समय  काम  करने  के  लिए  सामान्य  समय  के  भुगतान  की  दुगना  भुगतान  किया

 जाना  चाहिए  ।  मेरा  विचार  है  कि  सरकार  को  इस  विधेयक  को  स्वीकार  करने  में  कोई

 प्राप्ति  नहीं  होगी  |

 मेरा  विचार  है  कि  अधिक  समय  के  काम  के  लिए  प्रस्तावित  भत्ते  की  दर  से  किसी  भी  उद्योग

 को  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  |  साथ  ही  यह  भो  वांछनीय  नहीं  है  कि  मजदूरों  को  कम  मजूरी  दी  जायें  ।

 यह  भत्ता  निश्चित  न्यूनतम  मजूरी  के  area  पर  निश्चित  किया  जाना  चाहिए  ।

 a  ee  ed

 सभा  का  काय

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  में  यह  घोषणा  करना  चाहुंगा  कि  श्री

 करती
 तथा  Wea  भारतीय

 बन्दियों  के  साथ  जो दुर्व्यवहार  ड्  है  उसके  बारे  में  प्रधान  मंत्रो  अब  मं  को  एक  वक्तव्य

 देंगे  ।  पहले
 उन्होंने

 सोमवार  को  वक्तव्य  देने  के  लिए  कहा  था  लेकिन  सोमवार  को  वे  Wah व्यस्त

 हैं  वे  मंगलवार  को  ही  वक्तव्य  देंगे  ।

 et  nna  Rp

 न्यूनतम  मजूरी  विधायक--जारी

 श्री  पाण्डेय  (  रिसड़ा  उपाध्यक्ष  में  श्री  बाल्मीकी  ने  जो  मिनिमम  asta

 waste  बिल
 पेश  किया  है  उसका  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  garg  i  यों तो  हमारे देश

 में

 हर  क्षेत्र  के
 अन्दर  मजदूरों  की  जो  ददा  है  वह  बहुत  शोचनीय  है  ।  जो  उनको  तनख्वाहें

 मिलती

 हैऔर  जो  उनको  काम  करने  के  लिए  मजदूरी  दी  जाती  है  वह  सिर्फ  इतनी  ही  होती  है  जिससे  कि

 वे  जोते  रहें  शौर  मजदूर  पैदा  करते  रहें  ।'  उनको  इतना  नहीं  मिलता  जिससे  कि  वे  सही
 मायने

 में  एक  इन्सान  की  तरह  प्रपन  जीवन  यापन  कर  सकें  |  झ्राखिर  हमारे  मजदूरों  को  भी
 तो  इसका

 होना  चाहिए  कि  वे  भी  एक  इन्सान  की  तरह  भ्रपनी  गजर  बसर  कर  सकें  ।  इस  वास्ते  हमारे

 भाई  ने  जो  बिल  पेश  किया  है  और  जिसके  कि  मुताबिक  वे  मिनिमम  वेजेज  ऐक्ट  को  ग्रैंड  करना

 चाहते हैं  ताकि  वे  मजदूर  लोग
 जो  कि

 झ्रोवरटाइम  काम  करते  हैं  उनको  दूनी  मजदूरी
 दी

 जाय

 ae  ठीक  ही  है  att  उसका  सब  के  द्वारा  स्वागत  किया  जाना  चाहिए  ग्रोवर  उसको  हर  एक  का

 समर्थन  मिलना  चाहिए  ।  में  जानता हूं  कि  हमारे  यहां  म्यूनिसपैल्टीज  के  भ्रमर  जो  मेहतर  काम

 करते  हैं  बहुत  जगह  उनको  तनख्वाह  बिलकुल  नहीं  दी  जाती  है  कौर  कभी  कभी  ऐसा  होता  मुझे

 तो  एक  म्यूनिसिपल  बोड़  का  तजुर्बा  है  जहां  कि  उनको  मजदूरी  के  एवज  में  पैसा  ही  नहीं  दिया  जाता

 बल्कि  बनिये
 की

 दुकान  से  राशन  feat  जाता  है  ae  यह  कहा  जाता  है  कि  तुम  लोग  राशन  लेकर
 खाते  रहो  ae  फिर  म्यूनिसिपल  बोर्ड  उनको  पे  कर  देगा  शर  जिसका  कि  नतीजा  यह  होता  है  कि

 महल  भाव  पर  वे  सामान  वहां  से  पाते  हैं
 ।  जो

 तनख्वाह  मिलती  है  ag  बहुत  ares  है  प्रौढ़  उनसे

 es
 जी

 श्रोवरटाइम  लिया  जाता  है  उसके  लिए  कुछ  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 अंग्रेजी  में



 २३०२  न्यूनतम  मजूरी  )
 विधेयक  बाल्मीकी  ११  PERE

 सरजू

 खेतिहर  मजदूरों को  भो  दशा  बड़ी  शोचनीय है
 कौर  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  अझाज भी बहुत भी  बहुत  से

 ऐसे  स्थान  हैं  जहां  पर  कि  दो  पता  रोजाना  मजदूरी  दी  जाती  है  ak  उनसे  मुफ्त  में  बेगार
 ली

 जाती है  ।  देश  के  संविधान  में  इस  बात  की  व्यवस्था  की  गई  है  कि  किसी  भी  आदमी से  बेगार

 नहीं  ली  जा  सकती  फिर  भी  इस  कानून  का  फायदा  उन  गरीब  मजदूरों  को  नहीं  मिलता  जिनको

 कि  वाकई  मिलना  चाहिए  ।  इसलिए  में  यह  चाहूंगा  यह  हिन्दुस्तान  के  लिए  अर  हमारे  राष्ट्र

 के  लिए  बड़  कलंक  की  बात  होगी  wae  इस  देश  में  इतने  दिनों  की  स्वतंत्रता  के  बाद  भी  लोगों

 से  काम  लिया  जाय  प्रो  उसके  एवज  में  उनको  कुछ  न  दिया  जाय  ।  इसलिए  में  दो  सुझाव  रखना

 चाहता हुं  ।  पहली  बात  यह  कि  इस  कानून
 को

 तमाम  क्षेत्रों  में  लागू  किया  जाय
 ।

 माननीय  मंत्री

 ने  कहा  भी  था  कि  इसको  तमाम  क्षेत्रों  में  लागू  किया  जायगा  sere  बहुत  सारे  मजदूर  इस  एक्ट  से

 फायदा  न  उठा  सकेंगे  ।  इसलिए  इस  मिनिमम'वेजेज  एक्ट  को  इस  तरह  ads  किया  जाय  ताकि  जो

 मजदूरों  से  ओवरटाइम  काम
 लिया  जाता  है  उसकी  दुनी  मजूरी  उन्हें  मिल  सके

 जो
 उनसे

 बेगार  ली  जा  रही  है  उसका  उन्हें  पैसा  मिले  ale  दूना  पैसा  मिले  |

 toy  जांगड़े
 :

 मेरा  श्रौचित्य  wed  है  कि  सभा  में  गणपति  नहीं है  ।

 थी  श्रीनारायण दास
 :

 बहुत  से  मेजबां उधर  जा  रहे  हैं  इसलिए  घंटी  बजने

 पर  भो  काफी  लोग  श्रीधर  कराते  नहीं  दिखाई  देते  ।  गट  पर
 घबरा  खड़ी  है  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  अब  गणपूर्ति हो  गई  है  ।  माननीय  सदस्य  भाषण  जारी  रखें  ।

 श्री  सरजू  तो  में  यह  निवेदन  कर  रहा  था  कि  इस  ऐक्ट  को  अ्रमेंड  करना

 चाहिए  ।  योरप  के  देशों  में  इत  किस्म  के  कानून  बने  हुए  हैं  कि  were कोई  स्वीपर  किसी के  दरवाजे

 पर  जाता  है  कौर  यदि  एक  मिनट  भी  उसका  दरवाजा  नहीं  खुलता  है  कौर एक  मिनट की  भी  देर

 हो  जाती  है  तो  उसको  इस  बाए  का  हक  होता  है  कि  वह  एक  मिनट  का  भी  पैसा  उससे ले  सके

 मगर  हमारे  यहां  कोई  एसा  कानून  नहीं  है  ।  इसलिए  समझता  हुं  कि  माननीय  मंत्री को  इस

 ऐक्ट
 को

 अझ्रमेंड  करना  चाहिए
 |

 ऐसी  व्यवस्था  करनी  चाहिए  कि  इसमें  सुझाया  गया  है  कि

 अगर  उनसे  झ्ोवरटाइम  काम  लया  जाता  है  तो  उसकी  उनको  पूरी  मजदूरी  मिलनी  चाहिए  श्र

 जो  कि
 arma

 पर
 कंट्रोल

 में  मिलती है  ।  मुझे  प्रा  है  कि  माननीय  मंत्री  इसको  स्वीकार

 करेंगे  और  इस  को  तमाम  क्षेत्रों  में  लागू  करने  की  कोशिश  करेंगे  |

 थी
 ब्रज राज  fag

 :  उपाध्यक्ष  में  श्री  बाल्मीकि  जी  के  इस

 सद प्रयत्न का  स्वागत  करता  इं  ।  होना  तो  यह  चाहिए  था  कि  भारत  सरकार  का  श्रम  मंत्रालय

 ही  स्वयं ही
 इस  तरह का  कोई  कानून  बनाने  की  पहल  लेकिन  जब  उनकी  तरफ  से  पहल  नहीं

 हुई  है
 तो  भले ही  किसी  प्राइवेट

 .  मेम्बर  की  तरफ  से  इस  तरह  का  बिल  प्राया  मीडिया  करूंगा

 कि  सरकार  उसका  स्वागत  करने  का  प्रयत्न  करेगी  |

 असल  में  समस्या  क्या  है
 ?

 जब  हम  शभ्रोवरटाइम  की  बात  सोचते  हैं  तो  देखते  हैं  कि  उसके

 साथ  दूसरी
 भी

 बहुत  सी
 समझ

 जुड़ी  हुई  हैं  ae  ae  सवाल  या  समस्यायें  यह  हैं  कि  हम  एक
 प

 अकादमी  की  कितनी  मजदूरी  दे  फते  हैं  या  हमको  कितनी  मजदूरी  एक  खास  काम  के  लिए  देनी

 चाहिए  ।  कितनी  मजदूरी  काफ  होगी  कि  मजदूर  उससे  बसर  कर  सके
 ।  प्रौढ़  झगर

 हम  उतनी  मजदूरी  नहीं  दे  vd  है ंतो  फिर  उसके  लिए  क्या  कदम  उठाया  जा

 सकता
 है  तो

 मूल  ait में
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 यह  तो  एक  बहुत  विद्युत  सवाल  है  ग्रोवर  में य्राशा  करता  हूं  कि  सरकार  इस  पर  ग्रोवर  यह

 कोशिश  करेगा  कि  जो  देश  में  आमदनियों  में  बड़ा  फके  है  उसको  ray  तरह  से  कम  किया  जाये  ।

 देश  में  झमदनियों  में  एक  ate  दस  से  अधिक  का  फक  नहों  होना  चाहिए  ।  हम  यहाँ  चाहते  हैं  कि

 feat  ग्रामीण  को  सो  रुपये  माहवार  से  कम  न  मिले  ate  न  किवी  को  एक  हजार  रुपये  माहवार

 से  अधिक  मिले  ।  इस  तरह  से  एक  कौर  दस  का  फक  आमदनियों  में  रहे  ।

 लेकिन  श्रोवरटाइम  देने  का  सवाल  हमारे  सामने  अता  सिद्धान्त  रुप  से  यह  मान  लिया

 गया  है  कि  सगर  कोई  मजदूर  निश्चित  घंटों  से  alae  काम  करेगा  तो  उसको  उस  समय  को  दुनी

 मजदूरी  fara  चाहिए  ।  इस  सिद्धान्त  के  होते  हुए  भी  बहुत  से  राज्यों  में  इसके  सम्बन्ध  में  कोई

 कानूनत  नहों  है  कि  ae  कोई  मजदूर  WS  घंटे  से  ज्यादा  काम  करेगा  तो  उसको  उस  काम  का

 ज्यादा  पैसा  मिलेगा  |  लेकिन  बहुत  जगह  यह  हो  रहा  है  कि  अगर  कोई  मजदूर  ८  घंटे  के  बजाय

 दस  घंटे  काम  करता  है  तो  उसको  दो  घंटे  को  दूनी  मजदूरो  तो  क्या  ८  घंटे  के  हिसाब  से  सवाई

 मजदूरो  भो  नहों  मिलती  ।  उसको  केवल
 ८

 घंटे  की  हो  मजदूरो  मिलती  है  ।  यह  इतना  अन्यायपूर्ण

 काय  है  कि  यह  जितनी  जल्दी  खत्म  हो  जाये  उतना  ही  अच्छा  ।  लेकिन  wah  इस  सम्बन्ध  में  कुछ

 नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  मुझे  मालूम  है  कि  बहुत  सी  एसी  नगरपालिकायें हैं  बहुत  से  ऐसे  जिला  बो

 घौर  जिला  परिषदें  हैं  कि  जहां  उनके  कर्मचारी  जितना  उनको  कानून  के  अनुसार  काम  करना  चाहिए

 उससे  ज्यादा  काम  करते  लेकिन  उनको  दूना  वेतन  देना  तो  उनको  जितना  एक  के

 लिए  वेतन  मिलना  चाहिए  उस  से  कुछ  भी  ज्यादा  नहीं  दिया  जाता  ।  मैं  आदा  करूंगा  कि

 सरकार  का  ध्यान  इधर  जाएगा  झर  सरकार  कोशिश  करेगी  कि  जिस  सिद्धान्त  का  प्रतिपादन

 श्री  बाल्मीकि  जी  ने  भ्रपने  बिल  में  किया  है  उस  पर  विलम्ब  अमल  किया  जायेगा  |

 हम  प्री  देश  की  श्रमिक  जनता  के  मन  में  उत्साह  पैदा  करना  चाहते  हैं  AK  उन  से

 उत्साहपूर्वक  काम  करने  की  आशा  करते  हैं  तो  हमें  उनको  प्रोत्साहन  देने  की  व्यवस्था  करनी  चाहिए  ।

 झगर  हम  एसा  नहीं  करेंग तो  वह  भी  पुरे  उत्साह से  काम  नहीं  करेंगे  ।  जब  मजदूर  परेशान  रहते

 ध्यान  बच्चों  को  दूध  नहीं  दे  उनको  पढ़ा  लिखा  नहीं  उनकी  बीमारी  में  इलाज  की  व्यवस्था

 नहीं  कर  पाते  तो  वे  उस  शक्ति  से  काम  नहीं  कर  सकते  जिस  शक्ति से  कि  उनको  करना  चाहिए  ।

 अगर  हम  मजदूरों  को  प्रो वर टाइम  दें  तो  इससे  न  केवल  मजदूरों  को  लाभ  होगा  बल्कि  हमें  भी  लाभ

 होगा  क्योंकि  उस  दशा  में  हम  उनसे  काम  ले  सकेंगे  जिसकी  कि  राज  बड़ी  आवश्यकता

 राज  देश  में  निर्माण  कार्य  तेजी  से  बढ़  रहे  हैं  ।  इसलिए  श्रावश्यंक  हो  गया  है  कि  हमारे  श्रमिक

 ८  की  बजाये  दस  घंट  काम  करें  |  इसके  लिए  उनको  प्रोत्साहन  देना  होगा  और  उनको  कुछ

 प्रलोभन  देना  होगा  कि  अगर  वह  ज्यादा  काम  करेंगे  तो  ज्यादा  पैसा  कमा  सकते  हैं  जिससे  वे  अपने

 कुदरत  के  भविष्य  की  सुरक्षा  कर  सकते  हैं  ।  तो  इस  व्यवस्था  से  न  केवल  श्रमिकों  को  लाभ  होगा

 बल्कि  यह  देश  के  हित  में  भी  होगा  ।

 मुझे  ara  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  इस  बिल  को  स्वीकार  करने
 की

 कृपा  करेंगे
 ।

 fat  तंगासणि  28 V5  में  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  पारित  किया  गया  था

 शौर  विद्वेष  मजदूरों  को  बताने  वाली  अनुसूची  इस  में  रखी  गई  थी  ।  साथ  ही  साथ  अधिनियम  में

 यह  उपबन्ध  भी  रखा  गया  था  कि  न्यूनतम  मजूरी  को  किस  प्रकार  निश्चित  किया  जाना  चाहिए  ।

 मं  समझता  हुं  कि  संभी  राज्य  सरकारों  ने  wax  अपने  राज्यों में  न्यूनतम  मजूरी  निश्चित कर  ली  है

 क्योंकि
 न्यूनतम  मजूरी

 निश्चित  करने  का  श्रमिक  राज्य  सरकारों  को  दे  दिया
 गया

 था  ।

 मूल  wish  में
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 न्यूनतम  मजूरी  28 Wc  की  घारा  १४  में  दिया  गया  है  कि  दिन  के  काम  के

 निश्चित  घंटों  से  समय  काम  कराने  के  लिए  अ्रधिक  काम  की  मजूरी  दी  जायेगी  ।  यह यह

 मजूरी  साधारण  मजूरी  से  अधिक  होगी
 ।

 इस  संशोधन  के  द्वारा  यह  स्पष्ट  किया  जा  रहा  है  कि

 अधिक  काम  के  लिए  कितनी  मजूरी  होनी  चाहिए  ।

 अधिनियम  की  शभ्रनुसूची  में  बागान  सड़क  परिवहन  ने  के  मजदूरों

 शादी  के  बारे  में  तो  बताया  गया  है  परन्तु  नगरपालिका  कर्मचारियों  के  लिए  इस  अधिनियम  में  कोई

 उपबन्ध  नहीं  है  ।  इस  संशोधन  के  द्वारा  अघिनियम  की  यह  कमी  पुरी  हो  जाती  है  कौर  नगरपालिका

 के  कर्मचारियों  के  बारे  में  भी  प्रिक  कार्य  के  लिए  दरे  निश्चित  हो  जाती  हैं  ।

 इस  बात  को  सभी  ने  स्वीकार  किया  है
 कि

 अधिक  काम
 की

 मजूरी  साधारण  मजूरी  से  दुगनी

 होनी  चाहिए  क्योंकि  मजदूरों  को  ग्रसित  काम  करने  का  प्रोत्साहन  इस  प्रकार  मिल  जाता  है  मैं

 समझता  हं  कि  इस  संशोधन  को  स्वीकार  किया  जाना  चाहिए
 ।

 चौ०  रणवीर  fag  (  उपाध्यक्ष  मैँ  बाल्मीकि  जी  के  विधेयक  का  समर्थन

 करता  हूं  att  जब  तक  कि  श्रम  के  हिसाब  से  कम  से  कम  मजदूरी  gate  नहीं  होती  है  उस

 तक  तो  हमें  यह  मानना  ही  होगा  कि  जो  समय  से  फालतू  काम  करता  है  उसे  फालतू  मजदूरी

 भी  मिलनी  चाहिए  ।  ate  जहां  उसका  हिसाब  नहीं  है  वहां  उसी  हिसाब  से  जो  बाल्मीकि  जी  ने

 बताया  है  वह  मजदूरी  दी  जानी  चाहिए  ।  ate  इस  में  कोई  शभ्रापत्ति  नहीं  होनी  चाहिए  ।  समाज

 का  जो  वर्ग  सफाई  का  काम  करता  मुझे  यह  देखकर  दुःख  होता  है  कि  वह  वर्ग  ही  सब  से  ज्यादा

 पिछड़ा हुमा  है  ।  उसको  उचित  मजदूरी  मिलनी  चाहिए  ।  यह  वर्ग  अधिकतर  नगरपालिकाओं में

 aye  जिला  बोर्डों में  काम  करता है  ।  ये  संस्थाएं  भी  सरकार  का  ही  एक  रंग  हैं  ।  जिस  तरह सेंट्रल

 गवर्नमेंट  अपनी  जगह  पर  राज्य  सरकारें  प्रगति  जगह  पर  हैं  उसी  sare  ये  नगरपालिकाएं

 और  जिला  बोड़े  भी  ग्लानि  जगह  पर  वही  काम  कर  रहे  हैं  ।  भ्रमर  सरकार  का  कोई  हिस्सा  अपने

 मजदूरों  को  उचित  मजदूरी  नहीं  देता  तो  यह  west  बात  नहीं  जब  कि  हम  दूसरे  काम  लेने

 वालों  जेसे  खेती  का  काम  लेने  वालों  यह  तवक्को  करते  हैं  कि  वें  उचित  मजदूरी  दें  तो

 सरकार  को  तो
 थापर

 कर्मचारियों  को  उचित  मजदूरी  देनी  चाहिए  । खेती में  जो  आदमी  मजदूरी

 करते  हैं  उनकी  कोई  मजदूरी  निश्चित  नहीं  की  गयी  फिर
 भी  इस  बात  का  ख्याल  किये  बिना

 कि
 किसान  को  खेती  से  लाभ  होता  है  या  नहीं  यह  तवक्को  की  जाती  है  कि  उन  मजदूरों  को  एक

 निश्चित  मजदूरी  मिलनी  चाहिए  ate  जहां  यह  मुक़र्रर  नहीं  है  वहां  मुक़र्रर  होनी  चाहिए  ।  ऐसी

 हालत  में  जो  संस्थाएं  सरकार  का  ही  ग्रेग  हैं  गहरा  अपने  मजदूरों  को  उचित  मजदूरी  नहीं  देतीं तो

 यह  हमारे  लिए  कोई  इज्जतਂ  की  बात  नहीं  है  ।  श्री  बाल्मीकि  जी  ने  कहा  कि  इन  मजदूरों का  लाखों

 रुपया  बकाया  है
 जो  कि

 sett  तक  नहीं  मिल  रहा  है
 ।  वह  उनको  मिलना  चाहिए  ।

 में  समझता हूं
 कि  देश  की  तरकी  के  लिए  ऐसा  होना  आवश्यक  है  ।  arse  दुनिया  में  समाजवादी  देश  भी  इस

 बात
 को

 मानते  हैं  कि  एक  मजदूर  को  एक  निश्चित  मजदूरी  तो  शभ्रवश्य  मिलनी  ही  चाहिए  शौर

 जो  ज्यादा काम  करता  है  उसको  ज्यादा  पैसा  मिलता  है  ।  ऐसा  न  होने  से  आदमी  आलसी  बन  जाता

 है  कौर  उसका  ध्यान  काम  न  करने  की  तरफ  जाता  उसका  ध्यान  केवल  समय  पुरा  करने  की

 तरफ  जाता  है
 ।

 मैँ  समझता  हुं  कि  हमको  मिनिमम  वेजेस  के  उसूल  को  जल्दी  से  जल्दी  काम  के

 हिसाब  से  लागू  करना  चाहिए  ate  उसी  हिसाब  से  मजदूरी  देनी  चाहिए
 |

 एक  प्राप्ति  को  कम

 से  कम  कितना  काम  करना  चाहिए  उसके  हिसाब  से  स्टैंड  मजदूरी  मुकर्रर
 की

 जानी  चाहिए  अर
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 जो  झ्रादमी  उससे  ज्यादा  काम  करता  है  उसको  उसी
 हिसाब  से  ज्यादा  मजदूरी  मिलनी  चाहिए  ।

 इसी  में  देश  का  भला  समाजवादी  देश  को  तो  यह  जरूर ही  करना  चाहिए  ।  पूंजीवाद में  भी

 यह  चीज़  जरूरी  होती  है  ।  लेकिन  art  जब  कि  देश  बन  रहा  उस  तो  देश  को  भी

 ज्यादा  जरूरत  है  कि  हर  areal  ज्यादा  से  ज्यादा काम  करे  |  इसके  लिए  उसको  प्रलोभन  देने  की

 जरूरत  जब  तक  स्टैंड  काम  के  लिए  cess  वेज  निश्चित  नहीं  होगी  ak  जब  तक  यह  सिद्धान्त

 नहीं ते  होगा  कि  जो  ज्यादा  काम  करेगा  उसको  ज्यादा  मजदूरी  मिलेगी उस  तक  मजदूरों

 में  उत्साह  पैदा  नहीं  होगा  पौर  वह  ज्यादा  काम  नहीं  करेंगे  ।  इसलिए  sax  हम  दुनिया  के  दूसरे

 देशों  के  साथ  चलना  चाहते  हैं  या  उनको  पकड़ना  चाहते  हैं  तो  यह  जरूरी  है  कि  हम  मजदूरों

 के  दिल  में  जोश  पैदा  करें  ।  चाहे  कोई  खेती  का  काम  करता  या  किसी  छोटे  मोटे  कारखाने

 में  काम  करता  हो  ar  जिला  ब्रोड  या  म्युनिसिपल  ats  में  काम  करता  हो  हमें  सब  के  लिए  यह

 नियम  बनाना  चाहिए  कि  जो  ज्यादा  काम  करेगा  उसको  ज्यादा  मजदूरी  दी  जायेगी  ।

 श्रम  उपमंत्री
 आबिद  उपाध्यक्ष  इस  श्रमेंडिंग  बिल  पर  चर्चा  के  सम्बन्ध  में

 ज्यादा  बातें  तो  जो  कही  गई  उन  का  सम्बन्ध  है  इस  कानून  पर  बराबर  न  होने  से  प्रौढ़

 जो  बातें  इस  इस  श्रमेंडिग  बिल
 की

 मारफ़त  पेश
 की  गई  उन  के

 बारे  में  बहुत  कम  चर्चा हुई

 है  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  तो  इतना  भी  कह  दिया  कि  ये  कानून  सब  कागज़ी  हैं  ।  अगर  यह

 मानते  हैं  कि  ये  सब  कानून  कागजी  तो  फिर  कागज़  क्यों  बढ़ाया  जाता  है  ?
 छोड़  दीजिये उन  को

 एक  साहब  ने  शिकायत  की  कि  वेतन  नहीं  मिलता  है  ।  अगर  वेतन  नहीं  मिलता  तो  पेमेंट

 वेजिज़  एक्ट  तो  है  ।  उस  पर  wae  होना  चाहिए ॥

 रेणू  चक्रवर्ती  पीठासीन

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  वेतन  बहुत  कम  मिलता है  ।  अगर कम  मिलता  तो  वह  बेकानूनी  बात है  ।

 जो  मिनिमम  वेज  निश्चित  हो  चुका  उस  के  च्  मिलना  चाहिए  ।  यह  बात  तो  हम  हमेशा

 कहा  करते  हैं  कि  सीटें  कानून  बना  देने  से  काम  करने  वाले  भाइयों  को  संतोष  नहीं  हो  सकता  ।

 कानून  पर  बराबर  होना  चाहिए  ।  यह  तो  हमारी  कोशिश  रही  है  होनी  चाहिए  ।

 इस  के  लिए  हम  ने  दफ़्तर  खोल  रखे  इंस्पेक्टर  नियुक्त  किये  हैं  कौर  उन्हें  प्रिया  काम  करना

 चाहिए  |  कहीं  उन  के  काम  में  कमज़ोरी  कराती  तो  मेम्बर  साहिबान  का  जरूर  यह  हक  है  कि  वे

 हम  से  कहें  प्रौढ़  हम  हमेशा  इस  बात  के  लिए  care  हैं  कि  जो  कुछ  इस  सम्बन्ध  में  किया  जा

 चह  करना  चाहिए  ।  मगर  उतना  ही  काफ़ी  नहीं  होता  है  ।  जरूरी यह  भी  है  कि  ड  यूनियन  संगठन

 भी  मज़बूत  होना  ताकि  कानून  पर  बराबर  हो  age  al  वह  सब  कुछ  तरीके

 से  मिलना  जो  कि  कानून  ने  उन  को  दे  रखा  है  ।

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  बेगार  ली  जाती  है  ।  बेगार  तो  झपने  विधान  ने  बन्द कर  रखी  है

 are  बेगार  किसी  से  लेना  नहीं  चाहिए  ।  वह  ली  नहीं  जा  सकती  है  ।  अगर  कोई  तो  यह  कानून

 के  विरुद्ध--विधान  के  विरुद्ध  अमल  होगा  झर  उसका  बराबर  मुकाबला  करना  कायदे  ने

 यह  हक  दे  रखा  है  ।  यहां  ख़ाली  कह  देने  से  कि  बेगार  नहीं  लेनी  चाहिए  काम  नहीं  चलता  है  ।

 जैसा  कि  में  अर्ज  कर  रहा  हूं--श्रोत  सब  मेम्बर  साहब  मानते  हैं--कि  विधान  में  उस  की  मनाही  की

 गई  तो
 rink

 उस  का  मुकाबला  करना  चाहिए--कानूनी  तौर  जिस्मानी तौर  हर  तरह
 से

 उस  का  मुकाबला करना  चाहिये

 जहां  तक  हमारे  हरिजन  भाइयों  का  areas  जिन  के  सम्बन्ध  में  काशी  जिक्र  शुभ्रा

 हमारी  पूरी  सहानुभूति उन  के
 साथ

 है  कौर  हम  यह  चाहते  कोशिश  करते  कि  उनके  हक

 उन  को  मिलें  ।
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 राशिद

 जहां  तक  डबल  रेट--दुगने रेट--का  सवाल  जो  घंटे  निश्चित  किये  गये  wae उन  घंटों

 के  अ्रलावा  काम  लिया  तो  डबल  रेट  दिया  जाना  इस  में  कोई  बहस  की  हूं  जायद  नहीं

 है  ।  उन्हें  मिलना  चाहिए  ।  हमारे  सेंट्रल  wer  में  भी  यही  सिवाये  एग्रीकल्चर के  बाकी  के  बारे

 में  पेज  ८  पर  रूल  xa  में  कहा  गया  है

 अनुसूचित  काम  के  मामले  मजूरी  की  साधारण  दर  का  दुगनाਂ

 सेंटर  ने  इस  बात  को  मन्जूर  कया  है  भ्र  प्रभी  ZEYo  में  हमारा  यह  कायदा  बना  है  ।  जहां

 तक  स्टेट्स का  सम्बन्ध  इस  पेमेंट  Hig  वेजिज़  स्कीम  के  तरीके  ने  यह  मामला  स्टेट्स  के  सुपुर्दे  कर

 दिया है  ।  ज्यादातर  स्टेट्स  ने  मिनिमम  वेजिज़  निश्चित  किये  tae  कहीं  सवा  कौर कहीं  डेढ़  ।

 वहां  कोशिश  करनी  चाहिए  कि  वे  उस  को  बढ़ायें  ate  वे  बढ़ा  सकते  हैं--उन  के  पास  बढ़ाने  की

 सत्ता  है  ।  वे  कमेटी  कर  के  बढ़ा  सकते  हैं  ।

 जहां  तक  कि  इसके  परमल  का  ताल्लुक  एक  कमेटी  भीਂ  जिससे  मंदद  ली  जाती हैं  कौर  देखा

 जाता  है  फि  इत  पर  बराबर  अमल  होता हैं  या  नहीं  |

 यह  भी  जिक्र  किया  गया हैं  कि  aba  प्रौढे  मरद  के  वेतन  में  फ़र्क  है  ।  उसका  यह  फ़ैसला  है--प्रौढ़

 हम  भी  यही  चाहते  हैं--कि  जहां  काम  एक  किस्म  का  वहां  wheal  ate  सरसों  के  वेतन  में  किसी

 किस्म  का  फ़र्क  न  हो  ।  यह  बात  दाई  दफ़ा  यहां  कही  जा  चुकी है
 |  मगर  कहीं  कहीं  खुद  मिनिमम  वाजिब

 कमेटीज  जो  वे  इस  बात  का  ख्याल  रखती  हैं  कि  अगर  यह  चोट  कर  दी  तो  औरतों  का  काम  कम

 हो  औरतें  चली  जायेंगी  यान  जहां  जहां  वे  काम  करती  वहां  से  बे  हटा  दी  वह  चीज़

 ख्याल  में  रख  कर  भ  कभी  फ़र्क  उर  देते  लेकिन  जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  की  पालिसी  का  सम्बन्ध

 वह  स्पष्ट है
 ale  कई  दफ़ा  स्पष्ट  को  जा  चुकी  है  ।  इसमें  किसी  भी  मानत य  सदस्य  को

 जरा
 भी

 शक  नहीं  करना  चाहिये  ।

 म्यूनिसिपैलिटी  में  जो  काम  करते  उन  कर्म चा  रियों  के  सम्बन्ध  में  वहां  के  कानून  हैं  ।

 ot  बाल्मीकी  जातियां  )
 :  लेकिन  वहां  के  कानून  बेकार हैं

 ।

 att  आबिद  श्रली
 :  में  यह  नहीं  कहता  फि  वहां  के  कानून  बेकार  लेकिन  अगर  बेकार  तो

 हम  उनको  का  राम  नहीं  कर  यह  हमारा  शक्ति  के  बाहर  उसके  लिये  प्र  जनमत  होना

 मज़दूरों  का  संगठन  होना  मगर  वहां  के  कानन न  बे  कार  तो  उन  को  मुकाबला  करना  चाहिये

 ्र  उन
 को  बाकार  बनाना  चाहियें  ।  यहां  इसे  किस्म  की  बातें  कर  देने  से

 वे
 उपयोगी  नहीं  हो  सकते  ।

 मेरी  wa  ag  थी  कि  किसी  एक  खास  काम  करने  वालों  को  ग्रहण  से  लेकर  उनके  लिये  खास

 कायदे  बनाये  जायें  म्यूनिसिपैलिटी  यह  सम्भव  नहीं  है  ।  जो  सब  काम  करते  उनको  स्याल  में

 रख  कानून  बनाये  जाते  हैं  ग्रोवर  उन  कानूनों  पर  ग्रस्त  भी  होना  चाहिये  ।

 कानपुर  के  माननीय  सदस्य  ने  यह  जिक्र  किया  था  कि  नैनी  में  कुछ  लोगों  पर  लाठी-चीजें  किया

 क्योंकि
 वे  स्ट्राइवाजं  थे  ।  मालूम  नहीं  कब  न  मित्रों  को  इस  बात  का  कौन  जायगा  कि

 स्ट्राइकर  पर  कोई  ला  Tare  नहीं  कर  सकता---करना  नहीं  चाहता  |

 श्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 मगर  होता  है  ।

 आबिद  गलत  है  ।  में  नहीं  मानता  हूं  ।  लाठी-चीजे  दिल्ली  में  gar  था  जब

 प्रेमियों  ने  कम्यूनिस्टों  की  मीटिंग  को  रोकने  के  लिये  एक  प्रोसेशन  निकाला  था  रोक  कम्यूनिस्टों  की
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 मीटिंग  में  थोड़े  से  आदमी  जबकि  हजारों  उसको  रोकना  चाहते  ये  ate  पुलिस  ने  उन  पर  लाठी

 चाहे  किया  था  |  लाठ  तो  उन  पर  ता  जो  कि  काबू  न  के  खिलाफ़  काम  करते  फिर  चाहे

 वे  कांग्रेस  वाले  या  बे  कांग्रेस  वाले  जज  कम्युनिस्ट  या  कोई  हों  ।  पलस  का  काम  हैं  कि  कानून

 का  अमल  कराये  प्रौढ़  जो  कातते  तोड़ता  उसके  खिलाफ  मुनासिब  कार्यवाही  की  जाती  है  ।  नैनी

 में  स्ट्रास  रिज  पर  लाठी-चीजे  स्ट्राइक  करने  का  वजह  से
 नहीं

 किया  गया  बल्कि  उन्होंने  ौर  ची  ज

 की  जो  फि  नहीं  करती  किसी  भी  सभ्य  ग्राम  को  ie  वास  कर  हिन्दुस्तानियों  को  ।

 उन्होंने  कु  ड  से  काम  कि  इसलिये  कू  4  ज  री  कार्यवाही  करनी  पड़ी  ।

 जहां  तक  aly  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  माननीय  सदस्यों  को  यह  मालम  है  कि  यह  मामला

 मलियामेट  की  इन् का मंत  कन सटे टिव  ame  के  सामने  पद  किया  गया  उसमें  सब  तर  के

 मेम्बर  साहबान  हारने  म्रेर  वहा  पर  स्व  सम्मति  से  जो  फैसला  sar  उसके  त्न  मद्रास

 में  जो  इ  ण्डयन  लेबर  कान्त  एस  उसमें  इस  विषय  को  पेशा  किया  गये  जो
 यहां

 फ़ैसला

 वह  वहां  भी  हुमा  प्रौढ़  उस  है  पले  के  श्रतुसार  दिल्ल  में उफ  दफ्तर  खोला  जहां  उनको

 जो  सहायता  देने  की  निश्चय  किया  गया  उसको  देंने  का  काम  18:  कर  दिया  गया  हैं  ।  यह  बरू

 ह  |  शुरू  में  जरा  आहिस्ता झरा  हिस्सा  काम  बढ़ता  लेकिन  जेसा  निचेय  किया  वैसा  कमल

 कर  दिया गया  हं  |  जो  फ़ैसला  प्रा  उस  में  सब  पार्टियों के  ट्रेड  य  नीयते  मूवमेंट  के  सेब  लोग

 सहमत  ये  ।  स्-सम्मति से  वह  फ़  तला  उख़्ाड  ।  जुलाई  में  वह  फ़ैसला  sar  था  ak  wa  हमें  दिसम्बर

 में  हैं  ग्रोवर  उस  पर  सल  कर  दिया  है  ।  इस  भ्र रसे में  ऐ  वें  कोई  ची  श्र  नहीं हो  गई  है  कि  उस  फ़ैसले

 को  बदलने  मस्त  पदा  हो  गई  हो  ।

 भोपाल  वगैरह  के  बारे  में  डफ  बात  यहां  गई  थी  ।  जो  जो gua  स्टेट्स के  हिस्से  बड़े  हिस्सों

 में  मिल  गये  कानन  के  लिहाज़  से  जो  कायदे  वहां  एक  हिस्से  में  लाग  वे  सब  में  लाग  ढो  गये  हैं

 हिमाचल  प्रदेश  का  ज़िक्र  किया  गया  है  ।  मेंने  इस  रूल  की  बच्च  aa  घारा का  जिक्र  किया ।  वह

 वहां  निर्मल  में रा  गया  हैं  ।

 यह  जो
 च

 ज़  सामने  है  इसके  बारे  में  मैं  ज्ञ  कर  चुका  हूं  कि  दो  एतराज़ात हैं  पहला

 तो  यह  है  की  जहां  सका  हमारा  सम्बन्ध  2  हम  समझत ेहैं  कि  दुगना  उनके  ज्यादा  काम के  घण्टों

 का
 वेतन  मिलना  चाहिये

 ।
 इससे  हम  सहमत  हैं

 ।  हम
 नहीं  चाहते  हैं

 कि  जी
 भी  घटे  काम  के  निश्चित

 fet  गये  हैं  उनसें  ज्यादा  काम  लिया  जाउ  ।  हम  चाहो हैं  क  काम  के  जितने  घण्टे  निश्चित  हो  गये

 उतने
 समय  में  हूँ

 काम  खत्म  कर  दिया  जाया  करे  ।  लेकिन  ग्राम  कभ  ज्यादा  काम
 लेने

 जरूरत  हो  ता  उनको  दुगना  वेतन  मिलना  चाहिये  |  जहां  तक  सैंट्रल  गवर्नमेंट  का  सम्बन्ध  है  हम  यह

 कायदा पास  कर  व  के  हैं  प्रौढ़  यह  अमल  में  रा  रहा  हं  ।  जहां  पर  यह  अमल  में  नहीं  श्री  रहा  है  ग्रोवर  जिन

 बातों  का  मानता  सदस्यो ंने  जि क  किया  Q@)  उनके  बारे  में  खंगर  हम  सहायता  देने  की  स्थिति  में  होंगे

 तो  अवद्य  सहायता  दें  |
 हम  हर  अर  दार

 सहायता  देने  के  लिये
 तैयार  हैं  ब्रोकर  हम  चाहते  हैं

 कि  स

 सब
 च

 पर  अमल ही ही  ।  जहां तक  स्टेट  गवननेमेंट्स के  ताल्लुक  हैं  जिन  की  चर्चो  यहां  की

 गई  उनके  यहां  होने  ल  बे कायद गि यों की  तरक  ध्यान  दिलाया  गया  उन  तरक  हम  झ्रापके

 विचार  पहुंचा  ० क०५  प्रौढ़  aaa  राय भी  उनको हम  दे  दें  ।

 एक
 कौर  बात  कही  गई  हूँ  कि  जो  कि  मुश्किल हैं  ।  इस

 में  यह  रखा
 गया  हैं  कि

 पिछले  दस  साल  से  जो  तन  दिया  जाता  या  उसका  फिर  से  खयाल
 किया

 जाये  प्रौढ़  उसमें  कमो  बेशी

 नगर
 किट्टी  मालूम  तो  उसको  पुरा  किया  जाये  ।  रद्  पारा  स  =

 be  |  डे  ।  इसका  हमें  दु:ख  के  साथ

 विरो तर  करना  पड़ता हैँ  ।

 $18  (Ai)
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 प्राचीन

 में  उम्मीद  करता  हूं  कि  मानत  य  सदस्य  मेरे  इस  श्रीनिवासन पर  जो  कि  मे  दे  चरा  जहां तक

 हमारा  सम्बन्ध  हम  इसपर  अमल  करायें  कैदी  कमजोर  तो  उसको  पूरी  वर्ग  स्टेट

 गवर्तमेंट्स  के  बारे  में  कहीं  वहीं  जो  कहा  गया  उन  तक  शझ्रापके  ख्यालात  पहुंचा  देंगे  शर  उनके

 बारे  में  aaa  विचार  भो  पहुंचा  जहां  तक  रिढ्रोस्पे  seq  ईस्ट  का  ताल्लुक़  Qs  वह  AAA

 चीज़  है यह  श्राप  भी  मानें  इस  बिल को  प्रेस  नदीं  क  रँगे  प्रौर  में  समझता हुं
 कि  उनका  जो  हेतु  इस

 बिल  को  रखकर  चर्चा  करने  का  या  वह  पूरा  हो  गया  हैं  प्रौढ़  वह  इसे  वापिस  ले  ना  ।
 जहां  तक

 समय  सेशन  का  सवाल  वह  तो  नहीं  होता  ग्रोवर  उसको हम  मंजूर  कर  सकते

 सभा नेत्री  में  उन  सभी थ्री  बारीकी  रक्षित  श्रतूसूचित  :

 माननीय  सदस्यों  का  आभारी हूं  जिन्होंने  इस  वाद-विवाद  में  भाग  लिया हैं  प्रौढ़  हृदय  से  उस  मन्तव्य

 का  समन किया  हँ  जो  मैंने  इस  मिनिमम  जज़  एपेंडमेंट  बिल  के  अन्दर  दिया  स्यू  तुम

 मजूरी  विधेयक  जो  सत  Revo  का
 हू

 उसकी  वारा  १४  में  यह  एक  सारण  सा  उमेंडमेंट  लाने  का

 मेरा  विचार  सारे  देश  में  घ  मने  के  बाद  प्रा  ।  भंग  जांच  समिति  के  सहारे  सरे  देश  में  जाने  का

 भ्र वसर  प्राप्त  ज
 है  ।

 मैंने  दे
 वा

 हैं
 भी  प्रॉयर-टाइम  होता  फौज  के  aca,

 ज़  के  इन्दर  खेतों पर  भ  प्रौढ़  कानून  में  व्यवस्था  होते हुए भी  उस  बात को

 टाला  जाता है  ग्रोवर  स  बात की  कौर  मेंने  ध्यान  श्रावित  करना  चाहा  या  ।

 यह  क  है  कि  प्लांटेशन  एक्ट  फिक्र  उकट  माइंज  एक्ट  है  ग्रोवर  शॉप्स  एण्ड  कमर्शियल

 एस्टेबलिशमें  स  एक्ट  हज़ारों  उनके  अन्दर  क ुड  प्राविजंज  हैं  ।  यही  नहीं  बल्कि  कहीं  हड्डीं  जैसा  मैंने

 इस  बिल  पर  बोलते  २७  नवम्बर को  कहा  था  कि  भी  उतर  प्रदेश  जेसे  बड़े  राज्य  के  म्रन्दर

 यूनियन  टैरिटरीज़  के  अन्दर  प्रौढ़  दूसरी  बहुत
 प  जगहों पर

 भी  उत
 बातों  पर  परमल  नहीं

 हो
 पा  रहा

 ह  जिनका  फर्ज  पौर  कार  बातों  से  ताल्लुक़  हैं
 ।  न  वहां  र |  बने  हैं  ।  में  यह  जानता

 हूं  कि  प्यार इस  get  मजूरी  की  मांग  को  प्रॉयर-टाइम  के  लिये  मान  भी  लिया  जाए  तो  कोई ऐसा

 उद्योग  श्राप  नहीं  देव  सकते  कि  जिसके  ऊपर  कोई  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  |  लेकिन में  यह  जानता हूं  कि

 कब  भी  अगर हम यह दे लें यह  देखें  तो  हमें पता  चलेगा  कि  मोटर  एण्ड  ट्रान्सपोर्ट  के  अन्दर  लगे  हुए

 दो  लाख  से  ज्यादा  करती  जो  उनके  ऊर  इसका  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  जो  :  काबू  न  के  अन्दर कोई

 इस  तरह  का  शन  भी  नहीं  ह  ।  यही  नहीं  बल्कि  इस  तरह  के  कारवानों में  जो  लोग  काम  करते  हैं

 कौर  कारवानों  में  ही  नहीं  बल्कि  दफ्तरों  के  अन्दर  भी  की  व्ह्ों  इस  तरह  की  कैटगरी  हैं  जिनको

 इतना  काम  करना  पड़ता  है  कि  ठिकाना  ही  नहीं  ।  में  उनमें  से  कुड  के  नाम  झ्रापकों  बतलाना

 चाहता  हैं  ।
 पिया-कम-चौ

 स्वीपर  कम
 चौकी  रार

 कौर  जो  मजदूरों  का  कल्याण  विभाग

 उसके  अन्दर  जो  सुपरवाइज जे  कौर  विज  हैं  उनको  बहुत  काम  करना  पड़ता है  ।  यही  नहीं

 पैलिटीज  के  कारपोरेशन  के  हि  ल  कौर  टाउन  ए  रया  कमेटीज  के  अन्दर

 ग्र  पंचायतों  के
 ae

 जो  स्वीपर  एण्ड  स्केबेंजज, भं भंगी  कौर  सफाई  मजदूर
 उनको

 बहुत  ज्यादा

 काम  करना  पड़ता  स्वीपर-कम-चौक दार  या  GTaq-PR-aTH eTe दार  को  घंटे क ही  डयूटी  देनी

 होती ad a t  लेकिन  उनसे  इससे  कहीं  अधिक  काम  लिया  जाता  रात  को  भी  उनको  अ्रधिकतर  काम

 करना  पड़ता  हूं  प्रौढ़  मैं  कह  सकता हूं
 कि  बीस

 घंटे  से  भी
 पि अ्धिक उनसे काम

 उनसे  काम  लिया  जाता  है
 |  इस  तरह

 रो  हजारों  आदमी  दिल्ली  एडमिनिस्ट्रेशन  के  अन्दर  तथा  दूसरी  जगहों  पर  मौजूद  जिनको  इतने

 घंटे  ड्यूटी  देने  के  लिये  मजबूर  किया  जाता है  उन्हें  ग्रोवर  टाइम  नहीं  दिया  जाता  ।  यह  ही
 नहीं

 बल्कि

 काम  का  श्षेत्रभी  बड़ा  होता  है  ।
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 जो  कल्याण  विभाग  में  सुपरवाइज  होता  उसके  वेतन  को  प्रति  श्राप  देखें  तो  भ्रापको  पता

 चलेगा कि  वह  ८०  रुपये  से  स्टार्ट  करता  है  लेकिन  जो  अधिकारी  होता  है  या  दूसरे  वग के

 वकार  होते  उनको  २००  से  अधिक  बतन  दिया  जाता  है  ।  इन  सुपरवाइजर्स  को  घंटे

 से  ज्यादा  ड्यूटी  देनी  पड़ती  है  ।  इसके  अलावा  जो  मज़दूरों  की  कालोनी  में  जा  अलग

 अलंग  बस्तियों  में  जा  कर  उन्हें  लोगों  से  कांटेक्ट  स्थापित  करना  पड़ता  लोगों से

 एक  तरह  से  मिलना  होता  उसमें  कितना  ही  उनका  लग  जाता  है  ।  इस  तरह  से  कितनी  ही

 कामगरों  जिन पर  इस  झ्रोवरटाइम  का  प्रभाव  पड़ता  है  ।  यह  ठीक हैं  कि  श्रोवरटाइम के  लिए

 डबल  वेजिज़  की  बात  को  ड पूल्ड  एम्पलायमेंटस  के  अन्दर  माना  है  ।  लेकिन  में  यह  कहने

 के  लिए  पयार  हूं  कि  भ्रमर  श्राप  अमल  के  रूप  में  इम्लेमेटेशन  के  रूप  में  देखें  तो  आपको  पता

 चलेगा  कि  उस  पर  उतना  इम्पलेमेटेशन  नहीं हो  पाता  है  जितना  होना  चाहिए  प्रौढ़  न  हो  रहा  है  |

 साथ हो  साथ  इस  तरह से  एरिया  भी  मौजद  हैं  अर  वे  बढ़ते  हो  जाते  हैं  ।

 में  मानता  ह  कि  श्राप  का  ध्यान  उघर  जाता  है  ।  लेकिन  इस  बिल  में  मेंने  कहा  था  शहरों  भी

 कहता हूं  कि  मिनिमम  sist  श्राप  चाहते  हैं  ate  उस  के  लिए  झ्रापने  कदम  भी  उठाय  हैं  कौर  इसके

 लिए  मैं  ग्राहकी  प्रशंसा  भी  करता  हूँ  ।  लेकिन  जब  तक  श्राप  मिनिमम  शेनाज़  के  रेट  मुक़र्रर  नहीं  करते

 ole  तरह  से  बज  पालिसी  farattca  नहीं  करते  पालिसी  को  श्रम ली  रूप  नहीं  दे  पाते  हैं  तब  तक

 कोई  लाभ  नहीं है  इसका  प्रभाव  श्रोवरटाइम पर  भी  पड़ता है

 यह  ठीक  है  कि  जहां  तक  प्रौद्योगिक  मज़दूरों  का  ताल्लुक  है  उन  पर  उतना  प्रभाव  न  पड़ता  हो

 लेकिन  म्यूनिसिपल  वकर्स  म्यपनिसिपैलिटोज़  के  अन्दर  काम  करने  वाले  लोगों  के  ऊपर  उसका

 प्रभाव  पड़ता  है  जरूरी  बात  है  जिन  जिन  स्टार  के  meat  इसके  बारे  में  कानन  मौजद  हैं

 ale  जहां  जहां  मजदूरों के  साथ
 उदासीनता

 का
 बरताव  किया  जाता है  कौर  उनको  टालने  की

 कोशिश की  जाती  वहां  पर  ठोक  तरह  से  इन  पर  भ्रमर  हो  ।  इस  हेतु  मैंने  इस  बिल  को  यहां  पेश

 करके  आपका  ध्यान  इस  कौर  खींचा था  ।

 में  ने  माननीय  मंत्री  महोदय  के
 भाषण  को

 बड़े  ध्यान  से  सुना  है  और  उस  में  एक  की

 झनक  भो  दिखाई दो  है  ।  लेकिन में  चाहता  हूं  कि  कानून  पर  ae  करके  वह  झलक  हमें  दिखाई

 देता  चाहिए  ।  आपने  देखा  है  कि  यहां  जौलाई  १९४७  में  दिल्ली  के  अ्रन्दर  भी  इस  तरह  का  सफाई

 मजदूरों  का  एक  Meat  चला  था  कौर  वह  ग्रात्दोलन  इस  देश  के  अन्दर  ही  बल्कि  संसार  के

 मजदूरों  के  इतिहास में  एक  अपना  स्थान  रखता है  ।  उस  वक्त  भी  जानते हैं  कि  उन  बेकसूरों

 पर
 गोजो

 चलो  थो  ae  बहुत
 सो

 बातें  हुई  थीं  ।  wear  भी  चार  पांच  दिन  हुए  हैं  पुरानी  दिल्ली  में  जो

 कारपोरेशन  है  उसके  दफ्तर  के  सामने  भी  मजदूरों  ने  प्रदर्शन  किया  था  शर  उसमें  प्रो वर टाइम

 को
 बात  थो  ।  वह  कहते  थे  कि  हमारा  झ्रोवरटाइम  करोड़  १०  लाख  रुपये  के  बनता  है  ।  झगर

 १०  लाख
 नहीं

 तो
 कुड  लाख

 तो  बनता ही  वह  मजदूरों  को  नहीं  मिल  पाता  है  ।  कयों  नहीं

 मिल  पाता  है  कि  श्राप  का  कानून  मदद  नहीं  करता  है  ।  मेरे  एक  साथी  ने  बताया  आर  मैँ  भी  इसे

 कटना  चाहता  हुं  कि  इस  रूप  में  जो  aes
 को

 छुट्टियां  हैं  या  ate  क्लोजिंग  हालिडेज  हैं  उन  पर  भी
 सब  को  डपटो  होतो है  लेकिन  उन  को  काम

 करना  पड़ता  है  ।  ौर  इस  छुट्टी के  लिए  कानून  में  किसी

 तरह  का  प्राचीन
 न

 होने
 को

 वजह  से  उन  को  भ्रोवरटाइम  नहीं  मिल  पाता  है  ।  यही  कप

 यह  भो
 देखिये  कि  जब  कोई  महामहिम  परम  श्रेष्ठ  विदेशी  मेहमान  या  हमारे  कोई  मंत्री  शादी  आते

 हैं  तो  म्यूनिसिपैलिटी के  मजदूरों को  काम  करना  पड़ता  रात  दिन  जुट कर  काम  करना  पड़ता है

 क्योंकि  कानून  के  इन्दर  उस
 को  कोई

 मदद  नहीं  हो  पाती  है
 ।

 में  यह  कहना  चाहता हूं  इधर

 ध्यान
 दें

 ।
 इससे  आपको

 भंगो  की
 दशा

 व
 काम  का  भान  होगा  कि  उन्हें  कितना  ज्यादा  काम

 करना  पड़ता है  ।
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 थी  प्रती :  जरूर  देंगे  ।

 श्री  बाल्मीकी  :  ठोक  पाप  को  तरफ  से  हमें  aaa  क्त  है  ।  जहां  तके  इने  सफाई  मजदूरों

 का  ताल्लुक़ है
 मैं  जानता  हूं  कि  श्राप  को  हमदर्दी  उन  को  तरक  है  ।  यह  भी  ठीक  है  कि  जब  पिछले

 दिनों  यहां  पर  अ्न्दो लत  हुप्रा  था  तो  केंन्द्रीय  सरकार  को  हमदर्दी  उन  की  तरफ  थी  ।  हमलोग  कभी

 भो  ex  भून  नहों  हमें  हिन्दुस्तान  के  सफाई  मजदूर  ak  म्यूनिसिपैलिटी  में  काम  करने

 बले  मंगो  प्राणी  ।  लेकिन  यह  बात  जरूर  है  कि  उन  को  तरफ  राज  भी  म्यूनिसिपैलिटी  का  व्यवहार

 कारवोरेशन्स  का  व्यवहार  कु  ड  म्रवु दारतापूरण  जिस  के  अन्दर  कु  छ  ग्र त्या चार  की  झलक  आती

 है  ।  मंत्रो  जोने  यहां पर  दाऊद  कहा  है  कि  जे  इस  अत्याचार  को  संगठन  के  साथ  मुकाबला

 करें  में  यह  कहता  चाहूंगा  कि  अगर  इत  मजदूरों  का  मुकाबला  दुसरे  मजदूरों  से  किया  जाय  तो

 सफाई  मजदूर  इस  मुकाबले  में  करो  भो  यो  रहने  वाले  नहीं  हैं  ।  उस  की  हिम्मत  बढ़ती  ही  रही  है

 प्रो  कराते  मो बड़े पी  ।  मैं  सारे  देश  के  भ्रमर  जाता हूं  झ्र ौर  इस  तरह  का  हमारे  अपने  महान

 नेता  पण्डित  पन्त  प्रौढ़  पहचान  नेता  दातार जी  जो  यहां  हुए  हैं  उन  की  वजह  से  मिला  है  ।  उन  के

 are  भंगी  जांच  नैटो  कायम  हुई  है  ।  उस  के  साथ  सारे  देश  में  जाने  के  कारण  में  कह  सकता  हूं

 कि  उन  को  इस  मामते मैं  नेग  लेट  करने  को  जो  बात  कडी  जाती  उदासीनता पूर्ण  व्यवहार  की  जो

 बात  करो  वह  सहो  है  ।  अराज  सारे  देश  के  मजदूरों  के  साथ  उन  के  मुकाबले  की  बात  क्या

 है  ?  mia  सिके  मुक़ाबला  करते  उपभो  मजबूरों  लेकिन  wa  बह  दिन  गये  जब  खोल  at

 फारुक  उड़ाया  करते  थे  कौर  उनको  दबाया  जा  सकता  था  |

 थी  शभ्राथिव  watt:  खलील  खां  at  चले  गये  ।

 थी  बात् मोहो  ait  बत नाप रा  जाता  है  कि  इत  मजदूरों  को  जिम्मेदारी  तो  स्टेट  गवन  पेंट्स

 के  ऊर  लेकिन  में  कहने  के  लिए  कपार  हूं  कि  ape  भो  उनको  किस  प्रकार  एक  स्थिति  का

 मुआवजा  करना  पढ़ता  हैं  ग्रोवर  हर  मजबूरों  के  रहते  हुए  भी
 हालात

 से  टकरा  सकते  हैं

 मौजू  हवा यस  बेकसों  से  दूर  ही

 शक्ति  किश्तियां  अक्सर  उलझ  पड़ती  हैं  गुफा  से  पी

 यद  बात  ठोंक  कि
 वो  स्थिति के  साथ  मुकाबला  करने  के  लिए  हम  तैयार हैं  ।  मं  पनी  बातों को

 दोहराना  नहों  चाहता  लेकिन  में  यह  जरूर  चाहता हूं
 कि  जहां  तक  इन  मजदूरों  का  ताल्लुक  है

 इस  बात  कौ  कं तूल  करना  चाहिये  :--

 जहां  कहीं  पर  वि  काम  के  लिए  मजू  रो  की  दरों  को  निश्चयन  करने  के  उपबन्ध

 नहीं  हैं  वहां  वहां  मजूरो  को  साधारण  दरों  का  दुगना  होगा  प

 यड़  एक  वाशरूम  पी  बात  है  ।  अराज  हमारा  जो  समाजवादी  सरकार  समाजवादी  ढांचे

 दूर  हट  कर  ag  सट  कर  चलती  शरीर  समाजवाद  को  सही  तौर  पर  लाना  चाहती  मैं  नहीं

 समझता  कि  इस  साधारण  सो  बात  में  वेह  हमारा  मदद  नहीं  करेगी  |

 मं  चाहता  जैसा  कि  मेरे  साथी  श्री  मोहन  नायक  जी  ने  संशोधन  पेश  किया  कि  इस

 बिज  को  सारे  देश  में  राय  जानने  के  लिए  भेजा जाय  क्योंकि  इस  का  सारे  देश  सारे  देश  के  मजदूरों

 प्रभाव  पड़ता  है  ।  में  भो  उन  के  इस  कथन में  कु  ड  व्यवहारिकता  समझता  हूं  ।  हमारे  माननीय

 मंत्रो  जी  ने  ईत  के  लिए  मना  कर  दिया  लेकिन  कहने  के  लिए  तैयार हूं  कि  ११-१०-५८  के

 नीटिफिंफेशन  के  बावजूद  कि  स्टेट  गवर्नमेंट  इस  तरह  के  रूल्स  बनाते  हुए  म्यूनिसिपल  हाउस  को

 भो  ध्यान  में  taal  ak  उत  के  लिए  र्ल्स  बहुत  सी  यूनियन  टैरिटरीज़ ज़  के
 अन्दर

 इस
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 तरह  से  रूल्स  नहीं  Jo  पी
 ०  के

 इन्दर
 नहीं  बहुत

 सी  प्रौढ़
 स्टेट्स  के  अन्दर  नहीं  हैं  ।  इन  मजदूरों

 को  किसी  तरह  के  रूस  से  सन्तोष  नहीं  होगा  जब  तक  श्राप  उन  रूल्स  को श्रोवररूल कर  के  मिनिमम

 वेजेस  एक्ट  में  ग्रामूल  परिवहन  करने  का  बिल  यहां  न  लायें  ।  जब  तक  श्राप  सही  तौर  से  संशोधन  करने

 के  लिए  बिल  नहों  लाते  तब  तक
 में  समझता

 कि  कोई  भी  इन  मजदूरों  की  हालत  को  थोड़ा  सा  भी

 बदल  सकता है  |

 में  ज्यादा  वक्त
 नहीं  लेना  लेकिन  चाहता  हुं

 कि  श्राप  का  ध्यान  इन  बातों  की  तरफ

 जाय  जिन  की  मैँ  ने  चर्चा
 की  है  ।

 यहां  पर  बेगार की  तरफ  इशारा किया  गया  है  ।  मैं  कहने के  लिए

 तैयार  हूं  कि  जिस  तरह  से  हमारे  इन  मजदूरों  से  काम  लिया  जाता  है  वह  एक  प्रकार  से  बेगार  ही  है  ।

 जब  तक  श्राप  इस  बात  के  लिए  कोई  संशोधन  मंजूर नहीं  खास  तौर  से  उन  लोगों  के  कल्याण

 के  तब  तक  वह  बेगार  चलती  ही  रहेगी  ।  किस  रूप  में  उन  को  बाहरी  कानूनी  सहायता  होती

 उस  को  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  लेकिन  कितने  गरीब  आदमी  या  मामूली  मजदूर  यह

 सहायता  प्राप्त  कर  सकते  हैं  यट  किसी  को  मालूम  नहों  है  ।  मैँ  नहीं  चाहता  कि  कोई  अ्रधघिक  बात  कहूं

 लेकिन  यह  कहने  के  लिए  तैयार  हुं  कि  यहां  पर  यह  साधारण  सा  संशोधन  किया  जाय  ।  माननीय

 मंत्री  जी  ने  भी  उस  की व्यवहारिकता को  माना  है
 ।

 जहां
 तक

 वेज  रेट  का  सवाल  इस  पालिसी

 को  लाने  का  प्रश्न  में  ने  पहले  भी  कहा  था  कि  एक  परमानेन्ट  वेज  फिरनी  मशीनरी  होनी  चाहिए

 जो  इधर  देख  सके  |  लेकिन  aa  तक  इस  तरह  को  मदद  नहीं  हो  सकी  है  ।  यहां  कमेटियां  बनती

 मंत्रो  जो  ने  जिक्र  किया  कि  कमेटियां हैं  ।  लेकिन  उन  कमेटियों  में  इस  तरह  के  आदमी  होते  हैं  जिन  का

 दिमाग  फैक्ट्रिज  के  चारों  तरफ  ही  चलता  है  पर  म्यूनिसिपल  वक कं सं  जो  खेत  में  काम  करने  वाले

 जो  मजदूर  घरेलू  मजदूर  उन
 को

 तरफ  नहीं  जाता  है
 ।

 उन
 क्र

 काज  नेगलेक्ट  होता  है  ।
 मैं

 चाहुंगा  कि  अगर  कोई  इस  तरह  की  कमेटी  है  या  कोई  दूसरी  कमेटी  इस  तरह  की  श्राप  कायम  करें  तो

 उस  में  म्यूनिसिपल  वैसे  का  भी  ध्यान  रखा  जाना  उस  में  म्यूनिसिपल  वकर्स  का  भी

 रि प्रेजेन्टेशन  होना  चाहिए  ।  इस  तरफ  में  श्राप  का  ध्यान  fara  रूप  से  झ्राकर्षित  करना  चाहता हूं
 ।

 जहां  तंक  इंस्पैक्शन  एण्ड  एनफोर्समेंट  का  प्रश्न  वह  म्यूनिसिपल  ९ਂ  के  श्रोवरटाईम  की

 तरफ  ज्यादा  ध्यान  नहीं  देते  मेंने  उस  दिन  भी  कहां  था  are  ग्राम  भी  कहता

 हूं  कि  जो  झ्रापकी  फैक्ट्री  के  इन्सपेक्टर  हैं  या  दूसरे  इस  तरह  के  अधिकारी  हैं  वह

 प्रभी  भी  जो  सिल  मालिक  हैं  उनके  प्रभाव  में  त्र  जाति  हैं  ।  मेरा  अपना  खयाल

 है  कि  उन  पर  पहले  से  ज्यादा  काम  इसलिये  भी  वह  इस  काम  को  नहीं

 देख  पाते  मेरा  यह  निवेदन  कि  are  इस  तरह  की  एक  अलग  मशीनरी  कायम  करें  जो

 इस  तरफ  देख  सके  कि  जो लोग  श्रोवरटाइम  करते  हैं  उनको  उतना  पैसा  भी  मिलना  चाहिये  कौर  वह

 ठीक  तरह  से  रजिस्टर  में  दरजे  भी  होना  चाहिये  के  अन्दर  काम  के  जो  घण्टे  लिखे  जाते  हैं  वह

 कम  लिखे  जाते हैं  ।  लिखा कुछ  ate  जाता ह  कौर  दिखाया  ae  जाता ह  ।  में  खास  तौर  पर  कह  सकता

 हूं  कि  हाथी  के  दांत  खाने  के  ale  होते  हैं  और  दिलाने  के  अर  होते  हैं  ।  जहां  तक  म्यूनिसिपैलिटी

 का  ताल्लुक  वहां
 जो

 इन  मूक  मजदूरों  पर
 दबाव  चलता  हूं

 उस
 दबाव  में  मजदूरों  को  ज्यादा

 घंटे

 काम  करना  पड़ता हे  लेकिन इस
 के  लिये  उसको  कानूनी  मदद  बिल्कुल  प्राप्त  नहीं  होती  ।  इसके  लिये

 में  प्राकार  दोष  नहीं  देना  यह  दोष  नीचे  से  शुरू  होता है  आर  हल्के  हल्के  श्राप  के  पास  भी  रखता

 ह  ।  यदि
 शाप  इसको  स्वीकार  करते  हैं  तो  में  इस  बात  का  कोई  विशेष  तरह  से  नहीं  कहना  चाहता  पर

 इतना  जरूर  ह  कि  जब  तक  श्राप  पुरी  तरह  से  स्टेंट  गारमेंट्स  पर  इस  के  बारे  में  निगाह  नहीं  करेंगे

 तब  TH  उन  से  कोई  खास  उम्मीद  नहीं  |  जब  तक
 शाप  उन  मजदूरों  को  जो  कि  सफाई  के  मजदूर

 खयाल  नहीं  करेंगे  तब  तक  उनकी  कोई  सुनने  वाला  नही ंहै
 ।  जिस  तरह  से  शेड्यल्ड  एम्प्लायमेंट्स  के

 प्रदर  बेज
 रेट  पर  डबल  श्ोवबर  टाइम  मिलता  हूं  उसी  तरह  से  इन  लोगों  के  लिये  भी  होना  चा

 हमें
 ।

 318  (Ai)
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 जहां  तक  प्रापत  एपीजे  की  कौर  इशारा  किया  हे  में  कहना  चाहता  हूं  कि  लाखों  के  एरियर्स  तो

 सभो  जगह  हैं  ate  वह  पे  नहीं  हो  पा
 रहे  हैं

 ।
 जहां  तंक  व्यवहारिकता के

 साथ  एक  निश्चय  पर  जाने

 का  सम्बन्ध  में  यह  चाहता  हूं  कि  श्राप  एक  सीमा  निर्धारित  करें  गौर  उनका
 उल्लंघन  न  करें  |  कप

 सीमा  निर्धारित  करते  हुए  सोचें  कि  अगर  उन्होंने  यकीनी  तौर  पर  काम  किया  ह  तो  उस  का  परसा  उन

 को  मिलना  चाहिये  ।  श्राप  इस  में  भी  उन  की  मदद कर  ।  इसमें  कोई  व्यक्तिगत केस  रखने की  बात  नहीं

 लेकिन  सारे  देश  में  इस  पर  wae  नहीं  हो  रहा ह
 ।  जहां  तक  म्यूनिसिपैलिटी  कौर  कारपोरेशन

 का  ताल्लुक  हं  इस  पर  बिल्कुल  भ्रमण  नहीं  हो  पा  रहा  ह  ।  इसलिये  मेंने  इस
 की

 Air  विद्वेष  रूप  से

 ध्यान  दिलाया  था  wit  मझे  पुरी  उम्मीद ह  माननीय  मन्त्री  जी  से  मेरी  वादा  जसा  कि

 उन्होंने यहां  पर  वादा  चिया  और  वह  इस  पर  ध्यान  दंगे  —« fay  जसा  कि

 कि  मेरा  मकसद  पुरा  हो  जाता  ह  तो  मेरा  मकसद  कौर  मन्तव्य उन्होंने  कहा

 तो  उतना  पुरा  नहीं  होता  ह  लेकिन  जसा  कि  झ्रापने  कहा  कि  एक  वायदा  सा  पुरा  करने  का  इरादा

 नजर  al  है  तो  में  विश्वास  करता  हूं  कि  wy  उसमें  मदद  करेंग  श्र  ड्राप  खुद  सोच  समझ  कर

 इस  तरह  का  कोई एक  बिलਂ  यहां  पर  ला यंग  ग्रोवर  उसको  पास  करने  का  प्रयत्न  करता  ल  fare  जब  तक

 सरकार  इस  तरह  का  कोई  बिल  नहीं  लाती  तब  तक  के  लिय  श्री  मोहन  नायक  जी  ने  जो  संशोधन  दिया

 है  कि  इसकी  स्टेट्स  की  राय  जानने  के  लिय  भेजा  उसे  कम  से  क्रम
 मान  |

 इसको  स्टेट्स की  राय  जानने के  लिय  भज  जाने  का  जहां  तक  ताल्लुक  ह  तो  कहना

 चाहता  हूं  कि  जहां  तक  म्युनिसिपल  वकर्स  का  ताल्लुक  खेतिहर  मजदूरों  का  ताल्लुक  ह  यह  कहने

 के  लिये  तयार हूं
 कि  छोटी  छोटी  स्टंट्स  हैं  उन  में  म्युनिसिपल  श्र  खेतिहर  मजदूरों  के  लिय

 मिनिमम
 वेज  मुकर्रर  की  गई  है  लेकिन  वे  इसਂ  ग्रोवर  टाइम  से  बच  जाती  हैं  क्योंकि  उसका  ला  के  अन्दर

 मेंशन  नही ंहे  ।  इतवार  की  पट्टा  में  भी  उनको  काम  करना  पड़ता हैं  क्योंकि  ला  के  अन्दर  किसी  तरह

 निन  कौर  ज़िकर  नहीं  है  ।  इसलिये इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते हुए  में  मन्त्री  महोदय से  एक

 उत्तरदाययित्वपूर्ण  वचन  चाहता  हुं  कि  वे  इस  बारे  में  थोड़ा  सा  संकेत  भर  कर  दें  तो  मूझे  सन्तोष

 हो  जायगा  *

 सभापति  महोदया  :  क्या  माननीय सदस्य  विधेयक  को  वापस  लेना  चाहते  हैं  ।

 शो  बॉल मोको  :  मेंने  अभी  निवेदन  किया  शर  में  समझता  हूं  कि  सभापति  महोदया  हिन्दी  में

 कही  गई  मेरी  बात  को  समझ  गई  होंगी  ।  में  मन्त्री  महोदय  द्वारा  उस  इशारा  चाहता हूं  कि  इस

 बिल  को  राय  के  लिये  भेजा  जाय  ।  में  चाहता हूं  कि  माननीय  मंत्री  खुद  यह  महसुस  करें कि  उसके  लिये

 कानून  में  राज  कोई  प्राचीन wie  जिक्र  नहीं हे  पौर  इसलिये  उन  पर
 सफाई  मजदूरों पर  दबाव

 पड़ता ह  ्र मे उसके बारे में उसके  बारे  में  माननीय  मन्त्री जी  से  थोड़ा  इशारा
 चाहता  हूं  प्रौढ़  उसके  मिलने  पर

 में  अपने  इसਂ  बिल  को  वापिस  लेने के  लिये  राजी हो  जाऊंगा

 श्री
 ata  चली  :  जनाब  में  फिर  अजे  कर  दूं  कि  जहां  तक  कि  हमारी  सेंट्रल  टैरिटरीज़  का

 सम्बन्ध  हूं  पेमेन  ख्याल  ह  कि  काफी  जगह  यह  शरपल में झा प्रा  रहा  जहां  जहां  ग्रैमी  में  नहीं  प्राया  होगा

 तो  जो  मेंने  २५वीं  धारा  बताई वहू
 जल्दी  परमल

 में
 लायेंगे  ।  जहां  तक

 स्टेट्स  गवर्नेमेंट्स
 का  ताल्लुक  हे

 तो  जो  सारी  चीजें
 कही  गई  हैं

 उनको  हम  अपनी  राय  के  साथ  उनके  पास  भेज देंगे
 भर  गवर्नमेंट

 की
 eet  Soren

 मूल  gist a
 में



 २०  श्रग्रहायण  १८८१  न्यूनतम  मजूरी  विधय
 /  बाल्मीकी  २३१३

 जो  यह  पालिसी  है  कि  ग्रोवर टाइम  काम  के  fat  दुगुनी  मजदूरी  मिलनी  चाहिये  वह  भी  ate  तपने

 जी  फरमाया ह  वह  सब  उन  तक  हम  पहुंचा  देंगे  |

 श्री  स०  सो ०  कया  सेंट्रल  गवर्नमेंट  की  तरफ  संग्राम  कोई  ऐसा  कानून

 ला  रहे हैं  ?

 श्री  आबिद  चली
 :  जी

 नहीं
 |

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  क्या  चीज  रहे  हैं  बह  समझ में  नहीं  क्या  कोई  बिलਂ  या

 लेजिस्लेंशन  इसके  लिय  ला  रहे  हैं  ?  ,

 श्री  आबिद चली  :  गे  ला  रहे  हैं  कौर  न  लाने
 का  इरादा

 जिस  मो०  बनर्जी  :  प्रिये  जो  उन्हें  यकीन  दिलाया  में  समझ  नहीं  सका  कि  ब  क्या  था  ?

 श्री  आबिद  चली  :  मेंने  यह  कहा  कि  हमारे  जो  मिनिमम  sae  कानून  के  सम्बन्ध  में

 eco  हैं  उनमें  यह  हैं  कि  डबल  alae  टाइम  मिलना  चाहिये  ।  सेंट्रल  टेरोटोरीज  में  वह  जहां

 mae  नहीं  वहं  जरूर  परमल  में  अड़ेंगा  ।

 महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  sear  विधेयक
 वापस

 ले  रहे  हैं

 श्री  बाल्मीकि
 ः

 रज  ar  |

 महोदय  :  क्या
 माननीय

 सदस्य  को  विधेयक  को  वापस  लेने  की  भ्र नुम ति  हूं  ?

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  जी  नहीं  ।

 सितार्पात  महोदय  :  तो  में  इसे  मतदान  के  लिये  रखता  हूं  ।  प्रशन  यह  है  :

 न्यूनतम  मजूरी  १९४८  में भ्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  पी

 संसद-कार्य  मंत्री  सत्यनारा यर  सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  हैं  ।

 ग1सभारषति  महोदय  :  गणपूर्ति  न्य  होने  के  कारण  सभा  स्थगित  की  जाती है  |

 इसके  ्य  लोक-सभा  १४  PEXE/RR  १८८१

 के  ग्यारह  बजे  तक
 के  लिए  स्थगित हुई  )

 aes  SD  es  ee

 rs

 पस लहके  प्रंग्रेजी  में
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